
Прокуратура 
меняет 
попутчиков
Ведомство возобновило 
проверки работы 
BlaBlaCar

Силовики расширили объем пре-
тензий к работе онлайн-серви-
са BlaBlaCar. Прокуратура Воло-
годской области потребовала от 
партнера компании «100 дорог» 
закрыть нелегальным перевоз-
чикам доступ к сервису, наруше-
ния также найдены у контрагента 
BlaBlaCar в Ульяновске. По мне-
нию экспертов, проблема серых 
перевозок заключается не в ра-
боте BlaBlaCar, а в отсутствии ус-
ловия для обеления этого рынка 
в целом.

Прокуратура Вологодской обла-
сти нашла нарушения в работе парт-
нера BlaBlaCar — транспортной 
компании «100 дорог». Это следу-
ет из ответа ведомства на имя Алек-
сея Дынько, сооснователя красно-
дарской краевой ассоциации «Реги-
ональный автотранспортный союз» 
(копия документа есть у 

”
Ъ“). По дан-

ным прокуратуры, «100 дорог» не 
размещала свои предложения о по-
ездках в BlaBlaCar, однако через ком-
панию физические лица получили 
доступ к коммерческому использо-
ванию сервиса. Заместитель проку-
рора Череповца потребовал от ди-
ректора «100 дорог» закрыть профи-
ли таких перевозчиков. Прокурату-
ра Вологодской области направила 
BlaBlaCar уведомление о необходи-
мости обновить условия регистра-
ции и пользования сервисом.

«100 дорог» указана на сайте 
BlaBlaCar в числе компаний, через 
которые к сервису могут подклю-
читься другие операторы между-
городных автобусных перевозок. 
Несколько перевозчиков, вклю-
чая «100 дорог», получили разре-
шение в тестовом режиме публи-
ковать свои предложения о поезд-
ках на платформе, рассказал 

”
Ъ“, 

представитель BlaBlaCar. Сервис 
уже получил информацию о резуль-
татах проверки вологодской про-
куратуры и намерен направить за-
прос в «100 дорог». BlaBlaCar «стро-
го выполняет российское законода-
тельство», заверил представитель 
компании.

Директор «100 дорог» Вячеслав 
Юрко сказал 

”
Ъ“, что был не в курсе 

решения прокуратуры.
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Вот что газ животворящий делает
За что и зачем Александр Лукашенко извинялся перед Владимиром Путиным

6 декабря президент 
 России Владимир Путин 
в Санкт-Петербурге про-
вел заседание Высшего 
Евразийского экономи-
ческого совета, на кото-
ром в публичную дискус-
сию о бесчестной цене на 
российский газ для Бело-
руссии с ним вступил пре-
зидент этой страны Алек-
сандр Лукашенко. Накал 
оказался настолько мощ-
ным, что к концу меро-
приятия, еще до самми-
та СНГ, скоропалительно 
проведенного тут же, 
в Президентской библио-
теке имени Б. Н. Ельцина, 
президент Белоруссии 
совершенно  перегорел. 
За этим зрелищем, 
за тем, как сошлись 
два  титана  Евразийского 
 союза, на расстоянии 
 наблюдал  специальный 
корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Саммит Евразийского 
экономического союза (ЕА-
ЭС) в Санкт-Петербурге на-
чался традиционной церемо-
нией встречи лидеров: Арме-
нии, Белоруссии, Киргизии, 
Казахстана и России. Влади-
мир Путин как хозяин сам-
мита принимал гостей в Пре-
зидентской библиотеке име-
ни Бориса Ельцина. Вот он 
поздоровался с президентом 
Белоруссии Александром Лу-
кашенко, и тот что-то, не то 
что здороваясь, а удерживая 
российского президента за 
руку, что-то долго втолковы-
вал ему. Сам Александр Лу-
кашенко по всем признакам 
был в разгаре.

Встреча с остальными, 
а вернее, встреча остальных 
прошла без таких потрясе-
ний (прежде всего руки).

Через 40 минут члены Выс-
шего Евразийского экономи-
ческого совета встретились 
в актовом зале библиотеки. 
Все это время Владимир Пу-
тин, как потом выяснилось, 
рассказывал им о своих впе-
чатлениях насчет работы 
«двадцатки» в Аргентине. По-
хоже, всем им было не скучно, 
а Александр Лукашенко к то-
му же извлек из этого расска-
за парадоксальные практиче-
ские выводы, которыми по-
зже поделился с коллегами.

Вступительные слова Вла-
димира Путина были слов-
но нарочито обтекаемыми 
и учитывали, казалось, ин-
тересы всех, кто не только 
находился в зале, но даже 
и тех, кто мог бы находиться, 
но по каким-то причинам не 
находится (Дональда Трам-
па, например).

Потом выступил и. о. пре-
мьера Армении Никол Па-
шинян, которого все слуша-
ли, такое впечатление, более 
или менее рассеянно, а Алек-

сандр Лукашенко — просто 
с какой-то нарочитой тоской 
в своих немолодых, всякое 
видавших глазах.

Русским языком Никол 
Пашинян владеет, конечно, 
хорошо, но не очень. Впро-
чем, то, что он не обращает 
внимания на согласование 
окончаний в словах, которые 
произносит, придает его ре-
чи, по-моему, какой-то осо-
бый смысл и словно дистан-
цирует его и его страну от 
остальных в ЕАЭС, придавая 

ее участию некоторый допол-
нительно независимый вид.

Никол Пашинян призна-
вался, что для Армении осо-
бенный интерес представля-
ет «цифровая повестка».

— Она полностью со-
звучна с нашими приори-
тетами,— объяснял Ни-
кол Пашинян, и было не до 
конца все-таки понятно, на-
сколько искренним являет-
ся это признание для лиде-
ра страны, сам смысл суще-
ствования которой не со-

звучен с идеей какой бы то 
ни было оцифровки.

Заверяя лидеров ЕАЭС 
в преданности и соответст-
вии идеям организации, Ни-
кол Пашинян тем не менее 
вслух сказал о том, что при-
оритетом Армении является 
«сотрудничество с ЕС»…

Ничего особенного в та-
ком признании не было 
бы, и даже совсем ничего, 
если бы это не было сказано 
именно здесь и сейчас.

Разве мог Никол Паши-
нян не сказать, кроме того, 
о том, что «сегодня в Арме-
нии созданы все условия для 
свободных и справедливых 
парламентских выборов за 
последнюю четверть века». 
Срок был озвучен так четко, 
что тут не осталось сомне-
ний: речь шла по всем при-
знакам о выборах первого 
президента Армении Левона 
Тер-Петросяна, которые, на-
верное, тогда и состоялись, 
а не о наступившей позже 
деспотии Роберта Кочаряна.

Во-первых, и. о. премьера 
Армении дал понять, что уже 
25 лет на территории его стра-
ны не было поистине свобод-
ных выборов, а во-вторых, по-
лучается, что последними та-
кими стали выборы именно 
господина Тер-Петросяна.

Выяснилось, что Нико-
ла Пашиняна по-прежнему 
чрезвычайно заботит вопрос 
о том, кто будет новым гене-
ральным секретарем ОДКБ 
(это была главная тема на пре-
дыдущем саммите, в Казахс-
тане). В то время как осталь-
ные, судя по их более позд-
ним замечаниям, остыли 
к этой теме, Никол Пашинян 
в первую очередь оговорился:
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ОПЕК не пришла 
к единому снижению
Ограничение добычи нефти зависло в спорах

Исход сделки по ограничению добычи 
нефти, которая, казалось, была принци-
пиально согласована 5 декабря, теперь 
неясен. Министр нефти Саудовской Ара-
вии Халид аль-Фалих по итогам многоча-
совых переговоров в Вене выразил неу-
веренность в достижении компромисса, 
сославшись на то, что ему не известна 
позиция России. Глава Минэнерго РФ 
Александр Новак 6 декабря в перегово-
рах участия вообще не принимал, уле-
тев в Санкт-Петербург. Ситуация так 
или иначе разрешится 7 декабря, когда 
представители стран ОПЕК+ вновь собе-
рутся в Вене. В случае провала догово-
ренностей эксперты ожидают значи-
тельного снижения цен на нефть.

Представители стран ОПЕК, собравшие-
ся в Вене 6 декабря на традиционный сам-
мит, после нескольких часов переговоров 
так и не пришли к соглашению по поводу 
нового пакта о сокращении добычи нефти. 
Накануне в ходе консультаций с представи-
телями стран, не входящих в ОПЕК, было ре-

шено сократить добычу в первом полугодии 
2019 года, взяв за базу уровень добычи октя-
бря 2018 года. Однако как общий объем со-
кращения, так и квоты для каждой страны 
не были определены. 

Вопреки ожиданиям, не произошло этого 
и 6 декабря. Более того, по итогам встречи ми-
нистр нефти Саудовской Аравии Халид аль-
Фалих вообще выразил неуверенность в воз-
можности достижении компромисса между 
участниками сделки ОПЕК+, сославшись на 
то, что не знает позицию России. Министр 
энергетики России Александр Новак, кото-
рый участвовал в консультациях 5 декабря, 
6 декабря улетел в Санкт-Петербург на саммит 
ЕАЭС. Там министр мог обсудить вопрос квот 
с президентом РФ Владимиром Путиным.

Официальная позиция России относи-
тельно того, насколько она готова сокра-
тить добычу, не объявлялась. По данным 
Bloomberg, Россия не готова сократить до-
бычу более чем на 150 тыс. баррелей в сутки.
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Избирательная госуслуга
ЦИК думает об упрощенной процедуре 
выдвижения и регистрации кандидатов

В Центризбиркоме (ЦИК) прорабатыва-
ют вопросы о внедрении электронного 
голосования и оказании государствен-
ных услуг по выдвижению и регистра-
ции кандидатов. Об этом ”Ъ“ рассказа-
ли источники в системе избирательных 
комиссий, отмечая, что согласование 
и внедрение новых подходов в этой об-
ласти «будут началом революции» в из-
бирательной сфере, «судебные вычист-
ки кандидатов по сданным документам 
уйдут в прошлое». Глава ЦИКа Элла Пам-
филова сказала ”Ъ“, что разработка 
предложений по введению новой госу-
слуги — «вопрос не одного месяца». В ад-
министрации президента (АП), по све-
дениям ”Ъ“, в курсе инициативы ЦИКа, 
но ждут ее «детальной проработки».

По словам источников 
”
Ъ“ в системе из-

бирательных комиссий, руководство ЦИКа 
прорабатывает несколько нововведений, 
в том числе вопросы внедрения электрон-
ного голосования, о необходимости которо-
го уже не раз говорили в комиссии. В марте 
2018 года член ЦИКа Василий Лихачев (подал 

в отставку полгода спустя) предполагал, что 
можно «решить вопрос безопасности и уже 
к 2021 году в рамках следующей федераль-
ной кампании попробовать применить элек-
тронное голосование через интернет на вы-
борах в России». Как сообщал 

”
Ъ“ 6 декабря, 

премьер-министр Дмитрий Медведев одо-
брил предложение ЦИКа о присоединении 
к нацпроекту «Цифровая экономика»: в его 
рамках глава ЦИКа предлагала обеспечить 
доступность голосования для избирателей 
вне зависимости от их местонахождения. 
Кроме того, речь идет о проработке вопро-
са по введению госуслуг для кандидатов. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, может появиться 

«новая госуслуга, которая позволит помогать 
в выдвижении и регистрации кандидата или 
списка кандидатов на выборах». Какого уров-
ня это коснется, источники 

”
Ъ“ не уточняют.

Нацпроект «Цифровая экономика» позво-
ляет органам власти автоматизировать дея-
тельность в том объеме, в котором необходи-
мо, говорит член ЦИКа Антон Лопатин.
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«Деятельность комиссий сопряжена с 
реализацией пассивного избирательного 
права, в том числе со сбором документов,— 
отмечает он.— Мы некоторые процессы хо-
тим упростить, в том числе для кандида-
тов». Элла Памфилова сказала 

”
Ъ“, что гово-

рить о результатах пока рано: «Это вопрос 
не одного месяца, а мы, к примеру, только 
создали профильное управление (управле-
ние инновационных технологий в избира-
тельном процессе, пока формируется штат-
ное расписание.— 

”
Ъ“)». Вопрос прораба-

тывают специалисты — как юристы, так и 
эксперты по IT-технологиям, говорит она: 
«Мы надеемся, что предложенные вариан-
ты облегчат возможности кандидатов и го-
лосующих».

Возможную систему один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ описывает так: «Приходишь как обыч-

ный гражданин с документами, а комиссия 
или МФЦ тебе оказывает услугу по выдвиже-
нию». Источник 

”
Ъ“, близкий к Госдуме, гово-

рит, что идеи об использовании портала госу-
слуг для выдвижения и регистрации канди-
датов исходят от ЦИКа: «Элла Памфилова эти 
идеи поддерживает, но пока они находятся 
в стадии проработки даже на уровне самого 
избиркома или рабочей группы при ЦИКе». 
По его словам, в АП о работе над этим доку-
ментом знают и считают предложения инте-
ресными, но подчеркивают, что важна их «де-
тальная проработка». Рабочая группа по циф-
ровому развитию, созданная в ЦИКе, работа-
ет над дорожной картой по 20 направлениям, 
в том числе связанным с изменениями зако-
нодательства. Приоритетными собеседники 

”
Ъ“ называют те, которые можно решить по-

правками к правовым актам ЦИКа.
Источник 

”
Ъ“ в системе избирательных 

комиссий считает, что если предложения бу-
дут «согласованы в комплексе», то это будет, 
«по сути, началом революции»: «Если про-
цедура выдвижения и регистрации канди-
дата превратится в государственную услугу, 
то и все судебные вычистки по сданным до-
кументам уйдут в прошлое». Другие возмож-
ные изменения касаются не технологиче-
ской, а политической стороны процесса.

Анкеты с просьбой высказать мнение о 
возможной реформе избирательного зако-
нодательства член научно-экспертного со-
вета при ЦИКе Аркадий Любарев направил 
более чем 100 специалистам в 31 регионе 
РФ. Он заявил 

”
Ъ“, что анкетирование — его 

частная инициатива, поддержанная главой 

ЦИКа Эллой Памфиловой. «Мы взаимодей-
ствуем с Аркадием Любаревым»,— подтвер-
дила 

”
Ъ“ Элла Памфилова. «Я знаю позицию 

Памфиловой по части вопросов: она давно 
говорила, что механизм муниципального 
фильтра в нынешнем виде ее не устраива-
ет»,— сказал Аркадий Любарев. Вопросы в 
одной из анкет касаются «срочных» изме-
нений законодательства, в другой — «ком-
плексной реформы». Среди предложений 
по срочным изменениям — вопрос о необ-
ходимости передвинуть единый день голо-
сования на конец октября или начало ноя-
бря. Варианта отменить муниципальный 
фильтр полностью в анкете нет. Экспертов 
просят прокомментировать идею снизить 
долю подписей муниципальных депутатов, 
необходимую для регистрации кандидатов 
в губернаторы, с 5–10% до 2–3%, а долю му-

ниципалитетов, депутаты которых должны 
подписаться,— с 3/4 до 1/2.

Во время встречи с президентом в Крем-
ле по случаю 25-летия избирательной систе-
мы 30 октября присутствовали все председа-
тели региональных избиркомов. «И в При-
морье, и в Хакасии, и во Владимирской об-
ласти губернаторы, несмотря на наличие 
фильтров, претендовали на то, чтобы пере-
избраться, и не смогли этого сделать,— ска-
зал тогда Владимир Путин.— Значит, филь-
тры не являются таким строгим ограничени-
ем волеизъявления граждан». Обсуждаться 
изменение законодательства будет на рабо-
чей группе при АП во главе с первым замгла-
вы АП Сергеем Кириенко 21 декабря.

Максим Иванов, Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Избирательная госуслуга

— Руководствуясь принципами партнер-
ских отношений, мы не настаиваем на неза-
медлительном решении этого вопроса, одна-
ко это чувствительный для нас вопрос. И нам 
хотелось бы оставить его в повестке!

То есть господин Пашинян все-таки на-
стаивал.

Для этого гордого человека, очевидно, не 
могло быть даже мысли о том, чтобы позво-
лить без ожесточенного боя не то что сдать эту 
ничтожную на самом деле с точки зрения во-
енного искусства высоту, а не выиграть, не по-
бедить,— словно на кону стояло будущее, мо-
жет быть, Нагорного Карабаха, а на самом де-
ле и всей, наверное, Армении, а также свобо-
ды и независимости всего армянского наро-
да, а главное — амбиций его нового лидера.

После Никола Пашиняна слово получил 
президент Белоруссии Александр Лукашен-
ко. Он знал, конечно, что идет прямая транс-
ляция в пресс-центр саммита, и, можно не 
сомневаться, учитывал это, а значит, остает-
ся только благодарить за подарок, который он 
сделал для всех журналистов.

Президент Белоруссии предупредил, что 
«завершающийся период (четыре года суще-
ствования ЕАЭС.— А. К.) является неоднознач-
ным». С одной стороны, есть Таможенный ко-
декс ЕАЭС, Молдавию наделили статусом на-
блюдателя, подписано соглашение о сотруд-
ничестве с Китаем… На этом достижения ЕА-
ЭС, по мнению Александра Лукашенко, види-
мо, и иссякли.

— С сожалением могу отметить,— заявил 
президент Белоруссии,— что существует ряд 
важных вопросов, которые до сих пор остают-
ся нерешенными. Я буду говорить об этом не 
с точки зрения стенаний и рыданий, а с точ-
ки зрения того, что договорились и не сдела-
ли! И с точки зрения того, что наш союз… К 
счастью, я был у истоков создания союза (тут 
в зале, еще найдутся люди, которые использу-
ют повод поспорить на этот счет с президен-
том Белоруссии.— А. К.)… Наше объединение 
образовалось на объединенных принципах 
свободы передвижения рабочей силы, капи-
тала, услуг, товаров и так далее… И самое глав-
ное, о чем мы договаривались,— тут все субъ-
екты хозяйствования,— тут голос Александра 
Лукашенко зазвучал в полную силу,— и наши 
люди будут иметь равные права!

Об этом, по всей видимости, и собирал-
ся наконец поговорить вслух господин Лука-
шенко. И не об этом ли по-хорошему он пре-
дупреждал Владимира Путина, когда час на-
зад здоровался с ним под флагами стран—чле-
нов ЕАЭС?

Ему, может быть, в конце концов надоело, 
что все такого рода разговоры ведутся либо 
один на один, либо в более или менее расши-
ренном составе за закрытыми дверями. Это 
стало для него уже, возможно, просто невыно-
симо. А главное — он, таким образом, не ви-
дел никаких перспектив в этих многочасовых 
разговорах об одном и том же, прежде всего 
с Владимиром Путиным. И теперь он решил 
поговорить об одном и том же с ним же при 
журналистах.

— Если таких равных условий нет, нет и со-
юза,— продолжил Александр Лукашенко, и 
это прозвучало без преувеличения как угроза.

Вряд ли ему следовало, впрочем, разгова-
ривать так с Владимиром Путиным, если он и 
в самом деле хотел с ним о чем-нибудь догово-
риться теперь.

Но оказалось, что это всего лишь безобид-
ное начало истории.

— В начале 2018 года Российская Федера-
ция в качестве председательствующего,— 
продолжил президент Белоруссии,— предло-
жила работу по устранению барьеров, изъя-
тий и ограничений, препятствующих форми-
рованию общего рынка ЕАЭС!

В результате работы над устранением барь-
еров, сообщил Александр Лукашенко, возни-
кли новые, гораздо более высокие, чем были 
раньше.

— Это стало практикой! — воскликнул 
президент Белоруссии, опять явно обращаясь 
к президенту России.— Возникла совершен-
но недопустимая ситуация, нарушающая воз-
никшие договоренности!.. В этой связи пред-
лагаю предоставить нашей экономической 
комиссии (ЕЭК.— А. К.) принимать решения 
в случае повторного введения каким-либо го-
сударством-участником ограничений либо 
продления уже действующих ограничений!

На самом деле Александр Лукашенко го-
ворил сейчас невероятные вещи. Он предла-
гал, причем, судя по всему, в ультимативном 
порядке, сделать экономическую комиссию 
наднациональным органом, который полу-
чит право пренебрегать позицией любого 
президента или государства. Надо было дове-
сти Александра Лукашенко, наверное, до пол-
ного отчаяния, чтобы он начал говорить с кол-
легами на таком языке.

Впрочем, он к тому же оговорился:
— По нашему мнению,— добавил он,— ре-

ализация этого предложения не затронет на-
циональные интересы сторон. При этом по-
зволит исключить протекционизм, который, 
в свою очередь, позволит исключить дезин-
теграционные процессы.

Александр Лукашенко верно пользовал-
ся словами, составляющими риторику ЕАЭС, 
вкладывая в них необходимый ему смысл.

— Сидящие за этим столом на определе-
ние протекционизма в торговле отреагиро-
вали, обозвав его грубо экономическими вой-
нами,— Александр Лукашенко опять, уверен, 
обращался прежде всего к работавшему на 
«двадцатке» Владимиру Путину.— Так зачем у 
себя создавать?..

Но это был только первый пункт. Теперь 
Александр Лукашенко перешел к идее о 
том, что все государства должны следить за 
полным соблюдением взятых на себя обяза-
тельств.

— Нами достигнута договоренность о 
взятых на себя к 2025 году обязательствах 
создать общие рынки нефти, нефтепродук-
тов и газа,— сообщил он.

Так, это было совсем горячо.
— И мы обязаны выполнять все в намечен-

ные сроки! — с увлечением, сам, по-моему, 
подбадривая себя своим энтузиазмом, про-
должил белорусский президент.— В предла-

гаемой системе нет интересов поставщиков 
и потребителей, а есть интересы Евразийско-
го союза, и под этим все мы концептуально 
подписались!.. Я приведу один пример равно-
правия и равенства нашего союза! Действую-
щий порядок ценообразования на поставляе-
мый в Белоруссию газ, тариф, применяемый 
«Газпромом» на поставку в Белоруссию газа из 
Ямало-Ненецкого округа к нашим границам, 
составляет почти $3 за тысячу кубометров на 
100 км, в то время как внутрироссийский та-
риф — порядка $1! В три раза меньше!

И если у кого-то до этого еще могли быть 
сомнения в том, что Александр Лукашен-
ко все это время разговаривает только с Вла-
димиром Путиным, то теперь они, конечно, 
должны были окончательно сгинуть.

Более того, очевидно, что именно об этом 
они постоянно и говорят между собой и не 
могут договориться. То, из-за чего Александ-
ру Лукашенко нужен Евразийский союз, Вла-
димир Путин не может ему предоставить и ре-
гулярно объясняет почему. А президент Бело-
руссии предпочитает не понимать: концепту-
ально договорились же.

— В структуре платы за газ доля платы за 
транспортировку по территории России пре-
вышает 70%!..— продолжал господин Лука-
шенко.— В результате в нашей стране газ на 
границе Смоленской области обходится по-
чти в $130, а оптовая цена для потребителей в 
Смоленской области — $70! Простой вопрос: 
как конкурировать в этой ситуации?

И это все была ведь, видимо, правда, толь-
ко не вся. И вряд ли Александр Лукашенко 
рассчитывал на то, что российский президент 
не дополнит эту правду своей.

Президент Белоруссии еще рассказал о 
пользе цифровой экономики и сотрудничест-
ва в использовании космических технологий 
и закончил было. И все теперь, как говорится, 
смотрели на Владимира Путина.

Впрочем, Александр Лукашенко все-таки 
не договорил. Он поблагодарил российского 
президента за информацию о ходе «двадцат-
ки» и сообщил:

— Мы констатировали, что мир все боль-
ше и больше сходит с ума (вряд ли в такой си-
туации Александру Лукашенко стоило при-
знаваться в этом за весь сразу мир.— А. К.)! В 
плане экономики, торговли, экономических 
войн! У всех нас есть расхожая поговорка: «Не 
было бы щастья, да нещастье помогло!» Слу-
шайте, ну для нас это шанс! Великий шанс, 
когда идет эта драчка, придать еще большую 

динамику нашему экономическому союзу 
(Александр Лукашенко, может быть, говорил 
сейчас о торговой войне США и Китая — если, 
конечно, не имел в виду что-то особенное, из-
вестное только ему самому.— А. К.).

— Я думаю,— кивнул Владимир Путин,— 
когда пресса займется своим делом, мы тут 
подискутируем (российский президент слов-
но предчувствовал, что Александр Лукашен-
ко еще не весь вышел, и пытался предосте-
речь его от совсем уж необратимых последст-
вий этого необычайного приступа откровен-
ности.— А. К.).— Но не могу не сказать о тари-
фах на газ.

То, что господин Путин тем не менее вдруг 
с легкостью сам срывался в публичную дис-
куссию на эту тему, говорило тем не менее о 
том, что он не до конца оценивает опасность, 
исходящую сейчас от Александра Лукашенко. 
Но очевидно, что господин Путин уже и сам 
просто отказывался молчать.

Президент России рассчитывал, наверное, 
предупредив, что вот сейчас он скажет что-то 
сам по этому поводу — и дальше все пойдет, 
как принято между ними, без свидетелей и 
последствий.

— К 2025 году мы должны согласовать еди-
ные рынки нефти и газа,— сказал Владимир 
Путин.— Что касается сегодняшней ситуа-
ции, то важен не тариф, а важна конечная це-
на газа, в которую включается этот тариф. Для 
Белоруссии это сейчас $129, в следующем го-
ду будет $127, а для Федеративной Республи-
ки Германия — это $250! В этом преимущество 
для наших союзников по ЕАЭС! Хотя мы долж-
ны стремиться к идентификации тарифов, но 
для этого нужно время и другой уровень ин-
теграции между нашими странами.

— Но наш главный партнер,— неожидан-
но перебил Владимира Путина Александр Лу-
кашенко,— к сожалению или к счастью, не 
ФРГ, а Российская Федерация!.. И нам надо, 
чтобы были равные условия прежде всего с 
нашей братской Россией!

Эти условия нужны Александру Лукашен-
ко в том числе ведь и для того, чтобы перепро-
давать потом российскую продукцию запад-
ным странам по крайней мере за те же деньги, 
которые получает за это сама Россия.

— Мы еще будем с вами разговаривать, и 
у меня к вам просьба только одна: чтобы мы 
шли к этому! — Александр Лукашенко нако-
нец-то, кажется, понял, что эффект от всего, 
что он сейчас уже сделал, может быть проти-
воположным желаемому, с другой стороны, 
неизвестно до конца, в том числе, и, может 
быть, даже прежде всего, ему самому, чего он 
на самом деле желал.

Ведь не мог же он действительно желать, 
что Владимир Путин после его доклада сни-
зит цены на газ для Белоруссии до требуемых 
$70 за тысячу кубометров. Но с другой сторо-
ны, и вряд ли хотел погордиться собственной 
мужественностью. Нет, просто, скорее всего, 
долго думал и решил, что выговориться луч-
ше, чем продолжать молчать на людях. А даль-
ше как пойдет. И теперь ему было лучше не ду-
мать об этом.

— Мы же так и договорились,— кивнул 
господин Путин,— создать документы, кото-
рые будут планом движения!.. Уже сегодня на-
ши партнеры имеют достаточные преимуще-
ства! Поэтому я упомянул ФРГ не просто так. 
Если бы Белоруссия не имела преимуществ, 
связанных с союзной интеграцией, это было 
бы не 129 и не 127, а 200!

И это теперь тоже звучало как угроза.
— Это неправильные у вас расчеты! — 

опять сорвался в свою бездну Александр Лу-
кашенко.— Мы имеем худшие условия, чем 
Германия!.. Вроде воевали против Германии 
вместе, а наши люди после войны имеют та-
кую ситуацию!.. Они там 200 имеют (все-та-
ки 250.— А. К.), допустим, потому, что туда 
еще 3 тыс. км качать надо! Поэтому у них и 
цена такая!

— Но если бы была рыночная цена для Бе-
лоруссии,— теперь Александра Лукашенко 
перебил уже Владимир Путин,— она была бы 

не 129, а под 200! Вот в чем дело! Но давайте 
уже подискутируем в закрытом режиме!

Александр Лукашенко не так уж нехотя 
согласился, и через некоторое время Влади-
мир Путин, выслушав безобидного на фо-
не уже случившегося Нурсултана Назарба-
ева, говорил:

— Уважаемые представители прессы! Спа-
сибо за внимание.— Владимир Путин мед-
лил, как будто понимая, что выходило не 
слишком вежливо, и добавлял: — За внима-
ние к нашей работе!

Владимир Путин, по-моему, все-таки слиш-
ком много времени проводит с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. Это 
ведь Реджеп Тайип Эрдоган при каждом удоб-
ном случае вставляет: «Уважаемы члены прес-
сы!», а Владимир Путин до сих пор журнали-
стов называл все-таки журналистами.

Впрочем, за закрытыми дверями они про-
были не очень долго. Им надо было писать 
еще несколько не самых важных на свете об-
щих документов, но Александр Лукашенко и 
тут стал проявлять необычайную принципи-
альность. Когда все остальные уже постави-
ли свои подписи под давно согласованными 
бумагами, он, казалось, еще только начинал 
в них вчитываться, словно искал, как в сом-
нительном кредитном договоре, тот самый 
мелкий шрифт, в котором и таились все бесы. 
И он отвергал одну папку за другой, ему что-
то объясняли, над ним стояли уже человека 
четыре, а он все капризничал и капризни-
чал. Ну вот переклинило человека у всех на 
глазах. Остальные свои глаза, по-моему, пря-
тали от неловкости этого момента: россий-
ский президент углубился в разговор с Анто-
ном Силуановым, Никол Пашинян сидел, об-
хватив бороду руками и глядя в одну точку 
перед собой (позже стало понятно почему), 
примкнувший некоторое время назад к кол-
легам президент Молдавии Игорь Додон то и 
дело пил воду из длинного бокала, далеко и 
привычно отставив мизинец…

А Александр Лукашенко все уточнял что-
то свое, и ему опять объясняли объяснен-
ное, а он при этом по-прежнему выглядел 
необъяснимо.

Наконец, еще раз поколебавшись, подпи-
сал. Но для этого все-таки достал из кармана 
свою перьевую ручку (все остальные подпи-
сывали той, что была предложена организа-
торами). Видимо, именно в этом состоял его 
последний внутренний протест.

После заседания в расширенном соста-
ве Александр Лукашенко выглядел не слом-
ленным, но подавленным и даже, я бы ска-
зал, изможденным. Сил у него ни на что 
больше, похоже, не осталось. Он даже ска-
зал журналистам:

— Да, в нехорошей форме вышло,— вздох-
нул президент Белоруссии.— Пришлось да-
же извиняться перед хозяином сегодняшней 
встречи… Очень бурное было обсуждение… 
И лучше вам не слышать этого…

Впрочем, мы считай что все слышали.
Между тем одну победу Александр Лука-

шенко снова, по его собственному призна-
нию, все-таки одержал, и разве мог он ею не 
поделиться.

Президент Белоруссии рассказал, что в за-
крытом режиме лидеры успели провести еще 
своего рода заседание ОДКБ, на котором реши-
ли, что очередным генсеком этой организа-
ции будет представитель все-таки Белоруссии, 
а не Армении. Господин Лукашенко добавил, 
что с каждым лидером у его кандидата будет 
индивидуальное собеседование и по итогам 
этого собеседования будет поставлена каждая 
подпись под окончательным решением. Впро-
чем, на вопрос, поставит ли свою подпись, на-
пример, Никол Пашинян, Александр Лука-
шенко с утомленной улыбкой развел руками.

Действительно, и это было ведь не на-
верняка.

Как и все, чем занят в жизни этот поучи-
тельный человек.

Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург
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Этот день в Петербурге был 
не лучшим в жизни и. о. премь-
ера Армении Никола Пашиняна  
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Многие положения Конституции не реа-
лизуются, но кардинально ее менять  
«ни к чему», пришли к выводу юристы, 
собравшиеся на приуроченный к 25-ле-
тию Основного закона круглой стол в 
«Президент-отеле». Нужно «привести 
жизнь в соответствие с замыслом, ду-
хом Конституции», полагает участник 
конституционного совещания 1993 года 
Виктор Шейнис. Глава комитета Совета 
федерации по конституционному зако-
нодательству Андрей Клишас заверил, 
что работа по изменению Конституции 
сейчас не ведется ни в парламенте,  
ни в администрации президента.

Открывая дискуссию, глава Конститу-
ционного клуба, один из авторов Основ-
ного закона РФ Олег Румянцев предложил 
коллегам порассуждать, нуждается ли его 
текст в корректировке. За основу он пред-
ложил взять статью председателя Конститу-
ционного суда (КС) Валерия Зорькина, где 
поднимаются вопросы, о которых «слиш-
ком долго было не принято говорить». Го-
сподин Зорькин 9 октября опубликовал 
статью в «Российской газете», где сообщил, 
в частности, что все «недостатки» Конститу-
ции устранимы «путем точечных измене-
ний», а необходимости в кардинальной ре-
форме нет, невзирая на то что «Россия сегод-
ня стоит перед лицом нарастающих внеш-
них вызовов» https://www.kommersant.ru/
doc/3765685. По мнению главы КС, идеи 
о конституционной реформе порожде-
ны «чувством несправедливости», которое 
можно снять, решив «проблемы политиче-
ской демократии».

Глава комитета Совета федерации по 
конституционному законодательству Ан-
дрей Клишас рассказал, что не нашел в ста-
тье Валерия Зорькина «призывов изме-
нить Конституцию», и заверил, что ни в 
парламенте, ни в администрации прези-
дента сейчас «не ведется работа по ее изме-
нению». Сенатор сказал, что «никогда не 
относился» к Основному закону «как к па-
мятнику», но любые корректировки долж-
ны быть продиктованы общественным за-
просом. Отметим, принятые в 2014 году 
поправки о введении президентской кво-
ты в СФ до сих пор остаются спящей нор-
мой. «У нас в обществе сегодня есть запрос 
на изменение Конституции? Я, честно го-
воря, не знаю такого»,— сказал господин 
Клишас. Фонд «Общественное мнение» в 
октябре провел опрос, показавший, что 
66% россиян выступают за изменение Кон-
ституции, в то время как пять лет назад так 
считали 44%, возразил сенатору Олег Ру-
мянцев. У Андрея Клишаса такие социоло-
гические данные «вызывают вопросы»: «Я 
встречал другие цифры, что с текстом Кон-

ституции знакомы только 5–6% опрошен-
ных. А хотят изменить 66%?»

Судья КС в отставке, член Центризбирко-
ма Борис Эбзеев сказал, что далеко не все 
положения Конституции работают: не реа-
лизуется принцип социального государст-
ва, право на свободу передвижения. «Шесть 
миллионов наших граждан не могут вые-
хать за рубеж, потому что задолжали по пла-
тежам ЖКХ, алиментным платежам и штра-
фам. В Конституции написано: хочешь — за-
езжай, хочешь — выезжай и ни одна душа 
не может тебе препятствовать»,— пояснил 
господин Эбзеев. При этом он сомневается, 
что россияне — «тот народ», который «спо-
собен ограничиться только точечными из-
менениями в Конституцию». «Когда Клишас 
соберет митинг 

”
руки прочь от Конститу-

ции“, я буду в нем участвовать»,— сказал он.
Бывший народный депутат РФ Сергей 

Полозков также полагает, что действующая 
Конституция «несовершенна»: по ней в РФ 
«сверхпрезидентская» система правления, 
в ней невнятно описаны федеративные от-
ношения. Но «менять ее ни к чему», уверен 
он. «Нелепость и декларативность ряда кон-
ституционных положений компенсирует-
ся необязательностью их исполнения»,— 
считает Сергей Полозков. Вряд ли и в этот 
раз дойдет до изменения Конституции, по-
лагает экс-депутат, бывший полпред прези-
дента в КС Михаил Митюков: «На моей па-
мяти ежегодно с 1993 года общество возбу-
ждается пересмотром и поправками к Кон-
ституции».

В поддержку конституционной реформы 
высказался глава Российского общенарод-
ного союза бывший народный депутат РФ 
Сергей Бабурин. По его словам, «если обще-
ство загнали в тупик, не надо ограничивать-
ся обустройством тупика, надо искать вы-
ход». Если не изменить Конституцию, стра-
на «будет развиваться на основе нигилизма, 
который закреплен в ст. 13 (

”
Никакая идео-

логия не может устанавливаться в качестве 
государственной или обязательной“)».

Член политкомитета партии «Яблоко», 
участник конституционного совещания 
Виктор Шейнис согласен, что «не надо за-
ниматься обустройством тупика». Правда, 
у него «другое представление, что это за ту-
пик» и как из него выходить. 1993 год, ког-
да была принята Конституция, был «тяже-
лым и противоречивым», но «велись дис-
куссии, споры, противостояли друг другу 
разные позиции», рассказал он. Надо «при-
вести жизнь в соответствие с замыслом, ду-
хом Конституции» и вывести «столкнове-
ние разных мнений наружу», то есть дать 
развиваться плюрализму, полагает Виктор 
Шейнис.

Наталья Корченкова

В правках не нуждается
Авторы Конституции поговорили  
о необходимости ее изменения спустя 25 лет

КС РФ вчера признал действующим  
соглашение о границе между Чечней  
и Ингушетией, которое 30 октября от- 
менил КС Ингушетии. Законы субъектов 
РФ и соглашения между региональны- 
ми органами власти, признанные соот-
ветствующими Конституции РФ, «не мо-
гут считаться утратившими силу», зая-
вил федеральный КС, поддержав главу 
республики Юнус-Бека Евкурова на фо-
не массовых протестов оппозиции. Ин-
гушский КС обвинен в превышении пол-
номочий, и теперь «конституционные 
суды регионов окончательно лишились 
собственной компетенции», считают 
эксперты.

КС вчера признал соответствующим Кон-
ституции РФ соглашение о чечено-ингуш-
ской границе, подписанное 26 сентября 
главами регионов Юнус-Беком Евкуровым 
и Рамзаном Кадыровым, и закон о его рати-
фикации, который вступил в силу 16 октя-
бря, но спустя две недели был отменен КС 
Ингушетии как нарушающий конституцию 
региона. Вернуть силу договору попросил 
федеральный КС глава Ингушетии, всту-
пивший в жесткое противостояние с оппо-
зицией, которую поддержал конституцион-
ный суд региона. Полномочий отменять ра-
тифицированное соглашение между субъ-
ектами у КС Ингушетии не было, решил фе-
деральный КС, подтвердив, что оно повсе-
местно действует в РФ, в том числе «для су-
дебных органов власти и должностных 
лиц» — то есть для ингушского КС и его су-
дей во главе с Аюпом Гагиевым. Он, напом-
ним, отказался принять участие в деле, счи-
тая, что «вопрос не может быть предметом 
рассмотрения КС РФ и относится к исклю-
чительной компетенции» ингушского суда.

КС РФ опроверг позицию КС Ингушетии, 
что урезать территорию республики, изме-
няя границы ее муниципальных образова-
ний, нельзя было без учета мнения населе-
ния (референдума). При этом, КС РФ признал 
проблему муниципальных границ «вторич-
ной», а нарушения порядка ратификации со-
глашения «несущественными». Он указал, 
что поскольку разграничение территорий 
Чечни и Ингушетии оформлялось впервые, 
проведение референдума и участие Совета 
федерации в этом процессе было «не обяза-
тельным», а сам вопрос относился к компе-
тенции властей двух регионов. Представите-
ли властей Чечни и Ингушетии полностью 
удовлетворены таким решением КС. А пред-
ставлявший в КС оппозиционный Всемир-
ный конгресс ингушского народа адвокат Ра-
миль Ахметгалиев заявил 

”
Ъ“, что КС, «отдав 

на откуп регионам вопрос о первичных гра-
ницах, фактически признал, что он относит-
ся к исключительному ведению субъектов 
РФ, и он сам не должен был рассматривать 
дело». «Решать этот вопрос так жестко и в руч-
ном управлении с учетом накаленной обста-
новки на Северном Кавказе несправедливо и 
создает серьезные риски»,— считает адвокат.

В резолютивной части постановления КС 
решение ингушского КС не оценивается, и 
проверять его на соответствие конституции 
глава Ингушетии не просил. Однако в моти-
вировочной части постановления КС РФ пря-
мо указал, что региональному КС запреще-
но проверять на соответствие местной кон-
ституции вступившее в силу соглашение с 
другим субъектом РФ и закон о его ратифи-
кации, и КС Ингушетии «в любом случае был 
не вправе принять решение» об отмене этих 
актов. В случае признания таких актов соот-
ветствующими Конституции РФ они «не мо-

гут считаться утратившими силу и подлежат 
действию», заявил федеральный КС, факти-
чески отменив решение ингушского суда.

В решении КС говорится, что ингушский 
суд может проверять лишь не вступившие в 
силу соглашения между субъектами РФ. Руко-
водитель конституционной практики адво-
катской конторы «Аснис и партнеры» Дмит-
рий Кравченко отметил, что чечено-ингуш-
ский договор вступил в силу фактически не-
медленно, что «снижает уровень конституци-
онного контроля». Такой же запрет, отметил 
он, КС установил и для международных дого-
воров, но их ратификация занимает длитель-
ное время. «КС Ингушетии, в отличие от КС 
РФ, свои полномочия аналогичным прави-
лом не ограничивал, а толковать конститу-
цию Ингушетии — прерогатива именно ре-
гионального КС»,— считает эксперт.

Напомним, КС РФ еще в 2013 году решил, 
что он вправе при наличии запроса регио-
нальных властей признать действующим 
закон субъекта РФ вопреки решению реги-
онального КС о его несоответствии местной 
конституции. Тогда решение было принято 
по запросу властей Челябинской области в 
связи с поправками к закону «О транспорт-
ном налоге» и вызвало резкую критику су-
дьи КС РФ Гадиса Гаджиева, который в осо-
бом мнении выступил против вмешательст-
ва КС РФ в региональное конституционное 
правосудие. Нынешнее решение КС «озна-
чает, что региональные конституционные 
и уставные суды окончательно лишились 
своей собственной компетенции и их даль-
нейшее существование полностью лишено 
смысла, кроме напрасных трат для регио-
нальных бюджетов», говорит адвокат Сер-
гей Голубок.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Как стало известно ”Ъ“, завершено  
расследование резонансного уголов-
ного дела в отношении Романа Егоро-
ва — бывшего командира отряда цент-
ра специального назначения (ЦСН) ФГУП 
«Охрана» Росгвардии. По версии следст-
вия, подполковник обеспечивал бизнес-
менов личными вооруженными телохра-
нителями, оформляя это как охрану их 
машин и другого имущества. Наиболь-
шее вознаграждение — 2,5 млн руб.— 
бывший спецназовец, считает следст-
вие, получил от члена совета директоров 
«М.Видео» Павла Бреева.

По данным источников 
”
Ъ“, бывший ру-

ководитель специализированного отряда по 
охране перевозимого имущества ЦСН ФГУП 
«Охрана» Роман Егоров подписал протокол 
об ознакомлении с обвинением в оконча-
тельной редакции. В документе говорится, 
что Главным следственным управлением 
Следственного комитета РФ (ГСУ СКР) по Мо-
скве господину Егорову инкриминируются 
один эпизод получения взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и два — взя-
ток в крупном размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Об-
виняемый уже приступил к чтению матери-
алов своего 12-томного уголовного дела. Ви-
ны господин Егоров не признает, считая, что 
на момент совершения вменяемых ему де-
яний не являлся должностным лицом и не 
выполнял исполнительно-распорядитель-
ные функции в ФГУП.

Основным эпизодом уголовного дела Ро-
мана Егорова является получение им взят-
ки в размере 2,5 млн руб. от одного из осно-
вателей «М.Видео», члена совета директо-
ров компании Павла Бреева. По данным 
следствия, за эту сумму бойцы «Охраны» вы-
ступали в роли телохранителей как самого 
бизнесмена, так и членов его семьи. Как го-
ворится в материалах расследования, го-
сподин Егоров, занимая в 2017 году долж-
ность начальника отряда, решил восполь-
зоваться ситуацией и заработать на личной 
охране Павла Бреева и руководителя служ-
бы безопасности «М.Видео» Павла Аверки-
на. По данным следствия, в феврале 2017 
года господин Бреев заключил с господи-
ном Егоровым договор на оказание охран-
ных услуг. Официально бойцы занимались 
якобы охраной имущества господина Бре-

ева. На самом деле, по данным следствия, 
подчиненные господина Егорова работали 
посменно, обеспечивая безопасность пред-
принимателя во время его поездок, а также 
на встречах с деловыми партнерами в Мо-
скве и Московской области. Круглосуточ-
но они охраняли также супругу бизнесме-
на и их детей. По информации правоохра-
нителей, господин Бреев создал сотрудни-
кам Романа Егорова условия для прожива-
ния и питания на территории своей усадь-
бы в элитном поселке недалеко от деревни 
Ангелово Красногорского района.

Помимо этого, говорится в материалах 
дела, господин Бреев по настоянию госпо-
дина Аверкина начиная с марта 2017 года 
ежемесячно переводил на сбербанковскую 
карту Visa Gold господина Егорова 250 тыс. 
руб. Всего офицер за десять месяцев получил 
2,5 млн руб., часть которых он потратил на 
поощрение своих бойцов.

По ходу расследования этого эпизода в де-
ле появились и два других. В ГСУ СКР кон-
кретизировать обстоятельства получения 
этих предполагаемых взяток посчитали 
преждевременным, поскольку обвинитель-
ное заключение по делу еще не утверждено 
прокуратурой. Однако, по данным 

”
Ъ“, речь 

идет о вознаграждениях на суммы порядка 
200–300 тыс. руб. за оказание Романом Его-
ровым разовых услуг по личной охране.

Спецотряд ФГУП «Охрана» стал широ-
ко известен после вызвавшей большой ре-
зонанс перестрелки, происшедшей у баш-
ни «Око» комплекса «Москва-Сити» в ноя-
бре прошлого года. Тогда в результате вы-
яснения отношений между охраной авто-
ритетного предпринимателя Дмитрия Пав-
лова (Павлик), в которую входили спецна-
зовцы Росгвардии, и силовиками экс-акци-
онера компании «Вимм-Билль-Данн» Гаври-
ила Юшваева один человек был убит, а пя-
теро ранены. Отряд после ЧП расформиро-
вали. Уголовное дело о самой перестрелке 
расследуется центральным аппаратом СКР, 
а по его завершении подполковнику Егоро-
ву могут инкриминировать еще один эпи-
зод. Следствие считает, что, охраняя по до-
говору машину Павлика, спецназовцы на 
самом деле выполняли функции его лич-
ных телохранителей.

Юрий Сенаторов

Конституционному правосудию 
регионов урезали границы дозволенного
КС РФ вернул силу соглашению между Чечней и Ингушетией

Спецназ  
охранял бизнесменов  
вместо их машин
Закончено дело о взятках  
в ЦСН ФГУП «Охрана» Росгвардии

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время в Пенсионном фонде России 
(ПФР) может смениться часть руковод-
ства. По данным ”Ъ“, свой пост покида-
ет «хозяйственный» заместитель главы 
фонда Антона Дроздова Борис Гукайло, 
обсуждается отставка двух других заме-
стителей главы фонда — Алексея Ивано-
ва, курирующего IT-вопросы, и Николая 
Козлова, работающего с негосударст-
венными пенсионными фондами (НПФ). 
Неизвестно, отразится ли происходя-
щее на карьере самого главы ПФР,  
в любом случае с уходом нескольких 
ключевых сотрудников фонд в начале 
2019 года ждут изменения.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ПФР сменит-

ся часть правления. Сейчас фондом с помо-
щью семи заместителей управляет его глава 
Антон Дроздов. На этой неделе заявление об 
уходе подал один из его заместителей, реше-
ние об увольнении второго могут объявить в 
ближайшее время, отставка третьего может 
состояться в начале следующего года.

По данным 
”
Ъ“ от источников в ПФР и на 

пенсионном рынке, от занимаемой должно-
сти освобожден заместитель главы правле-
ния фонда Борис Гукайло, в пресс-службе фон-
да это подтвердили. Он был назначен на эту 
должность в 2009 году, через год после того, 
как фонд возглавил господин Дроздов. В веде-
нии господина Гукайло находились капиталь-
ное строительство, закупочная деятельность 
и другие направления административно-хо-
зяйственного обеспечения деятельности фон-
да. Источники 

”
Ъ“ связывают его увольнение 

со строительством зданий фонда в регионах. 
Так, в октябре этого года в Красноярске аресто-
вали заместителя главы регионального отде-
ления по делу о хищении средств. Впрочем, 
по данным источника 

”
Ъ“ в фонде, господин 

Гукайло давно собирался подать в отставку по 
личным обстоятельствам.

В ближайшее время своего поста также мо-
жет лишиться заместитель главы правления 
Алексей Иванов, сейчас курирующий в фон-
де развитие IT-инфраструктуры и информати-
зацию. Он занимает свою должность с 2017 го-
да, с 2016 года работал в фонде в статусе совет-
ника председателя правления. Его предпола-
гаемый рынком уход, по мнению двух источ-
ников 

”
Ъ“ на пенсионном рынке,— следствие 

критики вице-премьером Татьяной Голиковой 
работы ПФР в сфере информатизации. По этой 
же причине, как ранее уже писал 

”
Ъ“, ПФР пе-

редал руководство одним из своих цифровых 
проектов — Единой информсистемой соци-
ального обеспечения (ЕГИССО) — в Минтруд, 
где ее будет курировать замминистра Алексей 
Скляр, ранее занимавший должность в Счет-
ной палате. Также в ведении господина Ива-
нова находился проект создания системы ин-
формирования граждан о возможной потере 
инвестдохода при досрочной смене НПФ, ко-
торый, как ранее писал 

”
Ъ“, вряд ли будет го-

тов в установленные сроки — до конца этого 
года (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 августа).

В перспективе со своего поста также может 
уйти зампред правления фонда Николай Коз-
лов, сейчас курирующий взаимодействие с 
НПФ. «Вопрос о его отставке будет решен по 
результатам переходной кампании в зависи-
мости от объема фальсифицированных заяв-
лений»,— отмечает источник 

”
Ъ“ на пенсион-

ном рынке и подтверждает источник 
”
Ъ“ в ЦБ. 

Ранее 
”
Ъ“ уже сообщал, что в социальном бло-

ке правительства критиковали действия го-
сподина Козлова в части ограничения прие-
ма заявлений от граждан на смену НПФ через 
курьеров (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 декабря). Но 

собеседник 
”
Ъ“ в ПФР отмечает: увольнение 

господина Козлова не имеет смысла, так как 
«его позиция в любом случае потеряла боль-
шую часть реальных функций». Кроме того, 
отмечает собеседник 

”
Ъ“, господин Козлов 

представляет Россию в Международной ассо-
циации социального обеспечения, занимая 
должность ее казначея.

Если свои посты покинет половина ко-
манды господина Дроздова, то за ними впол-
не может последовать и он сам, утверждает 
источник 

”
Ъ“ на пенсионном рынке, но, по 

его словам, это вряд ли произойдет до вес-
ны 2019 года. Свидетельств конфликта гла-
вы ПФР и социального вице-премьера нет, 
но, с другой стороны, отмечает источник 

”
Ъ“ 

в ПФР, «приход нового вице-премьера заста-
вил многих в социальном блоке принять но-
вые правила игры, и смена части сотрудни-
ков не самое худшее». «Например, Минтруду 
пришлось поменять свои убеждения и под-
держать пенсионную реформу»,— говорит 

собеседник 
”
Ъ“. Напомним, при предыду-

щем вице-премьере Ольге Голодец Минтруд 
выступал против повышения пенсионного 
возраста (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 июня).

Вне зависимости от нынешних переста-
новок в руководстве фонда, в целом он посте-
пенно теряет административный вес в прави-
тельстве: открывавшиеся перед ним с 2014–
2015 годов возможности расширения функ-
ций он в основном проигрывал. Процесс на-
чался еще в 2016 году с переходом функций 
сбора страховых взносов к Федеральной на-
логовой службе. Позже, с появлением ини-
циативы ЦБ об индивидуальном пенсион-
ном капитале, стало известно, что ПФР поте-
ряет ряд функций в сфере управления нако-
пительной частью пенсии. Наконец, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, теперь ПФР не станет, как ра-

нее планировалось, «социальным казначей-
ством», так как функции управления ЕГИС-
СО, содержащий информацию обо всех соци-
альных выплатах в стране, перешли к Мин-
труду. Впрочем, через процесс укрупнения и 
последующего размежевания на более мел-
кие структуры последовательно проходят со-
циальные ведомства многих стран, сейчас не 
существует однозначных свидетельств связи 
уровня их эффективности и размера.

Илья Усов, Анастасия Мануйлова

В Пенсионном фонде  
накопились отставки
В руководстве ожидаются замены

В команде главы ПФР Антона 
Дроздова ожидаются перемены 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Генеральная ассамблея ООН по-
давляющим большинством го-
лосов одобрила российскую ре-
золюцию, содержащую кодекс 
поведения государств в интер-
нете. Этот документ не являет-
ся юридически обязывающим, 
но создает условия для выработ-
ки международной конвенции по 
информационной безопасности. 
Москва добивалась принятия та-
кой резолюции 20 лет. Однако  
большинство западных стран 
ее инициативу не поддержали.

Резолюция «Достижения в сфере 
информатизации и телекоммуника-
ций в контексте международной без-
опасности» была поддержана 119 го-

сударствами, 46 стран проголосова-
ли против, 14 воздержались. Голосо-
вание состоялось в рамках Генассам-
блеи ООН в ночь на четверг. Россия 
добивалась принятия такого доку-
мента с 1998 года.

«Наша резолюция содержит два 
принципиально важных элемен-
та. Во-первых, это первоначальный 
свод правил ответственного пове-
дения государств в информацион-
ном пространстве, сформулиро-
ванный на основе рекомендаций 
группы правительственных экспер-
тов ООН,— пояснил 

”
Ъ“ спецпред-

ставитель президента РФ по вопро-
сам международного сотрудничест-
ва в области информационной без-

опасности, посол по особым пору-
чениям Андрей Крутских.— Во-вто-
рых, в нее вошел призыв к Генас-
самблее создать в 2019 году рабочую 
группу по международной инфор-
мационной безопасности открыто-
го состава». По словам собеседника 

”
Ъ“, речь идет о «прорыве».

Российская резолюция призыва-
ет государства придерживаться 13 
принципов, предполагающих ис-
пользование киберсредств «исклю-
чительно в мирных целях». Госу-
дарства, как сказано в документе, 
не должны огульно обвинять друг 
друга в противоправных действи-
ях в интернете, а все подобные пре-
тензии должны быть «обоснован-

ными». Страны не должны позво-
лять использовать свою территорию 
и инфраструктуру для осуществле-
ния кибератак, а также самим ата-
ковать при помощи киберсредств 
критически важную инфраструкту-
ру друг друга (АЭС, системы управ-
ления транспортом и водоснабже-
нием и т. д.). Кроме того, государст-
ва обязуются не вставлять «заклад-
ки» — скрытые коды — в IT-продук-
цию, производимую на их террито-
рии (подробнее см. 

”
Ъ“ от 12 ноября).

Рабочей группе открытого соста-
ва предстоит обсудить эти принци-
пы и, возможно, составить на их ос-
нове проект юридически обязыва-
ющей конвенции ООН по междуна-

родной информационной безопас-
ности. Присоединиться к работе смо-
жет любая страна, при этом реше-
ния группа должна принимать кон-
сенсусом. Этот механизм по задум-
ке Москвы должен прийти на сме-
ну созданной в 2004 году по инициа-
тиве РФ группе правительственных 
экспертов ООН. В нее в разное время 
входило 20–25 государств, и именно 
она выработала те принципы, кото-
рые Россия включила в свою резолю-
цию. Однако в 2017 году члены ста-
рой группы разругались, и с тех пор 
она парализована.

США и их союзники хотят вос-
становить прежний механизм, поэ-
тому проголосовали против новой 

российской идеи. Американская 
контррезолюция будет вынесена на 
рассмотрение Генассамблеи ООН до 
конца месяца. Россия ее не поддер-
жит, но, скорее всего, она тоже будет 
одобрена большинством голосов, 
поскольку большинство стран пред-
почитают не сориться ни с Москвой, 
ни с Вашингтоном. Между тем при-
нятие двух конкурирующих резо-
люций и создание двух механизмов 
дальнейшей работы только углубит 
раскол международного сообщества 
по вопросам, связанным с кибербез-
опасностью, и отдалит перспективу 
выработки общепризнанных пра-
вил поведения стран в этой сфере.

Елена Черненко

Россия зашла в ООН со своим киберуставом
Генассамблея одобрила внесенный Москвой кодекс поведения государств в интернете

Зона ответственности Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ), в которую входят 57 стран Се-
верной Америки, Европы и Центральной 
Азии, переживает период «великой нес-
табильности». Об этом заявили участни-
ки открывшегося вчера министерского 
заседания ОБСЕ, предупредив: нынеш-
ний кризис доверия может привести — 
и уже приводит — к масштабным кон-
фликтам. Очередным доказательством 
тому многие из докладчиков сочли не-
давний инцидент в Керченском проливе. 
За тем, как главы делегаций призыва-
ли к диалогу, но сами не могли его на-
ладить, наблюдал в Милане корреспон-
дент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

«Ситуация шаткая 
и непредсказуемая»
Накануне аэропорты Милана приняли неви-
данное число спецбортов из Брюсселя: гла-
вы МИДов стран—членов НАТО и их союз-
ников дружно переместились с заседания 
военно-политического альянса (см. 

”
Ъ“ от 4 

и 5 декабря) на заседание крупнейшей в ми-
ре региональной организации, занимаю-
щейся вопросами безопасности. Напомним, 
что в НАТО состоят 29 стран и все они вхо-
дят в ОБСЕ — вместе еще c 28 государствами.

Россию на натовские встречи давно не 
приглашают, так что Сергей Лавров приле-
тел в Милан прямо из Москвы. Свой день ми-
нистр начал с рабочего завтрака с коллегами 
из стран ОДКБ, после чего отправился в Ми-
ланский конгресс-центр. Между прочим, 
крупнейший в Европе.

На входе гостей ждали генсек ОБСЕ То-
мас Гремингер и хозяин встречи, глава МИД 
Италии Энцо Моаверо Миланези. Со всеми 
подходившими они перекидывались парой 
слов. Так, главу украинской дипломатии 
Павла Климкина они спросили:

— Все в порядке?
— Не совсем,— неожиданно ответил тот. 

Но в детали вдаваться не стал.
Вскоре подъехал Сергей Лавров. И он по-

добных вопросов решил не ждать, взяв ини-
циативу в свои руки.

— Что это за здание? — поинтересовал-
ся российский министр у итальянца. Тот ко-
ротко ответил. Обсуждения более насущных 
вопросов формат не предполагал. Да и виде-
лись министры всего две недели назад, ког-
да Сергей Лавров приезжал в итальянскую 
столицу для участия в конференции «Сре-
диземноморье: римский диалог» (см. 

”
Ъ“ от 

24 ноября).
Когда все главы делегаций подъехали, 

Энцо Моаверо Миланези открыл заседание. 
Вначале он предложил коллегам принять по-
вестку, после чего, широко улыбаясь, сказал: 
«А теперь выступление действующего пред-
седателя ОБСЕ. Это значит — мое выступле-
ние. Я буду говорить по-итальянски, чтобы 
вы прислушались к гармонии этого языка на 
его родине». Между тем стоило прислушать-
ся и к содержанию выступления. Министр 
напомнил, что встреча министров юбилей-

ная, 25-я, и теперь организация «вступает 
в стадию зрелости». «Мы начинаем работать 
по-взрослому»,— заверял Энцо Моаверо Ми-
ланези себя и своих коллег. Вдохновенной 
была вся его речь: «Надо преодолевать разо-
бщенность! Мы можем показать, что в состо-
янии сотрудничать! Должны взять под защи-
ту слабых! Бороться с нетерпимостью!»

Впрочем, последующие выступления 
резко отличались по тональности от речи 
итальянского министра. «Наши фундамен-
тальные принципы разрушаются, доверие 
уменьшается, напряжение повышается, си-
туация шаткая и непредсказуемая»,— отме-
чал генсек Гремингер.

«В нашем регионе настало время великой 
нестабильности. Некоторые страны отказы-
ваются от международных соглашений, ко-

торые были краеугольным камнем стабиль-
ности. Между государствами—членами ОБ-
СЕ идут военные конфликты»,— вторил го-
сподину Гремингеру председатель Парла-
ментской ассамблеи организации Георгий 
Церетели, упомянувший в этой связи инци-
дент в Керченском проливе. Постаравшись 
настроить участников заседания на кон-
структивный лад, господин Церетели преду-
предил: «Очень часто обмен мнениями в ОБ-
СЕ выливается в то, что страны становят-
ся в защитную позицию и лишь показыва-
ют друг на друга пальцами». Его слова оказа-
лись пророческими.

Откликнулись на Азов
Энцо Моаверо Миланези в своем выступле-
нии перечислил темы, которые были прио-
ритетными для Италии как страны—предсе-
дателя ОБСЕ. Это и Средиземноморье («Сре-
диземное море должно быть не морем отча-
яния, а морем единства и сотрудничества»), 
и «безопасность в широком смысле, на 360 
градусов». Говоря об этом, министр перечи-
слил основные болевые точки: Нагорный 
Карабах, Южная Осетия, Абхазия, Придне-
стровье и, конечно, Украина. Господин Мо-

аверо Миланези также упомянул в этой свя-
зи Керченский пролив. Но рассуждать, кто 
прав, кто виноват, не стал.

Чуть позднее это за него сделала глава ев-
ропейской дипломатии Федерика Могери-
ни. События в Азовском море она назвала 
«последствием нелегальной аннексии Кры-
ма Россией». «Это опасный путь, который 
уводит нас от того, что мы подписали в Хель-
синки»,— заявила она, имея в виду принцип 
нерушимости европейских границ, зало-
женный в основу подписанного в Хельсин-
ки в 1975 году Заключительного акта по без-
опасности и сотрудничеству в Европе. После 
этого госпожа Могерини призвала Москву 
освободить задержанные украинские суда 
и моряков, а также обеспечить «свободный 
проход через Керченский пролив в соответ-
ствии с международным правом».

Представлявший пострадавшую сторо-
ну Павел Климкин пошел еще дальше. «Рос-
сийское дестабилизирующее поведение — 
основная угроза безопасности в Европе»,— 
заявил он. После чего перешел к Азову: «Рос-
сия использовала военную силу против трех 
кораблей. 24 моряка были захвачены и ста-
ли пленниками. Красный Крест до сих пор 
не получил доступа к ним». Украинский ми-
нистр отметил, что «нападение одной стра-
ны на другую является актом агрессии, и тут 
декларации недостаточно, надо предприни-
мать действия». А затем озвучил и прочие 
имеющиеся у Запада претензии к Москве: 
«вмешательство в выборы в США и Европе», 
«генерирование фейков в промышленных 
масштабах», «использование нервно-парали-
тических веществ в нарушение международ-
ного законодательства».

Выступавшая следом глава МИД Кана-
ды Христя Фриланд заверила господина 
Климкина в «безграничной поддержке» — 
не только со стороны Канады, но и в целом 
стран НАТО, G7 и G20. При этом в список 
претензий она добавила еще одну — «на-
рушения прав человека в Чеченской Респу-
блике», подтверждающиеся «свидетельства-
ми об ужасающих пытках». Напомним, что 
в ноябре 16 стран ОБСЕ приняли решение 
сформировать группу докладчиков для из-
учения ситуации с правами человека в Чеч-
не. В МИД РФ тогда отметили: «Эти действия 
продиктованы стремлением усилить развя-
занную антироссийскую кампанию перед 
заседанием в Милане».

«Мы идем обратно к цензуре»
К критике России за Азов присоединился 
целый ряд докладчиков, в частности главы 
МИД Бельгии, Швеции, Дании, Чехии, Поль-
ши, Нидерландов, Литвы, а также возглав-
лявший американскую делегацию помощ-
ник госсекретаря Уэсс Митчелл.

«Если бы не было украинской провока-
ции в районе Керченского пролива, ряду де-
легаций сегодня говорить было бы не о чем. 
Вот вам и уровень глобальной повестки»,— 
написала в этой связи на своей странице 
в Facebook официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова.

Сергей Лавров, конечно, тоже не мог 
обойти стороной эту тему. «Поразительно, 
что киевский режим пользуется полной без-
наказанностью у его западных покровите-
лей, которые прощают, а то и оправдывают 
все его выходки. Это в полной мере относит-
ся к недавней провокации, устроенной ВМС 
Украины в Черном море, и к активным воен-
ным приготовлениям вооруженных сил Ук-
раины на линии соприкосновения в Донбас-
се»,— сказал министр в своем выступлении. 
Сергей Лавров обвинил Киев в том, что он 
саботирует минские соглашения и решения 
«нормандской четверки» в попытках при по-
мощи законодательных изменений «уничто-
жить русский язык, на котором разговарива-
ет большинство граждан Украины», а также 
в «грубом вмешательстве в дела церкви, что 
лишь усугубляет и без того непростую вну-
триполитическую ситуацию, раскалывает 
общество».

Соединенным Штатам Сергей Лавров 
припомнил намерение «похоронить дого-
вор о ракетах средней и меньшей дально-
сти» (негодование разделили страны ОДКБ, 
которые вчера за завтраком приняли специ-
альное заявление). «Расширение НАТО на 
восток,— продолжал Сергей Лавров,— нара-
щивание потенциала альянса на так называ-
емом восточном фланге, развертывание ПРО 
США в Европе, нелегитимные санкции под 
выдуманными предлогами — все это приве-
ло к кризису доверия в Евроатлантике».

«Узкая группа стран» была раскритикова-
на за «стремление добиться превосходства, 
применяя методы шантажа, давления, уг-
роз, не останавливаясь перед грубым вмеша-
тельством во внутренние дела». («Поддержка 
госпереворота на Украине, беспрецедентное 
давление на Македонию — яркие тому под-
тверждения».) «Ряд стран» — за «стремление 
зачистить информационное пространст-
во от инакомыслия под предлогом борьбы 
с пропагандой». «Идет наступление на свобо-
ду массовой информации. Мы, судя по все-
му, идем обратно к цензуре»,— заявил Сер-
гей Лавров. Но сенсационного признания 
не случилось. «Журналисты подвергаются 
дискриминации во Франции, США, Вели-
кобритании, на Украине, в странах Прибал-
тики»,— конкретизировал свою мысль гла-
ва МИД РФ.

Латвия и Эстония подверглись крити-
ке за «позорный феномен безгражданства» 
(а первая — еще и за чествование Waffen-
SS). Досталось даже стране-председателю: 
Сергей Лавров заявил о недопустимости 
участия Косово в качестве государства в ме-
роприятиях ОБСЕ, что произошло по ини-
циативе Италии. 

В результате уже вчера, в первый день за-
седания, стало ясно: мечтать о принятии об-
щего заявления по итогам министерской 
встречи в этом году — как, впрочем, и каж-
дый раз с 2002 года — не приходится. Слиш-
ком по-разному 57 стран ОБСЕ трактуют не-
давние события в Керченском проливе, 
а также в целом такие понятия, как «безопас-
ность» и «сотрудничество».

Без опасности и сотрудничества в Европе
Министры стран ОБСЕ зафиксировали кризис организации

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
дал понять, что Россия  
не приемлет стремление  
«узкой группы стран» «добиться  
превосходства, применяя 
 методы шантажа, давления, 
 угроз, не останавливаясь  
перед грубым вмешательством  
во внутренние дела» ФОТО AP



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 декабря 2018 №226   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,398 млрд руб. 
В 2018 году (на 6 декабря) собрано 1 464 181 212 руб., помощь 
получили 2216 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг и получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года Русфонд 
выиграл президентский грант на издание интернет-журнала 
для потенциальных доноров костного мозга «Кровь5».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Корожаков, 11 лет, детский 
церебральный паралич, симптоматическая 
эпилепсия, требуется лечение. 120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
ООО «Армос-Блок» внесло 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 29 тыс. руб.

Саша родился обвитым пуповиной, его на неде-
лю подключили к дыхательному аппарату. Когда 
нас выписали, я думала, что все позади. Но сын от-
ставал в развитии, в полгода даже не пытался сесть. 
Мышцы у Саши были так напряжены, что невозмож-
но было его посадить. Благодаря лечению спастика 
у сына снизилась, он стал ползать, научился сидеть. 
Но в шесть лет появились приступы эпилепсии. Как 
только их купировали, мы начали лечение в Институ-
те медтехнологий (ИМТ, Москва). Его  нужно продол-
жать, а денег нет. Анна Бортникова, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Саша 
стал активнее ползать, у него улучшилась координа-
ция движений и мелкая моторика. Нужно провести 
повторное обследование и, если не будет противо-
показаний, продолжить лечение».

Полина Шухалова, 7 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе на полтора года. 
124 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 31 тыс. руб.

Диабет у Поли обнаружили в 2014 году. Мы никак 
не могли справиться с болезнью, уровень сахара ме-
нялся от запредельно высокого до крити чески низ-
кого. Компенсировать диабет помогла только инсу-
линовая помпа. Дочка сразу освоила прибор, ста-
ла ходить в бассейн, сейчас сахар в норме. Только 
к помпе нужны расходники, а бесплатно их не выда-
ют. Вы уже помогали нам их приобрести, пожалуй-
ста, помогите еще раз! У нас две дочки, работает толь-
ко муж. Ольга Шухалова, Вологодская область
Эндокринолог Череповецкой городской поли-
клиники №7 Ольга Щетинина: «Девочке необ-
ходимо продолжать помповую инсулинотерапию. 
На фоне лечения достигнута компенсация диабета, 
осложнения Полине не грозят».

Лева Курушин, 5 лет, врожденная 
правосторонняя косолапость, рецидив, 
требуется лечение. 120 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 31 тыс. руб.

Искривленную правую ножку Левы сначала пы-
тались лечить местные ортопеды — безрезультатно. 
С помощью Русфонда мы попали к ярославским вра-
чам, которые провели лечение по методу Понсети. 
Нога выпрямилась. По рекомендации доктора надо 
было носить брейсы — ботиночки с фиксирующей 
планкой. До трех лет Лева их носил, а потом стал со-
противляться, постоянно их сбрасывал. Кое-как до-
тянули до четырех лет вместо пяти положенных, по-
том сын совсем перестал их надевать. И этим летом 
правая стопа Левы опять начала подворачиваться, 
врач сказал, что из-за нарушения режима ношения 
брейсов произошел рецидив. Нужно повторное ле-
чение, иначе Лева скоро не сможет ходить — хро-
мота быстро усиливается. Сама я с оплатой лечения 
не справлюсь. Мария Курушина, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Левы произошел 
рецидив косолапости. Нужен курс этапных гипсо-
ваний и перемещение сухожилия».

Рома Кугергин, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
299 375 руб.
Внимание! Цена операции 312 375 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 13 тыс. руб.

В месяц у Ромы выявили врожденный порок сер-
дца — открытый артериальный проток. Обычно этот 
проток закрывается, когда ребенок начинает само-
стоятельно дышать. Кардиолог взял нас на учет, на-
значил терапию. Развивался Рома нормально, болел 
редко. А в этом году пошел в детсад и стал быстро 
уставать, появилась одышка. В казанской больни-
це сказали, что сердце Ромы работает с перегрузкой, 
нужно оперировать, пока не развилась сердечная 
недостаточность. Проток закроют окклюдером, без 
вскрытия грудной клетки. Но нам такую операцию 
не оплатить. Юлия Кугергина, Республика Марий Эл
Заведующий отделением рентгеноэндоваскуляр-
ной диагностики и лечения Детской республи-
канской клинической больницы Айдар Хамидул-
лин (Казань): «По мере роста ребенка возрастает риск 
осложнений в виде сердечной и легочной недостаточ-
ности. Требуется эндоваскулярная операция».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Сони Гришиной из Костро
мы в результате тяжелой трав
мы повреждены обе кисти: 
разорваны сухожилия на сги
бах пальцев. Девочке наложи
ли 38 швов. Раны затянулись, 
удалось восстановить левую 
кисть, но пальцы правой  руки 
одеревенели и не разгибают
ся. Соня не может держать 
в руке предметы и даже само
стоятельно одеться и раздеть
ся. Восстановить подвижность 
пальцев позволит сложная 
многоэтапная микрохирур
гия. Но у многодетной семьи 
 Гришиных денег на дорогие 
операции нет.

Это случилось нынешней вес-
ной. Утром 2 мая недалеко от до-
ма, где жила Соня, бабахнуло так, 
что задрожали окна. Девочка ис-
пугалась, но ее брат-близнец Ваня 
деловито сказал: «Это самолет зву-
ковой барьер взял, вот и грохочет. 
Пошли посмотрим!»

На улице ребята увидели в не-
бе самолеты, выполняющие фи-
гуры высшего пилотажа. Шел 
воздушный парад. Соня хоте-
ла встать повыше и забралась на 
старую собачью будку, которая 
стояла возле железного забора. 
Но вдруг нога резко заскользила 
вниз. Девочка, падая, инстинк-
тивно схватилась за острые, как 
лезвия, края забора.

— Она потеряла ужасно много 
крови,— вспоминает Вера, Сони-
на мама.— Коридор, ванная, кух-
ня — все было залито…

На скорой Соню отвезли в трав-
матологию городской больницы. 
Врачи диагностировали множест-
венные порезы и разрывы сухожи-
лий сгибателей пальцев на обеих 
руках. Операция шла пять с поло-
виной часов. На следую щий день 
Соню осмотрел микрохирург, ска-
зал, что не все разрывы удалось 
сшить, и девочку прооперировали 
повторно — в общей сложности 
наложили 38 швов на  обе кисти. 
После операции пальцы зафикси-
ровали лонгетами.

Когда Соня увидела свои ру-
ки, у нее началась истерика: из 
каждого пальца торчали обрез-
ки зеленой хирургической ле-
ски. «Мои руки теперь похожи 
на колючих ежей! — рыдала де-
вочка.— И пальцы стали как ко-
шачьи когти — не сгибаются и не 
разгибаются. Ненавижу их!»

— Вот ведь как бывает…— ти-
хо говорит Вера.— Все случилось 
накануне дня рождения Сонечки 
и Вани. Такой вот подарок.

Раньше девочка мечтала стать 
художницей, обожала рисовать, 
ходила в студию. Больше всего ей 

нравился зеленый цвет. Теперь 
она его возненавидела. Все руки 
были в зеленке.

«Ты все равно у нас самая луч-
шая», — успокаивали девочку  
братья Ваня и 14-летний Владислав.

В школе большинство ребят 
к ее перебинтованным рукам от-
неслись с пониманием, прав-
да, нашлись и те, кто с издевкой 
спрашивал: «Ты заразная, да? Мо-
жет, лучше руки отрезать?»

Соня приходила домой в слезах.
— Для нее это был страшный 

удар еще и потому, что она жут-
кая модница,— рассказывает Ве-
ра.— У Сони целая шкатулка с иг-
рушечными колечками и лаками 
для ногтей. 

Девочку направили на реаби-
литацию в местный центр вос-
становительной медицины. Но 
особых результатов не было: 
пальцы по-прежнему не шеве-
лились. Тогда Вера нашла в ин-
тернете информацию о ярослав-
ской клинике, где успешно лечат 
детей с подобными проблема-
ми, и отвезла Соню на консульта-
цию. Девочку обследовали и для 
начала направили в ярослав-
ский реабилитационный центр. 
Там Соне проводили физиотера-
пию, массаж, обучали специаль-
ным упражнениям. Самой болез-
ненной процедурой было растя-
гивание сухожилий.

— Она кричала от боли,— 
вспоминает Вера.— Ежедневная 
была пытка.

Но через полтора месяца про-
изошло чудо: левая кисть у Сони 
восстановилась.

Однако правая рука по-преж-
нему не работала. На пальцах 
вздулись шишки, в которых скап-
ливалась жидкость. Ее удаляли 
специальным шприцем. Девоч-
ка не могла держать ручку, ложку. 
Не могла самостоятельно одеть-
ся. Художественную школу тоже 
пришлось бросить.

Ярославские хирурги сказа-
ли, что восстановить подвиж-
ность пальцев правой кисти по-
могут сложные микрохирурги-
ческие операции. Но оплатить 
их родители Сони не могут. Все 
деньги они уже потратили на 
лечение, возможности семьи 
иссякли.

— Я очень хочу научиться вя-
зать, как мама,— говорит Соня.

— Модные варежки на зи-
му? — спрашиваю я.

— Нет, варежек у меня и так 
много: я все время в них хожу, 
чтобы ребята не дразнили,— 
вздыхает девочка.— Я хочу свя-
зать носочки для Вани. Только 
с одной рукой у меня никак не 
получится.

Светлана Иванова,
Костромская область

Соня ненавидит зеленый цвет
Восьмилетнюю девочку спасет многоэтапная микрохирургия

Из свежей почты

Ключевой момент
Год назад Русфонд предложил программу ускорения развития донорства костного мозга в РФ

Исполнился год со дня публикации 
в ”Ъ“ проекта Русфонда «Програм
ма ускорения развития регистров  
доноров костного мозга в РФ» («Про
граммамаксимум. Или минимум?», 
Лев Амбиндер, Анна Андрюшкина, 
Виктор Костюковский, см. ”Ъ“  
от 1 декабря 2017 года).

Казань плюс. Или минус?
Россия серьезно отстает в развитии транс-
плантации костного мозга при лечении 
рака крови и наследственных заболева-
ний. Остро не хватает клинических мощ-
ностей, крайне мала база потенциальных 
доноров костного мозга. Донорские реги-
стры США насчитывают 9 млн человек, 
в ФРГ их свыше 8 млн, а в России — мень-
ше 90 тыс. В Европе и США регистры созда-
ются в основном специализированными 
НКО. У нас — медцентрами Минздрава, 
инициативно, в «приспособленных» усло-
виях. Отсюда — технологическая отста-
лость, неумелый рекрутинг добровольцев.

Если вкратце, год назад Русфонд пред-
ложил создать четыре NGS-лаборатории 
типирования добровольцев: в Казанском 
(Приволжском) федеральном университе-
те (КФУ) Минобрнауки и в трех медцент-
рах Минздрава. Новая для России NGS-тех-
нология, подняв качество и ускорив типи-
рование в высоком разрешении, а также 
сократив его стоимость, позволила бы за 
пятилетку на пожертвования довести до-
норскую базу до 300 тыс. человек. Из всей 
нашей затеи удалась лишь казанская 
часть. Медцентры Минздрава отказались 
от проекта, а само ведомство предпочло 
отмолчаться. Не помогло и вмешательство 
президентского Совета по развитию гра-
жданского общества и правам человека.

А в Казани Русфонд и КФУ учредили 
первое в стране совместное предприя-
тие некоммерческой организации и гос-
учреждения — АНО «Приволжский ре-
гистр доноров костного мозга» (Приволж-
ский РДКМ) — и создали первую в стране 
NGS-лабораторию. Уже протипировано 
8 тыс. добровольцев, их фенотипы внесе-

ны в Национальный РДКМ. 21 сентября 
Рус фонд предложил трансплантацион-
ным центрам Минздрава получить ключи 
доступа к новой донорской базе. Прошло 
77 дней — ни одного захода. Для клиник 
и Минздрава нового регистра словно и нет.

Это ключевой момент. Можно и даль-
ше дискутировать на тему, вправе ли НКО 
и КФУ, не входящий в Минздрав РФ, стро-
ить регистры. Но первая NGS-лаборатория 
уже действует, она подняла качество типи-
рования на европейский уровень и вдвое 
снизила стоимость. Точность этого типи-
рования подтверждена в НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплан-
тологии имени Р.М. Горбачевой Первого 
Петербургского медуниверситета. Игно-
рировать эти результаты — значит ставить 
под угрозу жизни сотен пациентов с лей-
козами и другими болезнями.

История одного вопроса
Русфонд с 2013 года участвует в развитии 
донорства костного мозга в стране. Тогда 
давний наш партнер — НИИ Горбачевой — 
пригласил нас поучаствовать в создании 
регистра потенциальных доноров. Вско-
ре Русфонд стал вкладываться в развитие 
еще семи региональных регистров. Где-то, 
как в НИИ Горбачевой, мы оборудовали 
новую лабораторию, снабжали реагента-
ми, финансировали зарплаты и проводи-
ли рекрутинговые акции в СМИ. Другим 
медцентрам мы оплачивали только самое 
дорогое — реагенты. За минувшие годы 
такое вмешательство Русфонда принесло 
стране свыше 36 тыс. новых доноров.

Многие читатели 
”
Ъ“ в курсе этой рабо-

ты: кто-то из вас, дорогие друзья, жертву-
ет на регистр деньги, а кто-то сам стал до-
нором. Но еще многие, как свидетельству-
ет наша почта, не знают, о чем речь. Так что 
без справки не обойтись.

Донорство костного мозга — един-
ственный в мире вид донорства, при ко-
тором еще до трансплантации необходи-
ма армия добровольцев, чьи фенотипы за-
ранее известны. Фенотип определяется по 
группе генов, отвечающих за тканевую со-
вместимость,— это цифровой код, получен-
ный в лаборатории при исследовании (ти-
пировании) образца крови добровольца.

До лета 2016 года, до запуска в НИИ Гор-
бачевой новой клинической лаборатории, 

которая была призвана увеличить мощ-
ности типирования, мы в Русфонде счита-
ли, что вкладываемся весьма эффективно. 
Реагенты на одно типирование здесь об-
ходились в 14 тыс. руб., тогда как в других 
медцентрах — до 28 тыс. и 35 тыс. руб. в со-
поставимых исследованиях. И вдруг мы 
у знаем, что в Германии, в Фонде Стефана 
Морша, реагенты на одно типирование сто-
ят €25. А у нас €200… И это в новой, постро-
енной на деньги Русфонда лаборатории?

Несколько лет назад НКО в ФРГ модер-
низировали лаборатории, переведя их на 
NGS-технологию. Фонд Морша это сделал 
восемь лет назад. Новая технология дала 
более подробные фенотипы — настоль-
ко более, что уже первичное типирова-
ние в случае совпадения фенотипов доно-
ра и пациента дает «практически 100-про-
центную», как говорят в ФРГ, гарантию 
точности совпадения.

Изучив опыт немецких НКО, мы в мар-
те 2017 года предложили Институту Горба-
чевой оборудовать NGS-лабораторию. Мы 
брали на себя все затраты, включая опла-
ту труда лаборантов… Первый Петербург-
ский медицинский университет заявил, 
что его «и так все устраивает». Тогда мы от-
правились в Казань. И вот она — первая 
NGS-лаборатория. Вот уже 8 тыс. феноти-
пов, впервые в России полученных в высо-
ком разрешении, и точность типирования 
подтверждена в НИИ Горбачевой. Казань, 
по нашим расчетам, в 2019 году протипи-
рует 25 тыс. добровольцев (в 2017 году все-
го в России типировали 15 тыс.).

И вот клиники Минздрава, которые 
 отказываются от новой базы.

Все эти 77 дней задаю себе один и тот 
же вопрос: в чем отличие двух строек — 
клинической лаборатории в Петербурге 
и NGS-лаборатории в Казани?

Подручные партии  
или право имеем?
9 ноября я вручил вице-премьеру Татья-
не Голиковой обращение Русфонда с пред-
ложением создать межведомственную 
комиссию, чтобы интегрировать НКО-
предприятие и его продукцию в государ-
ственную систему поиска и активации до-
норов костного мозга. В тот же день Тать-
яна Алексеевна отправила в Минздрав 
и Минобрнауки распоряжение «прорабо-

тать совместно с Русфондом и к 15 декабря 
доложить предложения».

29 ноября нас пригласили в Минздрав, 
мы обменялись мнениями. Помимо при-
вычных упреков клинических экспертов 
в адрес Русфонда — на этот раз были обви-
нения в дилетантизме, шантаже и наруше-
нии нашего устава — топ-менеджеры Мин-
здрава сделали несколько интересных 
предложений. Не привожу их по един-
ственной причине: нам обещали прислать 
протокол 3 декабря, но его не было и вче-
ра. Дождемся и опубликуем.

Однако совершенно очевидным по-
сле встречи стал ответ на вопрос о разни-
це ролей Русфонда в создании лаборато-
рий в НИИ Горбачевой и в Институте фун-
даментальной медицины и биологии КФУ. 
В обоих случаях эти университетские ин-
ституты сами оборудовали лаборатории, 
а Русфонд взял на себя финансирование, 
включая зарплату персонала. Разница же 
вот в чем. В Петербурге Русфонд действо-
вал по предложенным университетом ле-
калам — и получилась еще одна клиниче-
ская лаборатория, для первичного типиро-
вания доноров явно устарелая. А в Казани 
КФУ создал NGS-лабораторию по инициа-
тиве Русфонда. Вот и вся разница. 

Топ-менеджеры медицины у нас полага-
ют, что филантропия — это когда отдал день-
ги и отошел. Мы так и поступаем, вкладыва-
ясь в лечение. Но строитель ство донорских 
регистров костного мозга — это действитель-
но строительство научно-исследовательских 
предприятий, где больных вовсе нет, а глав-
ными становятся точность исследований 
и экономическая эффективность. Это не-
правда, будто НКО не вправе контролиро-
вать эффективность своих вложений. Мы не  
только вправе, но и обязаны, гласит закон.

Несмотря ни на что, я не считаю про-
валенным наш прошлогодний проект. 
Не состоялся план А. Что ж, у нас есть 
план Б, и, если в правительстве его поддер-
жат, мы намерены вложить до 800 млн руб., 
чтобы к 2024 году создать несколько реги-
стров по принципу Приволжского РДКМ 
и протипировать до 180 тыс. добровольцев.

Лев Амбиндер,
президент Русфонда,
член Совета при Президенте РФ  
по развитию гражданского 
общества и правам человека

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Когда Соня увидела свои руки, у нее началась истерика: из каждого пальца торчали  
обрезки зеленой хирургической лески    ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 30.11.18–6.12.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 92 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 50
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Н И  Г Р И Ш И Н О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 0  7 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «В результате травмы Соня полу-
чила серьезные повреждения — порезы и разрывы сухожилий 
сгибателей пальцев на обеих кистях. Девочка перенесла две 
операции по месту жительства и длительное восстановительное 
лечение. Движения пальцев левой кисти удалось восстановить. 
С правой рукой все гораздо хуже: пальцы скрючены, не сгиба-
ются и не разгибаются. Это очень осложняет жизнь Сони: она 
не может взять рукой предметы, писать, рисовать, ей нужна 
помощь, чтобы одеться или раздеться. Мы гото вы провести 
серию микрохирургических операций,  которые помогут восста-
новить сухожилия правой кисти. Девочка обретет самостоятель-
ность и вернется к нормальной жизни».

Стоимость операций 813 750 руб. Телезрители ГТРК  
«Кострома» соберут 13 тыс. руб. Не хватает 800 750 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Гришину, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожерт-
вование будет с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет Сониной 
мамы — Веры Николаевны Гришиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или 
электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21501,62 (−417,71)
РТС 1134,07 (−18,93)
FTSE 100 6704,05 (−217,79)

DAX 30* 10810,98 (−389,26)
DJIA* 24538,15 (−488,92)
NASDAQ Composite* 7103,525 (−54,901)

*На 21:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.12.18
Австралийский доллар 48,2247
Английский фунт 84,8036
Белорусский рубль** 31,2838
Датская крона* 10,1274

Доллар США 66,7377
Евро 75,6071
Индийская рупия*** 94,0299
Казахский тенге*** 18,0017

Канадский доллар 49,7226
Китайский юань* 96,9419
Норвежская крона* 78,1124
СДР 92,4404

Сингапурский доллар 48,6994
Новая турецкая лира 12,4511
Украинская гривна* 23,9109
Шведская крона* 74,1596

Швейцарский франк 66,8246
Японская иена*** 59,0468
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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К каким бы решениям ни пришла за-
седающая 6 декабря конференция 
ОПЕК+, цену на нефть будут форми-
ровать не только новости из Вены, 
но и то, как на них отреагируют дру-
гие крупнейшие игроки. Президент 
США Дональд Трамп уже успел напи-
сать в Twitter, что ждет сохранения 
нынешнего уровня добычи. Но Ки-
тай хранит молчание, какой уровень 
производства и цен был бы комфор-
тен для второй экономики мира 
и главного импортера нефти.

Отличную возможность выяснить 
позицию Пекина мог предоставить 
диалог высокого уровня ОПЕК—Ки-
тай, приуроченный к министерской 
встрече картеля. На него в Вену дол-
жен был приехать глава Государст-
венного энергетического управле-
ния КНР Нур Бекри, который догова-
ривался об этом с генсеком ОПЕК Мо-
хаммедом Баркиндо ровно год назад 

в Пекине. Но в сентябре стало извест-
но, что товарища Бекри задержали 
китайские правоохранители по по-
дозрениям в коррупции. Его преем-
ник Чжан Цзяньхуа, бывший топ-ме-
неджер нефтегазовой CNPC, был на-
значен только в середине ноября, 
пока особо не появляется на публике 
и заявлений не делает. Другие китай-
ские чиновники и энергетики встре-
чу в Вене тоже не комментируют.

Если смотреть исключительно 
на цифры, то Пекин заинтересован 
в снижении цен. Объемы импор-
та нефти в КНР растут из года в год 
(в прошлом году — до 8,4 млн барре-
лей в день), а уровень внутренней до-
бычи неуклонно снижается. В 2017 
году 56% нефтяного импорта КНР 
пришлось на членов ОПЕК — доля 
картеля и Саудовской Аравии посте-
пенно снижается с пиковых значе-
ний 2012 года (67%). Если считать Рос-
сию, которая в 2017 году обеспечила 
14% импорта, то на страны ОПЕК+ 
приходится как минимум 70% вво-
зимой в Китай нефти. Учитывая по-
стоянный рост российского экспор-
та в Китай (в основном это контрак-
ты «Роснефти», заключенные в рам-
ках строительства ВСТО и схем пре-
доплаты больших поставок в адрес 
китайских госкомпаний, оформлен-
ных в 2013 году), Москва от возмож-
ного роста цен на китайском рынке 
только выиграет.

Однако цена на нефть будет за-
висеть не только от того, сколько 
купит Китай, но и от развития тор-
говой войны Пекина и Вашингто-
на. Еще в июне в ответ на введен-
ные Дональдом Трампом тарифы 
китайские власти директивно (че-
рез неформальные письма) ограни-
чили импорт углеводородов из США 
и пригрозили ввести пошлины, что 
привело к росту мировых нефтяных 
цен. В выигрыше оказались ОПЕК 
и Россия.

После встречи Трампа с председа-
телем КНР Си Цзиньпином в Буэнос-
Айресе Пекин может возобновить за-
купки американской нефти и слан-
цевого газа в качестве первого шага 
для решения торговых противоре-
чий. Однако после известия об аре-
сте вице-президента Huawei Мэн 
Ваньчжоу в Канаде по запросу амери-
канских правоохранителей судьба 
договоренностей Трампа и Си вновь 
под вопросом, а вместе с ними — 
и нефтяные цены.

правила  
игры

Цена на нефть будет 
зависеть не только 
от того, сколько купит 
Китай, но и от разви-
тия торговой войны 
Пекина и Вашингтона

с ценами на нефть уточняет  
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Росфинмониторинг разрабо-
тал для аудиторов методиче-
ские рекомендации, как вы-
являть сомнительные сделки 
клиентов и сообщать об этом 
в финразведку. Документ выз-
вал массу вопросов у рынка. 
По мнению экспертов, он пло-
хо сочетается со стандартным 
аудитом и порождает  массу 
вопросов и дополнительные 
расходы. Впрочем, соблюдать 
его придется, поскольку это 
не инициатива самого Рос-
финмониторинга, а требова-
ние FATF.

В четверг на круглом столе, орга-
низованном Минфином и Росфин-
мониторингом, аудиторам были 
представлены разработанные Рос-
финмониторингом методические 
рекомендации. Документ предпи-
сывает аудиторам выявлять риски 
легализации (отмывания) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансирования терроризма (ОД/
ФТ) и уведомлять о сомнительных 
клиентах или их операциях фин-
разведку. Методические рекомен-
дации уже утверждены рабочим 
органом совета по аудиторской де-
ятельности при Минфине, а на сле-
дующей неделе будут утверждены 
самим советом. То есть станут обяза-
тельными для применения.

Замглавы Росфинмониторин-
га Павел Ливадный пояснил “Ъ“, 
что данный документ был принят 
во исполнение требований Группы 

разработки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег (FATF). Осо-
бое внимание там уделяют мерам 
противодействия ОД/ФТ в посред-
нических секторах (риэлторы, но-

тариусы, юристы, аудиторы), за не-
достаточное регулирование дан-
ных секторов можно получить от-
рицательное заключение, как это 
было с Канадой, напомнил он.

В самих методических реко-
мендациях Росфинмониторинг 
приводит риски вовлеченности 
клиента в ОД/ФТ. В частности, 
к ним относится «опасная» отрасль 
(туризм, строительство и т. д.), мас-
совый адрес регистрации у самого 
клиента или контрагентов, срок 
работы клиента или его партне-
ров менее года, частая смена ру-
ководства компании, сложная 
структура собственности. Кроме 
того, в числе рисков нетипичное 
поведение клиента: долгое пред-
ставление документов по запро-
су, отсутствие допуска аудитора 
к ключевым должностным лицам. 
В зону риска попадают много опе-
раций с наличными, перевод цен-
ных бумаг в иностранные депози-
тарии, многочисленные перепро-
дажи товаров или услуг и т. д. При 
выявлении сомнительного кли-
ента или сомнительных опера-
ций аудиторы обязаны уведомить 
о них Росфинмониторинг через 
личный кабинет.

Документ вызвал массу вопро-
сов у участников встречи, на часть 
из которых они тут же получи-
ли ответы. Так, начальник отдела 
управления организации надзор-
ной деятельности Росфинмони-
торинга Ольга Шоломицкая пояс-
нила, «чистым аудиторам», то есть 
не оказывающим юридических 
или бухгалтерских услуг, нет необ-
ходимости создавать собственные 
правила внутреннего контроля. 

Возлагать ответственность за про-
тиводействие ОД/ФТ на специаль-
ное должностное лицо им не при-
дется, не будет и особых требова-
ний по хранению документов. 
Главная их задача информировать 
службу о выявленных сомнитель-
ных сделках и клиентах.

Впрочем, у банковских аудито-
ров вопросы остались. Их смущает 
дублирование информации о сом-
нительных сделках клиентов бан-
ка, о которых сообщать должен 
и сам банк, и его аудитор. Однако 
и Росфинмониторинг, и Минфин 
указали: банк не вправе ставить 
аудитора в известность о подоб-
ных сообщениях в финразведку, 
так что сообщения будут поступать 
независимо друг от друга, отметил 
глава «Универс-аудита» Дмитрий 
Лимаренко.

Однако пока создается ощуще-
ние, что требования весьма слабо 
сочетаются с правилами аудита, 
поскольку аудиторы видят лишь 
часть операций в пределах вы-
борки, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

из крупной аудиторской компа-
нии. «Хотелось бы все же подчерк-
нуть, что аудит — это коммерче-
ская деятельность, и совершенно 
очевидно, что клиент будет не го-
тов платить за выявление у него 
рисков ОД/ФТ, на что потребуют-
ся дополнительные человеко-ча-
сы»,— отмечает замглавы «Финэкс-
пертизы» Наталья Борзова.

Вероника Горячева
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Аудиторов берут в финразведку
Им придется выявлять сомнительных клиентов

От ММК требуют доплатить за уголь
Миноритарии «Белона» оценили реорганизацию в 10,7 млрд рублей

Миноритарии ОАО «Белон» в суде за-
являют, что ММК Виктора Рашнико-
ва, владеющий свыше 95% «Белона», 
должен был выкупить у ОАО угольные 
активы, а не проводить реорганиза-
цию, и оценивают убытки компании 
в 10,7 млрд руб. В ММК настаивают, что 
не нарушали закон и убытков не было. 
Миноритарии дважды предлагали 
ММК выкупить у них акции «Белона», 
но безуспешно. Юристы говорят, что 
все зависит от деталей сделок, но реор-
ганизация «Белона», очевидно, была 
выгодна ММК.

Арбитражный суд Кемеровской области 
начинает рассматривать иск миноритариев 
ОАО «Белон» Александра Лунева и его сына 
Александра, которые от лица ОАО оспари-
вают его реорганизацию в 2015–2017 годах 
и требуют возместить обществу убытки в раз-
мере 10,7 млрд руб. Иск подан к бывшим ме-
неджерам, членам совета директоров «Бело-
на» и ПАО ММК (контролирует через люксем-
бургскую MMK—Mining Assets Management 
свыше 95% акций «Белона»). 

”
Ъ“ удалось озна-

комиться с иском господ Луневых.
Господам Луневым принадлежит 1,3% «Бе-

лона», этот пакет 6 декабря стоил на Москов-
ской бирже 41,1 млн руб., капитализация — 

3,16 млрд руб. Как рассказал 
”
Ъ“ Александр 

Лунев-младший, они покупали акции «Бе-
лона» в 2014–2015 годах, «считая, что ком-
пания с активами, лицензиями и хорошим 
балансом незаслуженно забыта на рынке». 
Но реорганизация «Белона» была проведена 
в пользу ММК, говорит он, признавая, впро-
чем, что ЦБ, куда обращались миноритарии, 
не увидел нарушений.

В сентябре 2015 года ММК вошел в капи-
тал ключевого актива «Белона» шахты «Ко-
стромовская», выкупив свыше 99% акций 
ее допэмиссии за 5,48 млрд руб. А в 2016–
2017 годах все угольные активы были объ-
единены на учрежденном «Белоном» ООО 
«ММК-Уголь», в котором ММК получил 67,76% 
долей, «Белон» — 32,24%.

В иске утверждается, что «при добросо-
вестном и разумном поведении лиц, контр-
олирующих деятельность 

”
Белона“, и его ру-

ководства» была бы выбрана продажа акций 
предприятий в пользу ММК. Исходя из оцен-
ки их стоимости по методу чистых активов, 
«Белон» мог бы за «Костромовскую» выручить 
1,6 млрд руб., а за 67,76% активов, вошедших 
в «ММК-Уголь»,— 9,12 млрд руб., указано там. 
Выручка «ММК-Угля» за 2017 год составила 
18,59 млрд руб., чистая прибыль — 3,2 млрд 
руб., добыча — 3,7 млн тонн. Выручка «Бело-

на» за тот же период — всего 348 млн руб. про-
тив 14 млрд руб. в 2016 году, но компания по-
лучила прибыль 1,29 млрд руб. против убыт-
ка в размере 2,79 млрд руб. годом ранее. При 
этом на конец июня у «Белона» была нера-
спределенная прибыль в размере 4,34 млрд 
руб., а с 2012 года ОАО не платит дивиденды.

Александр Лунев-младший говорит, что 
«уже не строит иллюзий насчет дивиден-
дов», а иск подан, поскольку в ММК «не объ-
ясняют реорганизацию и позиционирова-
ние 

”
Белона“». Миноритарии дважды пред-

лагали ММК и MMK—Mining Assets Manage-
ment выкупить их акции исходя из стоимо-
сти чистых активов на момент утраты контр-
оля в «ММК-Угле». «Но там отвечали, что та-
кую возможность пока не рассматривают»,— 
говорит Александр Лунев-младший. В ММК 
это не комментируют, источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, подтверждает, что обраще-
ния были.

В ММК заявили 
”
Ъ“, что менеджмент «Бе-

лона» «рассматривал разные варианты реор-
ганизации и в результате 

”
Белон“ значитель-

но повысил операционную эффективность 
и в 2017 году впервые за несколько лет за-
фиксировал прибыль». В компании повтори-
ли, что реорганизация «Белона» «была про-
ведена в соответствии с законодательством, 

с соблюдением процедур, в результате реор-
ганизации ОАО не получило убытков».

Предварительное заседание по иску пе-
ренесено на 15 января. Юристы говорят, что 
подобные иски не редкость в РФ, вспоминая 
спор «Роснефти» с АФК «Система» по реор-
ганизации «Башнефти», но выделить тренд 
в решениях сложно: истцам нужно приве-
сти причинно-следственные связи и дока-
зать, что цепочка действий нанесла вред 
компании и миноритариям. Глава практики 
«Ильяшев и партнеры» Дмитрий Константи-
нов считает, что «суды чаще отклоняют такие 
иски», поскольку истцы не могут доказать, 
что «это не была обычная рыночная сделка». 
Елена Коломиец из BGP Litigation полагает, 
что в случае победы миноритариев убытки 
могут взыскать со всех ответчиков солидар-
но, если только ряд директоров не воздержа-
лись или голосовали против реорганизации. 
«Фактор контроля ММК и его выгод от реор-
ганизации очевиден, у истцов есть хоро-
шие шансы на успех»,— считает она. Парт-
нер «Дювернуа Лигал» Александр Арбузов 
уточняет, что шансы взыскать убытки с ММК 
выше, чем с руководства «Белона», поскольку 
гендиректор, «скорее всего, выполнял реше-
ния общего собрания акционеров».

Анатолий Джумайло, Анна Занина

Отельеры отработали номер
Ввод в строй гостиниц в 2019 году сократится

За счет проведения чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году 
отельерам удалось достичь рез-
кого роста ввода качествен-
ных гостиниц в России: на ры-
нок вышло более 5,5 тыс. но-
меров — в полтора раза боль-
ше, чем годом ранее. Но добить-
ся аналогичного успеха в 2019 
году вряд ли получится: тем-
пы роста гостиничного рынка 
вернутся на уровень 2017 года. 
Доля России в структуре ввода 
новых качественных номеров 
в странах постсоветского про-
странства впервые может ока-
заться ниже половины.

По итогам 2018 года в России 
было введено 5,7 тыс. гостинич-
ных номеров, в полтора раза боль-
ше аналогичного показателя прош-
лого года (3,7 тыс.). Такие данные со-
держатся в исследовании JLL. Кон-
сультанты указывают, что 60% обще-
го объема новых проектов (3,4 тыс. 

номеров) запущено в городах, при-
нимавших летом чемпионат мира 
по футболу (ЧМ-2018).

Похожие данные приводят дру-
гие эксперты. Руководитель подра-
зделения индустрии гостеприимст-
ва отдела стратегического консал-
тинга CBRE Татьяна Белова отмеча-
ет, что суммарно за год в России по-
явилось более 30 новых качествен-
ных гостиниц. Помимо городов ЧМ-
2018 новые объекты, по ее словам, 
появились в Архангельске, Ново-
российске, Елабуге и Ульяновске. 
Управляющий партнер Colliers In-
ternational Николай Казанский за-
мечает, что на Москву в этом году 
пришлась почти треть новых откры-
тий — 1,56 тыс. номеров.

По расчетам JLL, наиболее актив-
ной на российском рынке оказалась 
сеть Azimut Hotels, чей портфель 
суммарно вырос на 1,3 тыс. номе-
ров (девять новых объектов). На вто-
ром месте — Accor Hotels (1 тыс. но-

меров), на третьем — IHG (906 но-
меров). По словам руководителя де-
партамента гостиничного бизнеса 
JLL Татьяны Веллер, по итогам 2018 
года на Россию суммарно пришлось 
более 70% качественного номерно-
го фонда, открывшегося на рынке 
стран постсоветского пространства.

Отельерам удалось значительно 
увеличить и качественные показа-
тели работы. Как следует из расче-
тов Cushman & Wakefield, в Москве 
средняя загрузка отелей по итогам 
девяти месяцев 2018 года увели-
чилась на 4,4 процентного пункта, 
до 76,8%. Руководитель департамен-
та гостиничного бизнеса и туризма 
компании Марина Смирнова объ-
ясняет, что вопреки первоначаль-
ным ожиданиям резкого падения 
загрузки московских отелей после 
завершения ЧМ-2018 не произош-
ло: в сентябре показатель достигал 
85,9%. На этом фоне господин Ка-
занский прогнозирует, что по ито-

гам года средняя доходность мос-
ковских гостиниц на номер выра-
стет на 40–42% относительно 2017 
года. Татьяна Белова добавляет, что 
аналогичным окажется и рост сред-
него тарифа. В Санкт-Петербурге, 
по ее мнению, эта динамика ока-
жется менее заметной и средний 
тариф вырастет на 15–20%. «Хотя за-
грузка гостиниц здесь по году в це-
лом окажется ниже показателя 2017 
года. В период проведения чемпи-
оната туристы, традиционно обес-
печивающие загрузкой гостини-
цы города в летние месяцы, воздер-
жались от поездок или перенесли 
их на другое время»,— замечает го-
спожа Белова.

Татьяна Веллер считает, что 
в 2019-м объемы ввода гостиниц 
окажутся ниже показателей теку-
щего года. По ее прогнозам, в общей 
сложности в России в 2019 году поя-
вится 3,8 тыс. номеров. То есть пока-
затель сократится на треть — и ры-

нок фактически вернется к дина-
мике роста 2017 года. Но Марина 
Смирнова предполагает, что сни-
жение активности на гостиничном 
рынке будет носить временный ха-
рактер и уже в 2020 году объем вво-
да новых номеров покажет более 
значительную позитивную дина-
мику. По мнению JLL, наиболее ак-
тивным участником гостиничного 
рынка в 2019 году может стать Mar-
riott International (к вводу заявле-
но 1,6 тыс. номеров), на втором ме-
сте — Azimut Hotels (820), на треть-
ем — IHG (586). Доля России на всем 
гостиничном рынке постсоветского 
пространства также может размыть-
ся. По оценкам госпожи Веллер, сум-
марно на страну будет приходиться 
47% общего числа новых гостинич-
ных номеров (в общей сложности 
заявлено 8 тыс.). Доля России в сово-
купном объеме, полагает эксперт, 
впервые опустится ниже половины.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России выявил манипули
рование ценными бумагами со
трудником УК «Сбербанк Управ
ление активами», принесшее 
убытки как самой компании, 
так и ее клиентам на сумму свы
ше 150 млн руб. Это крупней
ший случай в индустрии дове
рительного управления. В Сбер
банке в случае установления 
«факта причинения вреда» со
бираются требовать компен
сации нанесенного ущерба. 
По словам участников рынка, 
подобные схемы практикуются 
недобросовестными участника
ми рынка два десятка лет. Вме
сте с тем они считают, что жест
кая политика ЦБ может затруд
нить деятельность манипулято
ров, а также заставит компании 
усилить контроль за подобны
ми операциями.

В четверг Банк России объявил о 
крупнейшем факте манипулирова-
ния средствами, находящимися под 
управлением управляющей компа-
нии. По данным регулятора, в тече-
ние трех лет (с февраля 2014 по ян-
варь 2017 года) сотрудник «Сбербанк 
Управление активами» Дмитрий 
Бергер осуществлял манипулиро-
вание рынками 50 ценных бумаг (в 
основном «голубых фишек» и бумаг 

первого эшелона). Как поясняет ЦБ, 
по предварительной договоренно-
сти со своими контрагентами Дмит-
рий Бергер заключал сделки за счет 
собственных средств УК «Сбербанк 
Управление активами», средств па-
евых инвестиционных фондов под 
ее управлением, Пенсионного фон-
да РФ, ФГКУ «Росвоенипотека», а так-
же от имени УК «Пенсионные нако-
пления» в рамках управления сред-
ствами пенсионных накоплений 
и пенсионных резервов НПФ Сбер-
банка. Как пояснили в ЦБ, «обычно 
во всех подобных выявленных на-
ми случаях физлица совершают опе-
рации с использованием счетов, от-
крытых на родственников или иных 
 физлиц».

По данным Банка России, «контр-
агент совершал покупку или необе-
спеченную продажу определенного 
количества ценных бумаг по рыноч-
ным ценам, после чего выставлял 
лимитированную заявку на закры-
тие только что набранной позиции 
по более выгодным ценам». Через 
некоторое время Дмитрий Бергер 
«выставлял одну или несколько зая-
вок по ценам, заведомо обеспечи-
вавшим закрытие позиции контр-
агента с прибылью». Как сообщили в 
ЦБ, «все колебания по ним были в 
пределах 1%; в результате операций 

разовый доход контрагента состав-
лял несколько сот тысяч рублей». 
Всего было проведено более тысячи 
серий подобных сделок, в результа-
те контрагенты получили доход, 
превышающий 150 млн руб. «Сбер-
банк Управление активами», а также 
субъектам под управлением этой УК 
и УК «Пенсионные накопления» бы-
ли нанесены убытки как минимум в 
сопоставимом размере, считают в 
Банке России.

Как заявил источник 
”
Ъ“, знако-

мый с организацией торгов в УК, 
«все сделки, проводимые трейде-
ром, лимитировались по цене, кото-
рую выставляли управляющие, от 
трейдера требовалось только найти 
заявку». Кроме того, сделки с пенси-
онными средствами проводились 
через «биржевой стакан». Впрочем, 
по словам других собеседников 

”
Ъ“, 

такого рода манипуляциям на рос-
сийском рынке более 20 лет. При 
этом, по словам руководителя круп-
ной управляющей компании, выя-
вить такую манипуляцию не состав-
ляет большого труда. Усредненные 
показатели по сделкам «своего» трей-
дера сравниваются с усредненными 
показателями в целом по рынку. 
Если в течение двух-трех недель бу-
дет заметное расхождение, значит, 
имела место манипуляция. Как рас-

сказал собеседник 
”
Ъ“ в другой круп-

ной управляющей компании, ранее 
факт манипулирования выявила 
служба безопасности Сбербанка, од-
нако в банке решили не проводить 
громкие увольнения.

Как пояснили в пресс-службе 
«Сбербанк Управление активами», 
Дмитрий Бергер не работает в ком-
пании с июля 2017 года. УК готова 
оказывать любое содействие регуля-
тору и компетентным органам в рас-
следовании ситуации. В случае уста-
новления ответственности Дмитрия 
Бергера и «факта причинения вреда 
его действиями компания будет от-
стаивать интересы своих клиентов и 
требовать компенсации нанесенно-
го ущерба в судебном порядке», от-
мечают в «Сбербанк Управление ак-
тивами». Банк России направил ма-
териалы проверки в правоохрани-
тельные органы. По мнению пред-
ставителя крупной УК, ужесточение 
политики ЦБ в этом вопросе «если не 
сведет к нулю процент манипуля-
тивных сделок, то существенно за-
труднит деятельность манипулято-
ров, а также заставит профучастни-
ков усилить внутренний контроль за 
подобными операциями».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Мария Сарычева

Трейдер воспользовался доверием
Клиенты «Сбербанк Управление активами»  
могли потерять 150 млн рублей

Группе «Сафмар» семьи Гуцери
евых не удалось через суд про
дать Объединенной вагонной 
компании (ОВК) ее собственные 
акции на 4,4 млрд руб. Основа
нием для выкупа должна была 
стать весенняя сделка по пору
чительству ОВК за свои дочер
ние структуры на 115 млрд руб., 
в одобрении которой не участ
вовала группа. Однако в рамках 
другого разбирательства эта 
сделка признана обычной 
(не крупной), то есть не тре
бующей одобрения акционе
ров. Фонды уже обжаловали 
это решение.

Арбитражный суд Москвы 6 дека-
бря отклонил иск АО «Ай Кью Джи 
Управление активами» (управляю-
щая компания НПФ «Сафмар» и «До-
верие», которые входят в группу 
«Сафмар») с требованием обязать 
ОВК выкупить 5,79 млн ее акций за 
4,44 млрд руб. Требования УК осно-
вывались на том, что в марте собра-
ние акционеров ОВК одобрило как 
крупную сделку выдачу поручи-
тельств перед ГТЛК по обязательст-
вам дочерних ОВК структур. НПФ 
«Сафмар» и «Доверие», как не голосо-
вавшие на собрании, получили пра-
во предъявить к выкупу свои акции 
ОВК, что и сделали в апреле. Цену со-
вет директоров ОВК установил на 
уровне 767,2 руб. за бумагу (на 4,4% 
выше цены покупки акций фонда-
ми). Однако в выкупе акций фондам 
было отказано — ОВК тогда заявила, 
что эти выплаты «могут привести к 
неисполнению компанией обяза-
тельств перед кредиторами и прочи-
ми контрагентами».

В мае, еще до истечения срока вы-
купа акций (до 4 июня), гендиректор 
и миноритарий ОВК Роман Савуш-
кин оспорил в суде решения общего 
собрания акционеров, которые одо-
брили выдачу поручительств. Дирек-
тор настаивал, что эти сделки не яв-
ляются крупными и потому не тре-
бовали процедуры одобрения. «Ай 
Кью Джи Управление активами» и УК 
«Управление инвестициями» (управ-
ляют активами фондов группы «Саф-
мар») потребовали обязать ОВК вы-
купить их акции и выплатить за них 
8,2 млрд руб. через суд 7 июня.

Арбитражный суд Москвы откло-
нил иск Романа Савушкина, отме-
тив, что общая сумма поручи-
тельств превышает 115 млрд руб.— 
это 126% от стоимости активов ОВК. 
А сам Роман Савушкин как член со-
вета директоров ОВК ранее голосо-
вал за одобрение как крупных сде-
лок поручительств на меньшие сум-
мы. Но апелляционная инстанция в 
ноябре отменила это решение и 
удовлетворила иск, посчитав, что 
сделки поручительства не являются 
взаимосвязанными и не выходят за 
пределы обычной хозяйственной 
деятельности ОВК. Общее собрание 
акционеров, рассматривая поручи-
тельства, вышло за пределы своей 

компетенции, поэтому его реше-
ния признаны ничтожными.

Позиция апелляции и стала глав-
ной причиной отклонения иска о 
выкупе, уверены юристы. Светлана 
Минакова из коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» отмечает, что вы-
ход за пределы обычной деятельнос-
ти — это «оценочный критерий 
крупной сделки и достаточно широ-
кий», при этом «иногда сделку выно-
сят на процедуру одобрения, чтобы 
потом как раз избежать претензий 
со стороны миноритариев». Партнер 
юрфирмы ЮСТ Александр Болома-
тов считает спор необычным: «Как 
правило, операции по противодей-
ствию миноритариям планируются 
заранее и более хитро. Здесь же оче-
видно, что гендиректор подал иск 
именно с целью лишить фонды пра-
ва предъявить акции к выкупу. Вы-
куп при неголосовании всегда был 
гарантией прав миноритариев. А тут 
очевидное злоупотребление пра-
вом, и суд его поддержал. Если вы-
шестоящие инстанции поддержат 
это решение, будет создан опасный 
прецедент».

«Ай Кью Джи» уже подала касса-
ционную жалобу по делу о «крупно-
сти» сделок. «Единственная реальная 
цель процесса, инициированного 
гендиректором ОВК,— воспрепятст-
вовать реализации права минорита-
риев на выкуп акций,— заявил 

”
Ъ“ 

Дмитрий Степанов, представляю-
щий интересы компании в суде.— 
Высший арбитражный суд ранее 
указывал, что нельзя занимать про-
тивоположную позицию, действуя в 
разном качестве от имени общества. 
Здесь же получилось именно так — 
Роман Савушкин как член совета ди-
ректоров ОВК признавал аналогич-
ные сделки крупными, но как мино-
ритарий заявил, что они таковыми 
не являются. Это явно недобросо-
вестные действия».

В ОВК уверены, что решение апел-
ляции «устоит». «Предоставление по-
ручительств по обязательствам по 
поставке вагонов своих дочерних 
компаний — обычная хозяйствен-
ная деятельность ОВК, и доказа-
тельств обратного нет»,— заявили 

”
Ъ“ в компании. Там добавили, что 

по всем выданным поручительствам 
требований к ОВК не предъявлялось, 
все договоры исполняются. Но за 
время конфликта акции ОВК стали 
стремительно падать в цене: с 795 
руб. на 19 марта до 398 руб. на 6 дека-
бря. Причину такого снижения ни 
одна из сторон не комментирует. «Це-
ны на вагоны на пике из-за благо-
приятной рыночной конъюнктуры. 
Портфель заказов на 2019 год сфор-
мирован в полном объеме,— отмеча-
ет источник, близкий к группе ИСТ 
(владеет около 10% ОВК).— Виртуаль-
ная стоимость бумаги может быть 
отыграна в короткий срок в случае 
изменения настроений инвесторов».

Анна Занина,  
Илья Усов

«Сафмар» не смогла 
отцепить вагоны
Суд отказал в принудительном выкупе 
у группы акций ОВК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным 
”
Ъ“, страна хочет выйти 

на этот уровень сокращения постепен-
но к началу весны из-за технологиче-
ских сложностей прекращения работы 
скважин зимой. Между тем лидер 
ОПЕК Саудовская Аравия хочет, чтобы 
Россия разделила с членами картеля 
бремя сокращения. Халид аль-Фалих 
заявил в четверг, что сокращение про-
изводства может составить 0,5–1,5 млн 
баррелей в сутки. Он также подчерк-
нул, что Саудовская Аравия готова к 
любому развитию событий, в том чи-
сле к срыву сделки. «Если не все хотят 
присоединиться и внести равный 
вклад, мы подождем, пока они будут го-
товы»,— сказал он. Позднее в четверг 
господин аль-Фалих выразил надежду 
на встречу с господином Новаком вече-
ром в тот же день, но тот намерен при-
быть в Вену только утром 7 декабря.

Помимо неопределенности вокруг 
позиции России, существуют также 
споры о распределении квот внутри 
ОПЕК. Так, Ливия, Венесуэла и Иран 
требуют освободить их от квот, тогда 
как Нигерия готова только на мини-
мальное сокращение добычи. При 
этом если добыча в Иране снижается 
из-за санкций США, а в Венесуэле из-за 
экономического кризиса, то Ливия на-

ращивает ее. На этом фоне цены на 
нефть сразу после официальных заяв-
лений о неясном исходе переговоров 
отреагировали снижением почти на 
4%, до $59 за баррель Brent.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что в случае отсутствия 
договоренностей о сокращении добы-
чи цены на нефть в моменте могут сни-
зиться на 5–10% в течение нескольких 
недель. Судя по сегодняшнему сниже-
нию цен на нефть, оказалось, что ры-
нок ждал гораздо более серьезного ог-
раничения производства, несмотря на 
заявленный ранее уровень в 1 млн бар-
релей в сутки в целом по ОПЕК+, отме-

чает эксперт. По его мнению, участни-
ки сделки все же найдут компромисс, 
договорившись о сокращении добычи 
в 1 млн баррелей в сутки, что при росте 
спроса поможет удержать цены на 
нефть на текущем уровне, даже несмо-
тря на рост производства сланцевой 
нефти в США. На фоне лихорадочных 
попыток ОПЕК сбалансировать рынок 
Минэнерго США в четверг опубликова-
ло статистику, согласно которой на 
прошлой неделе страна, еще недавно 
крупнейший в мире импортер нефти, 
впервые с 1949 года стала нетто-экспор-
тером нефти и нефтепродуктов.

Дмитрий Козлов

ОПЕК не пришла к единому снижению

По данным 
”
Ъ“, в Минэнерго 

до конца года появится долж
ность заместителя министра 
по цифровым технологиям 
в  отраслях ТЭКа. Кто займет 
эту позицию, пока не говорит
ся, хотя кандидат уже выбран. 
Но количество заместителей 
министра Александра Новака 
не вырастет: дефакто исчез
нет должность замминистра 
по электроэнергетике, так 
как полномочия уволивше
гося Вячеслава Кравченко 
на длительный срок сохранит 
Алексей Текслер.

В Минэнерго может появиться 
пост заместителя министра, ответст-
венного за цифровое развитие (циф-
ровизацию), рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией. Назначе-
ние нового чиновника на эту долж-
ность, по данным 

”
Ъ“, произойдет до 

конца года. Часть собеседников 
”
Ъ“ 

признают, что кандидатура уже опре-
делена, но кто может занять эту пози-
цию, они пока не раскрывают. В круг 
полномочий «цифрового» замминис-
тра будет входить внедрение цифро-
вых технологий в нефтегазовом сек-
торе и электроэнергетике. В Минэ-
нерго от комментариев отказались.

Сейчас в штатном расписании 
Минэнерго семь заместителей ми-
нистра Александра Новака. Их об-

щее количество, по данным 
”
Ъ“, не 

изменится, хотя сейчас один из по-
стов вакантен: в ноябре из мини-
стерства неожиданно ушел Вяче-
слав Кравченко, курирующий элек-
троэнергетику. Формально круг пол-
номочий господина Кравченко пе-

редан сейчас первому заместителю 
министра Алексею Текслеру. Источ-
ники 

”
Ъ“ ранее расценивали это на-

значение как временное, но сей-
час, по данным 

”
Ъ“, господин Текс-

лер может сохранить за собой энер-
гетику на неопределенный срок, так 
как министр не намерен искать но-
вого чиновника на место господина 
Кравченко.

Цифровизация с прошлого года 
является модной темой в госуправ-

лении, которая рассматривается 
как новый стимул для развития пра-
ктически всех секторов экономики. 
Впервые должность отдельного 
«цифрового» заместителя министра 
была выделена в конце ноября в 
Минстрое, ее занял Андрей Чибис, 
курировавший до этого только 
ЖКХ. Теперь за ним закрепили еще 
и полномочия по выработке госпо-
литики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере цифровиза-
ции в рамках нацпроектов «Цифро-
вая экономика» и «Жилье и город-
ская среда». В первую очередь речь 
идет о цифровизации городского 
хозяйства и реализации проекта 
«Умный город».

В Минэнерго до этого несколь-
ко раз вводились должности замми-
нистра для своего рода «спецпроек-
тов», не связанных с какой-то отдель-
ной отраслью ТЭКа. Например, Ан-
тон Инюцын курирует в министер-
стве вопросы энергоэффективности 
(эта тема несколько лет назад также 
крайне часто упоминалась чиновни-
ками как ключевое направление раз-
вития ТЭКа, но потом ушла на вто-
рой план). А в 2013 году Андрея Че-
резова из Федеральной сетевой ком-
пании назначили «олимпийским» за-
местителем главы Минэнерго — для 
подготовки энергетики к Олимпиа-
де в Сочи. Затем господин Черезов 

был переброшен на энергетику воз-
вратившегося в Россию Крыма.

Сейчас тема инновационного раз-
вития ТЭКа в Минэнерго относится к 
департаменту государственной энер-
гополитики, который возглавляет 
Алексей Кулапин, а на уровне заме-
стителей министра ее курируют 
Алексей Текслер и Павел Сорокин, 
который в основном занимается 
нефтегазовой отраслью. Из нефте-
компаний тему цифровизации часто 
поднимает «Газпром нефть»: в ее но-
вой стратегии до 2030 года (см. 

”
Ъ“ от 

26 ноября) запланирован рост эффек-
тивности за счет цифровой транс-
формации (использование данных и 
«цифровых двойников» производст-
венных объектов). Также госхолдинг 
«Россети» планирует запустить про-
ект цифровизации электросетей сто-
имостью до 1,3 трлн руб. до 2030 года.

«Если мы хотим идти в ногу с ми-
ровыми технологиями, то нужно 
цифровизацию внедрять»,— гово-
рит Наталья Порохова из АКРА. Она 
отмечает, что сложно оценить функ-
ционал замминистра, но сроки нача-
ла цифровизации — «это 2020-е го-
ды, не сегодня». Эксперт говорит, что 
у этой сферы нет прямой интегра-
ции с отраслями ТЭКа и новому чи-
новнику будет сложнее.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

В Минэнерго заведется цифровой
Новому замминистра передадут IT-инновации в ТЭКе

Нет, я не уверен
— Халид аль-Фалих,

министр энергетики Саудовской Аравии,  
о достижении договоренностей по ОПЕК+, 

6 декабря

Ц И Т А Т А

Мы не беспокоимся
— Бижан Намдар Зангане,

министр нефти Ирана,  
о достижении договоренностей по ОПЕК+, 

6 декабря

Ц И Т А Т А

1,3 триллиона  
рублей
может стоить  
программа цифрови
зации электросетей  
до 2030 года,  
по оценке  
«Россетей»

с1
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деловые новости

Не добившиеся за полгода 
исключения духов и туалетной 
воды из перечня товаров, подле-
жащих маркировке, производи-
тели и импортеры парфюмер-
ной продукции прибегли к до-
полнительным аргументам. 
В своем новом письме Дмитрию 
Медведеву они привели данные 
госорганов, которые доказыва-
ют, что доля фальсификата на 
рынке не превышает 1%, а сле-
довательно, дополнительные 
меры контроля — избыточны 
и нецелесообразны. 

”
Ъ“ ознакомился с письмом, кото-

рое на прошлой неделе парфюмеры 
отправили премьеру Дмитрию Мед-
ведеву. Они просят исключить группу 
«Духи и туалетные воды» из перечня 
товаров, подлежащих обязательной 
маркировке. Письмо подписали гла-
вы Ассоциации производителей пар-
фюмерии, косметики, товаров быто-
вой химии и гигиены (АППИК БХ), 
Российской парфюмерно-косметиче-
ской ассоциации и Ассоциации пря-
мых продаж (вместе представляют бо-
лее 90% производителей и импорте-
ров, включая L’Oreal, Unilever, Avon). 

• По прогнозам Euromonitor 
International, в 2018 году продажи 
 духов и туалетной воды в России со-
кратятся на 0,8%, до 95,15 млрд руб. 
Основные причины — продолжающий-
ся экономический кризис и низкий 
 уровень доходов.

• Оператор системы маркировки 
товаров в России — Центр развития 
перспективных технологий (ЦРПТ, 
 учрежден USM Holdings Алишера 
 Усманова, «Ростехом» и «Элвис-плюс 
групп» Александра Галицкого). Пилот-
ные проекты по маркировке уже ох-
ватывают табачную продукцию, об-
увь и лекарства, к 2024 году к системе 
должны подключиться все товары.
Цель маркировки — борьба с кон-

трафактом и фальсификатом, но их 
доля на российском рынке парфюме-
рии не превышает 1%, указывают ав-
торы письма. Они приводят данные 
Роспотребнадзора, по которым в 
2017 году лишь 0,9% парфюмерно-
косметической продукции не соот-
ветствовало техрегламентам Тамо-
женного союза. ФТС в 2017 году обна-
ружила только 77,4 тыс. единиц кон-
трафакта в этой категории — менее 
0,1% продаж (93,4 млн единиц, дан-
ные GfK Rus). Это, уверены участни-
ки рынка, подтверждает эффектив-
ность действующей системы контр-
оля парфюмерной продукции, тогда 
как маркировка — избыточна и неце-
лесообразна. Кроме того, добавляют 
они, срок ее введения — 1 декабря 
2019 года — будет «крайне сложным» 
для исполнения, притом что для дру-
гих товаров на пилотные экспери-
менты и подготовку к ним отводится 
не менее 1,5–2 лет.

Представитель премьера Олег Оси-
пов сказал 

”
Ъ“, что не знает о письме 

ассоциаций. Минэкономики считает 
возможным исключение духов и туа-
летной воды из перечня товаров, под-
лежащих обязательной маркировке, 
сообщал в августе замминистра Ми-

хаил Расстригин в письме в Минпро-
мторг (копия есть 

”
Ъ“). В Минэконо-

мики и Минпромторге на вопросы 

”
Ъ“ не ответили. Представитель вице-

премьера Максима Акимова (куриру-
ет проект по маркировке) Алия Сами-
гуллина от комментариев отказалась.

С подобной просьбой парфюмеры 
уже обращались к господину Медве-
деву и президенту Владимиру Путину 
весной. Тогда они сообщали, что мар-
кировка приведет к расходам в «мил-
лиарды рублей» в год, что грозит оста-
новкой производств, сокращением 
ассортимента и ростом цен (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). Однозначной реак-

ции на обращения не поступало, но-
вое письмо было решено направить 
после получения государственных 
данных об уровне фальсификата в от-
расли, пояснил исполнительный ди-
ректор АППИК БХ Петр Бобровский. 
Включение парфюмерии в перечень 
товаров, подлежащих маркировке, он 
считает ошибкой: «Не было консуль-
таций с участниками рынка, ни одна 
компания не обращалась с такой ини-
циативой». 

В ЦРПТ не стали комментировать 
оценки фальсификата и целесообраз-
ность маркировки парфюмерии, но 
отметили, что любые оценки затрат 
преждевременны до определения ре-
комендаций к проекту и способа мар-
кировки. Для этого, рассматриваются 
в первую очередь двумерные коды 
DataMatrix, используемые и в других 
маркируемых сейчас день товарах, 
уточнили в ЦРПТ. Выбор в пользу той 
или иной технологии будет сделан по 
итогам тестирований. В эксперимен-
те, отмечают в ЦРПТ, участвуют 
«Л’Этуаль» и FM-Logistic.

Механизм маркировки тоже бес-
покоит участников рынка. Господин 
Бобровский утверждает, что кроме 
DataMatrix рассматривается возмож-
ность использования RFID-меток, но 
на многих видах упаковки они не 
считываются. Замдиректора по логи-
стике «Алькор и Ко», управляющей се-
тью «Л’Этуаль», Андрей Кривенцев за-
явил 6 декабря на конференции газе-
ты «Ведомости» об угрозе исчезнове-
ния пробников, так как маркировать 
такой объем товара нереально. В 
ЦРПТ не возражают, там говорят, что 
не видят необходимости в маркиров-
ке пробников и сэмплов, эта позиция 
уже доведена до Минпромторга. Но 
тестеры, добавили в ЦРПТ, не нужно 
исключать, поскольку магазин может 
перевести в немаркируемую катего-
рию товар самостоятельно, например 
из духов в тестеры.

Анатолий Костырев, 
Александра Мерцалова

Духи настаивают 
на прозрачности
Парфюмеры привели  
новые аргументы против маркировки

В ходе акции распродаж «чер-
ная пятница», проходившей в 
ноябре, продажи игровых моде-
лей компьютеров выросли на 
45%, выяснила GfK. Среди лиде-
ров по количеству реализован-
ных устройств — Acer, Asus, HP. 
В целом доля покупок игровых 
компьютеров пока не превыша-
ет 7% среди ноутбуков, но в ру-
блевом обороте это уже более 
13%, что сравнимо с европей-
скими странами, отмечают ана-
литики.

По данным GfK, продажи ноутбу-
ков на неделе «черной пятницы» с 19 
по 26 ноября по сравнению с преды-
дущей неделей выросли более чем 
на 20%. «Хороший рост, но почти та-
ким же он был и в прошлом году»,— 
констатируют в GfK. Однако пользо-
ватели настольных компьютеров от-
реагировали в этом году более актив-
но, закупив их на 17% больше, чем на 
предыдущей неделе, что значитель-
но выше прошлогодних 11% роста. 
По мнению аналитиков, это связано 
со спросом на игровые модели, про-
дажи которых выросли на 45%.

После нескольких лет спада в 
этом году спрос на компьютеры — 
как настольные, так и ноутбуки — 

вырос по сравнению с 2017 годом бо-
лее чем на 5%, оценивают в GfK. В ру-
блевом обороте рост превысил 20%. 
Это связывают с повышением цен и 
с тем, что покупатели выбирают «с 
запасом» модели, которые не устаре-
ют через год. Около 25% пользовате-
лей по-прежнему приобретают на-
стольные компьютеры. Однако доля 
продаж игровых компьютеров рас-
тет и среди настольных ПК, и среди 
ноутбуков. Сегмент этот «специфи-
чен» и рассчитан на пользователей, 
для которых важны «особенные ха-
рактеристики, важные для игр». По-
ка доля покупок игровых компьюте-
ров не превышает 7% среди ноутбу-
ков, но в рублевом обороте это уже 
более 13%, что сравнимо с европей-
скими странами, отмечают в GfK.

В «М.Видео» и «Эльдорадо» прода-
жи ноутбуков в «черную пятницу» 
выросли на 35% в денежном выраже-
нии по сравнению с аналогичной 
неделей ноября прошлого года. Там 
также наблюдают больший рост про-
даж игрового ассортимента и связы-
вают это со специальными скидка-
ми на ассортимент для геймеров в 
рамках «черной пятницы».

Число проданных ноутбуков вы-
росло с 43,9 тыс. штук до 54,4 тыс. 

штук в неделю «черной пятницы» по 
сравнению с неделей ранее. Сред-
няя цена неигрового ноутбука соста-
вила чуть более 35 тыс. руб., игрово-
го — около 49 тыс. руб. в неделю 
«черной пятницы» (средневзвешен-
ная цена с учетом количества про-
даж), оценивают в GfK. Acer заняла 
первое место по продажам игровых 
ноутбуков в штуках с долей 38%, на 
втором месте — Asus с долей 18%, на 
третьем — HP с долей 16%.

«Общие продажи ноутбуков Acer 
на неделе 

”
черной пятницы“ по 

сравнению с предыдущей неделей 
выросли на 28%, а продажи игровых 
ноутбуков выросли на 67%»,— отме-
чает гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко. Продажи год от 
года в неделю «черной пятницы» рас-
тут, это становится все более замет-
ным событием в России, а покупате-
ли все больше отдают предпочтения 
игровым и ультратонким ноутбу-
кам, оценивает он.

Рост продаж с 19 по 25 ноября у 
Asus составил 5–10% по всем ноутбу-
кам, говорит представитель компа-
нии Кирилл Погорелов. «Историче-
ски мы практически не участвуем в 

”
черной пятнице“. Это связано с 

тем, что мы больше нацелены на 

долгосрочное развитие бизнеса, а 
не на кратковременный рост про-
даж»,— поясняет он. В HP на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что продажи 

компьютерного оборудования (но-
утбуки, стационарные компьюте-
ры, моноблоки, мониторы, устрой-
ства печати) в России по итогам де-
вяти месяцев 2018 года достигли 
около 102 млрд руб., что на 20% вы-
ше, чем годом ранее, по данным 
группы «М.Видео—Эльдорадо». В 
денежном выражении объем про-
даж достиг показателей 2014 года. 
Наиболее массовым остается сег-
мент ноутбуков.

Продажи ноутбуков по итогам ян-
варя–сентября выросли на 14% в шту-
ках, до 2 млн, и на 25% в деньгах, до 
68 млрд руб. Лидером в штучных 
продажах в этом сегменте осталась 
Lenovo. Продажи настольных ком-
пьютеров выросли на 11% в штуках и 
16% в деньгах, до 470 тыс. устройств и 
14,5 млрд руб. соответственно. По 
оценкам экспертов, рынок компью-
теров еще имеет потенциал для ро-
ста за счет активного спроса в игро-
вом сегменте, развития кредитных 
предложений и отложенного спроса.

Кристина Жукова

Компьютеры сыграли  
в «черную пятницу»
Аналитики заметили рост продаж игровых ПК

Комментируя претензии ведомст-
ва, что через компанию физические 
лица получают доступ к коммерче-
ским перевозкам, он отметил, что 
«так делают все» партнеры BlaBlaCar.

Алексей Дынько говорит, что 
удовлетворен действиями вологод-
ской прокуратуры. «Мы обратились к 
генпрокурору о даче поручений про-
курорам субъектов»,— объяснил он 
начавшиеся проверки прокуратур 
регионов в отношении BlaBlaCar и 
его партнеров. По его мнению, как 
BlaBlaCar, так и партнеры-перевозчи-
ки «принимают участие в организа-
ции незаконных небезопасных пас-
сажирских перевозок».

Это не первая проверка в отноше-
нии BlaBlaCar и его партнеров за по-
следние месяцы. Претензии к работе 
сервиса возникли у прокуратуры Ле-
нинского района Ульяновска. Ведом-
ство нашло нарушения у перевозчика 
ИП Зотова П.В., от имени которого не-
установленные лица размещали ин-
формацию «об организации перево-
зок на интернет-портале BlaBlaCar», 
говорится в ответе прокуратуры от 3 

декабря. В то же время среди партне-
ров BlaBlaCar ИП Зотов П.В. не числит-
ся. В конце октября 

”
Ъ“ писал, что 

брянская прокуратура нашла наруше-
ния в работе транспортной компании 
«Клен 2», от имени которой также осу-
ществляли перевозки физические ли-
ца. В настоящий момент компания 
исключена из перечня официальных 
партнеров BlaBlaCar, которых на тот 
момент было четыре. Сейчас на сайте 
BlaBlaCar указаны три партнера. 

Наконец, в ходе проверки работы 
BlaBlaCar прокуратура Вологодской 
области нашла нарушения и в работе 
череповецкого управления МВД. По-
лицейскими «ненадлежащим обра-
зом реализуются полномочия по 
противодействию нелегальной дея-
тельности по перевозкам пассажи-
ров и багажа», отмечается в докумен-
те. Зампрокурора Череповца напра-
вил представление об устранении 
нарушений врио начальника УМВД 
по региону. К моменту публикации 
прокуратура Вологодской области не 
ответила на запрос 

”
Ъ“.

Впервые с претензиями властей 
BlaBlaCar столкнулся в прошлом году. 
Осенью суд постановил заблокиро-

вать сервис в России, но компании 
удалось оспорить решение. После это-
го правительство задумалось об урегу-
лировании правоотношений на рын-
ке карпулинга, на котором работают 
BlaBlaCar и другие сервисы. Россий-
ский рынок карпулинга активно раз-
вивается. По оценке Российской ассо-
циации электронных коммуникаций 
(РАЭК), в этом году он вырастет на 
69,1% и составит 13,7 млрд руб.

Серые автобусные перевозчики 
действительно размещаются в серви-
се BlaBlaCar, хотя сама французская 
компания борется с этим, отмечает 
главный аналитик РАЭК Карен Каза-
рян. Союзы и ассоциации перевозчи-
ков выступают против сервиса Bla-
Bla Car, поскольку понимают, что за 
моделью агрегаторов таких перево-
зок будущее, и допускать этого буду-
щего они не хотят, считает он. «Реаль-
ная проблема не в том, что перевоз-
чики берут заказы через BlaBlaCar, а 
в том, что нет условий для обеления 
перевозчиков. С другой стороны, 
они не очень и заинтересованы в об-
елении рынка»,— отмечает госпо-
дин Казарян.

Дмитрий Шестоперов

Прокуратура меняет попутчиков

Новосибирский ритейлер Rich 
Family, входящий в топ-5 продав-
цов детских товаров в России, 
 решил побороться за столично-
го потребителя: в 2019 году он 
откроет в Москве свой первый 
гипермаркет. Справиться с вы-
сокой конкурен цией на москов-
ском рынке, по мнению экспер-
тов, Rich Family поможет увели-
чение  доли промо.

О планах сети Rich Family от-
крыть в 2019 году первый гипермар-
кет в Москве, 

”
Ъ“ рассказала руково-

дитель отдела развития компании 
Марина Михалева, не уточнив сро-
ков. По ее словам, сейчас ритейлер 
занят поиском подходящей площад-
ки. Инвестиции в открытие в Мо-
скве объекта от 2,5 тыс. до 4 тыс. кв. м 
(средняя площадь гипермаркетов 
Rich Family) в отдельно стоящем зда-
нии составят не менее 500 млн руб., 
на арендованных площадях в торго-
вом центре — не менее 150 млн руб., 
подсчитал гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров.

• Rich Family основана в Новоси-
бирске в 2002 году. Сейчас у сети 
26 гипермаркетов в Барнауле, Вла-
дивостоке, Иркутске, Екатеринбур-
ге, Казани, Новосибирске, Кемерово, 
Красноярске, Новокузнецке, Омске, 
Самаре, Саратове и др. Единствен-
ным владельцем явля ется Валерий 
Ткачук. Выручка ООО в 2017 году 
 составила 10,76  млрд руб., чистая 
прибыль — 1,83 млрд руб.
По данным «Infoline-Аналитики», 

в 2017 году Rich Family заняла пятое 

место по выручке среди крупней-
ших ритейлеров в сегменте детских 
товаров, уступив сетям «Детский 
мир» (по его собственной оценке, за-
нимает 20% рынка), «Дочки & сыноч-
ки», «Кораблик» и Mothercare. Госпо-
дин Бурмистров отмечает, что у Rich 
Family консервативный подход к 
органическому росту: в 2016-м сеть 
открыла всего один новый гипер-
маркет, в 2017 году — два, с начала 
2018 года — еще два. Как говорит го-
спожа Михалева, в 2019 году Rich 
Family хочет открыть четыре гипер-
маркета с учетом московского: в 
Екатеринбурге, Новосибирске и  
 Тольятти.

Московский рынок детских това-
ров — самый высококонкурентный 
в стране, отмечает директор экс-
пертной группы Veta Дмитрий Жар-
ский: «Однако он наиболее привле-
кателен, поскольку спрос на нем 
остается стабильным не только в 
бюджетном, но и среднеценовом 

сегменте». Аналитик «Финама» 
Алексей Коренев считает, что ново-
му игроку придется завлекать поку-
пателя либо существенным расши-
рением ассортимента, либо, что ве-
роятнее всего, большим количест-
вом скидок и промоакций. «Rich 
Family способна конкурировать с 
лидерами Московского региона, хо-
тя и уступает 

”
Детскому миру“ по эф-

фективности продаж»,— полагает 
Михаил Бурмистров.

Весь российский рынок детских 
товаров Ipsos Comcon оценивала в 
2017 году в 525,4 млрд руб. Для срав-
нения: в 2008 году его оборот был 
303,8 млрд руб. Сейчас темпы рост 
замедляются, отмечают эксперты. 
«Доминирует экономное потребле-
ние, по итогам 2018 года мы ожида-
ем роста не более 2,5%»,— сказала 
президент Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров Ан-
тонина Цицулина. Среди факторов, 
влияющих на рынок, господин Ко-

ренев называет как снижение дохо-
дов населения, так и падение ро-
ждаемости. Поэтому, считает он, 
рост рынка в 2019 году не превысит 
1,5%, а покупательский спрос про-
должит смещаться в более низкий 
ценовой сегмент.

В годовом отчете «Детский мир» 
указывал, что в 2016 и 2017 годах не-
которые игроки покинули рынок, 
остальные федеральные и регио-
нальные сети теряли трафик и за-
крывали магазины, показывая зна-
чительное снижение сопоставимых 
продаж. Тем не менее, специализи-
рованные ритейлеры остаются ос-
новным каналом продаж детских 
товаров. По данным опроса Ipsos 
Comcon, самыми важными факто-
рами для покупателей являются до-
ступные цены и широкий ассорти-
мент, а их могут обеспечить только 
специализированные магазины.

Оксана Павлова,  
Новосибирск

Rich Family едет в Москву
Сеть детских товаров из Сибири выйдет на столичный рынок

с1

95,15 млрд рублей
могут составить 
 продажи духов  
и туалетной воды 
в России в 2018 году
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тенденции / телепроизводство
Ход «Гоголем»
ТВ-3 пошел против основной тенденции кинорынка и может создать новую

Алексей Васясин, 
исполнительный директор  
по кинотеатральному направлению 
Rambler Group

В то время как профессиональная 
индустрия все пристальнее смотрит 
в сторону стриминговых сервисов, 
таких как Netflix, Hulu и Amazon, 
предоставляя возможность пользо-
вателям легально потреблять кон-
тент дома, в России решились на 
смелый ход с запуском в кинотеа-
трах традиционно телевизионного 
формата — сериала. «Гоголь» был од-
ним из самых дорогих продуктов, 
которые создавались для российско-
го телевидения. Бюджет одной се-
рии составлял около 30 млн руб., по-
этому окупить восемь серий показа-
ми на ТВ было практически нереаль-
но. Продюсеры с самого начала под-
черкивали, что релиз сериала в ки-
нотеатрах не маркетинговая задум-
ка, а необходимость. В итоге резуль-
тат превзошел все ожидания: сборы 
трех частей превысили 1 млрд руб., 
многократно окупив вложения.

Успех «Гоголя» открыл дорогу на 
российский кинотеатральный рынок 
для формата «сериал на киноэкране». 
На рынке достаточно игроков, кото-
рые умеют на регулярной основе со-
здавать качественный продукт для те-
левидения и теперь готовы перенести 
этот опыт в область кино. Это хорошо 
и для кинолюбителей, которые полу-
чат больше разнообразного контента, 
и для кинотеатров.

Еще относительно недавно каза-
лось, что структура потребления ки-
ноконтента окончательно сформи-
ровалась. В кино с его техническими 
возможностями, с экранами IMAX 
люди в первую очередь приходят 
смотреть блокбастеры, главное ме-
сто в которых занимает не сюжет, а 
зрелищные спецэффекты. Телевиде-
ние же заняло нишу рассказчика 
историй, и одним из наиболее удоб-
ных форматов для этого оказались 
сериалы.

Но затем ситуация изменилась. 
Приход инвестиций позволил про-
изводителям телесериалов создавать 
картинку, способную конкуриро-
вать с продуктом для кинопоказа. 
Классический пример — «Игра пре-
столов», которую канал HBO также 
решился выпустить в кинотеатрах в 
формате IMAX. Оставалось ответить 
на вопрос: готов ли зритель вернуть-
ся для просмотра сюжетных филь-
мов в кинозал или ему комфортнее 
продолжать это делать на меньших 
экранах, от домашнего телевизора 
до мобильного телефона.

Наверное, главная ценность «Го-
голя» для отрасли заключается имен-
но в ответе на этот вопрос. Кинотеа-
тральный рынок получил подтвер-
жденный и понятный вектор разви-
тия. Насколько успешным он станет 
при массовом производстве, пока го-
ворить сложно. Мы ожидаем, что в 
перспективе рыночная доля сериа-
лов на киноэкране может составить 
до 5%. С одной стороны, киносериал 
в сознании потребителя играет при-
мерно на том же поле, что франши-
зы. Зрители любят истории с продол-
жением: благодаря им проще ориен-
тироваться в огромном количестве 
создаваемого контента. При этом 
франшизу приходится ждать год и 
более, а новые эпизоды сериала вы-
ходят чаще, подогревая и удерживая 
интерес аудитории.

В то же время укороченные про-
межутки между выходами серий 
предъявляют повышенные требова-
ния к качеству контента и навыкам 
нарратива. Цена ошибки в таких 
условиях становится выше: зрителю 
просто может не хватить времени 
для вытеснения негативного опыта. 
Наконец, для киносериала особенно 
критично умение поддерживать ба-
ланс между завершенностью и недо-
сказанностью. Каждая серия должна 
быть завершенной историей, созда-
ющей для зрителя полноценный по-
требительский опыт, но в то же вре-
мя она должна уметь говорить «про-
должение следует» так, чтобы чело-
век по-настоящему хотел посмо-
треть следующий эпизод и сделал 
выбор в пользу похода в кинотеатр, а 
не любимого дивана и лэптопа.

Мы ожидаем,  
что в перспективе 
рыночная доля 
сериалов  
на киноэкране может 
составить до 5%

В последние годы мировая  
киноиндустрия устойчиво  
развернулась от большого 
экрана к телесериалам. Туда 
уходят известные режиссеры  
и актеры, фильмы становятся 
сериалами после проката в ки-
нотеатрах. Но российский те-
леканал ТВ-3 повернул против 
потока. После кассового ре-
зультата «Гоголя», задуманного 
как телесериал, но вышедшего 
в кинотеатрах, канал решил 
сделать на такой прием страте-
гическую ставку. Его возмож-
ности оценивают и другие 
участники рынка, но пока  
не уверены, что новый фор-
мат даст стабильный резуль- 
тат на потоке.

Из грязи в князи
Продюсеры «Гоголя» Валерий Фе-
дорович и Евгений Никишов гово-
рят, что решили показывать его в 
кино от страха. Дорогостоящий 
восьмисерийный сериал исходно 
снимался по заказу ТНТ, но тот от-
казался от драматических проек-
тов, и «Гоголь» достался ТВ-3 — ка-
налу с меньшей аудиторией. Когда 
осенью 2016-го ТВ-3 об этом объя-
вил, режиссер сериала Егор Бара-
нов написал Евгению Никишову 
возмущенное СМС. Помимо лич-
ных расстройств он жаловался на 
проблемы с актерами, которые 
снимались в сериале для ТНТ, а на 
проект для ТВ-3 не подписыва-
лись: «Я занимаюсь этим проектом 
уже второй год, каждый день здесь 
на смене — как подвиг по колено в 
грязи. И ради чего? Чтобы этот ма-
териал слили и он не стал ника-
ким событием».

Но вышло иначе. Неожиданно 
для всех первая часть «Гоголя» еще 
до телеэфира окупила весь проект, 
производственный бюджет кото-
рого составил, по данным Kinodata.
pro, около 200 млн руб. Все три ча-
сти вошли в топ-10 самых кассовых 
российских премьер этого и прош-
лого года, в кино их посмотрело по-
чти 6 млн человек. По данным 
«Бюллетеня кинопрокатчика» (БК), 
сборы России и СНГ составили око-
ло 1,4 млрд руб., что превзошло са-
мые смелые ожидания канала. По-
ловину оставили себе кинотеа-
тры, комиссию получил дистри-
бутор (источник 

”
Ъ“ в индустрии 

говорит, что у прокатывавшего 
«Гоголя» «Каропроката» она обыч-
но составляет около 12%), но после 
показа в кино «Гоголь» несколько 
раз прошел по телевизору и на ре-
кламе заработал, по оценке главы 
российского офиса Etat Control 
International Дмитрия Кураева, 
еще почти 30 млн руб., в том числе 
около 17 млн руб. на ТВ-3 и 11 млн 
руб.— на ТНТ (данные не учитыва-
ют показ третьей части в ноябре, 
который дал ТВ-3 рекордную для 
последних лет аудиторную долю).

Против ветра
«Гоголь» стал первым в России экс-
периментом по выпуску сериала в 
широкий кинотеатральный про-
кат до телеэфира. До сих пор про-
исходило наоборот: поддержан-
ные крупными телеканалами пре-
мьеры после кинопроката выхо-
дили на ТВ в виде мини-сериалов 
— как «Каникулы строгого режи-
ма» или «Адмиралъ» «Первого ка-
нала». Эта схема называется 1+4: 
материала снято так много, что на-

бирается на четырехсерийную те-
леверсию, говорит гендиректор 
«Централ Партнершип» (ЦПШ) Ва-
дим Верещагин. Есть и обратная 
схема — 4+1, когда снимается се-
риал, а после из него «нарезается» 
кинофильм. Так была сделана, на-
пример, «Анна Каренина. История 
Вронского», после показа на «Рос-
сии 1» собравшая в прокате всего 
16 млн руб. Телекомпании выпу-
скают и полноценные кинофиль-
мы по мотивам телепроектов. Пол-
нометражная версия телешоу ТНТ 
«Наша Russia. Яйца судьбы» собра-
ла в кино 660 млн руб., в 11 раз 
превысив бюджет комедии, а «Глу-
харь в кино» от НТВ в прокате про-
валился на фоне суперуспеха сери-
ала в эфире. Франшиза «Кухня» с 
героями выходившего на СТС од-
ноименного сериала собрала в ки-
нотеатрах более 800 млн руб., оба 
фильма окупились.

В США, где бюджеты и качество 
сериалов считаются эталонными, 
а снимают их кинорежиссеры пер-
вой величины, кинотеатры не рас-
сматриваются как способ монети-
зации, хотя такие попытки были. 
В 2015 году два заключительных 
на тот момент эпизода «Игры пре-
столов» вышли в прокат в 205 за-
лах IMAX, собрав всего $1,9 млн. 
Затем провалился сериал Marvel 
«Сверхлюди»: выпуск из двух пер-
вых серий демонстрировался в 
676 залах IMAX по всему миру и со-
брал всего $3,5 млн. Лучше пока-
зал себя 90-минутный спецвыпуск 
британского «Шерлока» «Безобраз-
ная невеста» в 2016 году. После вы-
соких рейтингов в новогоднюю 
ночь он стартовал в кино и собрал 
$39 млн, в основном за счет Китая 
и Кореи. BBC могла бы запустить 
второй сезон «Шерлока» сразу в ки-
нотеатрах, отказ от этой стратегии 
обусловлен перспективами разме-

щения на ТВ, объясняет глава 
Cinema Point Руслан Медведь: «На 
Западе хорошо развито платное ТВ 
— и нет смысла рисковать с кино-
прокатом: сериалы и в подписке 
прекрасно зарабатывают».

В России немного качественных 
франшиз, хорошую кассу собирают 
в основном голливудские истории, 
отмечает аналитик Kinodata.pro 
Сергей Лавров. По данным БК, в 
топ-10 самых кассовых франшиз за 
два года в РФ вошли только два оте-
чественных проекта: «Елки» и муль-
тфильм «Три богатыря». «Гоголь» 
можно сравнить с франшизой, в ко-
торой серии выходят с более корот-
кими интервалами,— это для рын-
ка ноу-хау, считает господин Лав-
ров: «Тут сработал жанр, сочетаю-
щий в себе мистику, детектив и хор-
рор, плюс много рекламы».

Как это можно еще 
монетизировать?
Успех «Гоголя» может сформиро-
вать новую тенденцию: ТВ-3 решил 
сделать такие телепроекты для ки-
ноэкрана частью своей стратегии. 
Следующей осенью канал выпу-
стит в кинотеатрах сразу несколько 
сериалов. Самый масштабный, 
«Аванпост», по словам продюсеров, 
«большая военная киноэпопея с 
масштабными декорациями и спе-
цэффектами». Бюджет проекта не 
раскрывается, но он будет больше, 
чем у «Гоголя». Той же осенью поя-
вится третий и заключительный 
сезон сериала «Чернобыль»: в про-
кат одновременно выйдут три 
фильма с разным развитием сюже-
та. Затем планируется еще один 
крупнобюджетный сериал для ки-
нотеатров — «Карамора» Ильи Най-
шуллера с Данилой Козловским.

Компания «Среда», которая про-
извела «Гоголя» по заказу ТВ-3, мо-
жет по этой же схеме выпустить в 

широкий прокат следующий сери-
ал — «Бендер» с Сергеем Безруко-
вым, сказал 

”
Ъ“ источник на теле-

рынке. В самой «Среде», впрочем, 
уточнили, что «пока такие догово-
ренности не достигнуты». Возмож-
но, добавили в компании, премье-
ра проекта «Бендер» все же состоит-
ся на канале (его название не рас-
крывается).

Дополнительно продвигать 
свои сериалы в кино ТВ-3 хочет че-
рез абонементы. «Это может вы-
глядеть так: человек покупает або-
немент и в течение месяца в лю-
бое время несколько раз ходит в 
кино, чтобы посмотреть на боль-
шом экране все серии»,— говорит 
Валерий Федорович. Он не надеет-
ся на сверхприбыли, но видит в 
абонементе способ продвижения 
продуктов до премьеры на телеви-
дении. «Для такого маленького ка-
нала, как ТВ-3, любые деньги, ко-
торые мы заработаем в кинотеа-
трах, и вообще любая дополни-
тельная монетизация — это здоро-
во. Только в эфире нам сложно 
окупить дорогой контент»,— ука-
зывает он.

ТВ-3 готов «премьерить» таким 
путем проекты «Эпидемия» Павла 
Костомарова, «Толя-робот» Алек-
сея Нужного с Александром Па-
лем, «Псих» Вадима Перельмана. 
Коллаборация обсуждается с ди-
стрибутором ЦПШ и студией 
Yellow, Black & White (YBW), кото-
рая производит сериалы по заказу 
«Газпром-медиа», куда входят и ТВ-
3, и ЦПШ. ЦПШ еще год назад 
предлагал YBW выпустить в кино-
театрах сериал «Лучше, чем люди», 
но продюсеры взяли в партнеры 
«Первый канал» и решили сделать 
премьеру на онлайн-платформах, 
рассказывает генпродюсер YBW 
Эдуард Илоян. Но формат сериала 
в кино перспективен, уверен он: 

«Совместными усилиями нам 
удастся сделать такую историю 
прибыльной, тем более 

”
Гоголь“ в 

кино показал, что это возможно». 
Какие проекты показывать в кино 
через абонементы, YBW решит к 
лету: в его линейке «более 40 еди-
ниц» комедийного контента и ки-
носериалов.

«Есть российские сериалы, сня-
тые очень качественно и по уров-
ню не уступающие кино,— отме-
чает Вадим Верещагин.— Встает 
вопрос: как это можно еще моне-
тизировать? Тут появляются воз-
можности — многозальные кино-
театры, в которых зритель может 
смотреть весь сезон целиком. В 
случае абонемента билет может 
стоить не так много, потому что 
это 50-минутный эпизод, но кино-
театр все равно заинтересован, по-
тому что зритель оставит деньги 
на попкорн».

Наблюдают все
За опытом ТВ-3 наблюдают все — 
как за любым нестандартным экс-
периментом, его будут повторять и 
сам канал, и, возможно, осталь-
ные, уверен руководитель круп-
ной медиакомпании: «Они перво-
проходцы, никто такого раньше не 
делал. Теперь любой производи-
тель, столкнувшись с форматом, 
который укладывается в эту стра-
тегию, может его использовать, 
многие захотят на этой теме хайпа-
нуть. Но история с 

”
Гоголем“ без 

невероятной маркетинговой под-
держки 

”
Газпром-медиа“ могла и 

не выстрелить, и нет гарантий, что 
такой подход сработает на потоке».

Делать кинопрокат частью стра-
тегии странно, полагает он: от вы-
страивания канала продюсеры пе-
реходят к созданию отдельных 
проектов. Ядро аудитории киноте-
атров — 10–25 лет, это слишком уз-
кая ниша для больших каналов, у 
которых ядро аудитории начина-
ется от 25 лет, добавляет топ-ме-
неджер крупного телехолдинга. 
Пересечения редки, и выявлять их 
непросто. Например, у «Гоголя» по-
лучилось выстрелить, потому что 
проект молодежный, а ТВ-3 — ни-
шевой и довольно молодежный 
канал, полагает собеседник 

”
Ъ“.

«Гоголь» оказался очень выгод-
ным, но остается вопрос — это 
уникальная история или ее мож-
но повторить, добавляет источ-
ник на другом крупном канале. С 
его точки зрения, подход имеет 
право на жизнь: дорогие сериа-
лы, например «Садовое кольцо» 
или «Краткий курс счастливой 
жизни» Валерии Гай Германики, 
могли бы неплохо пройти в кино-
театрах, но этот подход требует 
специальной работы. «Неболь-
шие каналы раньше засуетились 
по этому поводу, так как им не 
хватает доходов от телеэфира»,— 
поясняет он. «Остальные продол-
жают оценивать привлекатель-
ность формата — наблюдают и ве-
дут традиционный бизнес,— под-
тверждает Руслан Медведь.— Но 
никто из крупных игроков не про-
пустил это мимо». Никита Трын-
кин, исполнительный вице-прези-
дент Star Media, производящей се-
риалы в том числе для «Первого 
канала», подтверждает, что «рынок 
наблюдает» и «будет интересно 
увидеть, не исчезнет ли эффект но-
визны с повторением».

Анна Афанасьева

цена 
вопроса

Снятый для телеканала ТВ-3 сериал  
«Гоголь» собрал в кинотеатрах почти 
1,5 млрд руб., что стало неожиданным 
рекордом для отрасли. Как это повлияет 
на стратегию компании, в интервью ”Ъ“ 
рассказали гендиректор ТВ-3 Валерий 
Федорович и генпродюсер канала  
Евгений Никишов.

— Почему вы готовите для кинопроката 
только фантастические сериалы, а не 
истории про обычную жизнь?
ВАЛЕРИЙ ФЕДОРОВИЧ (ВФ): Это придума-
ли не мы, а Джордж Лукас, когда в 77-м году 
выпустил «Звездные войны». Какие фильмы 
до этого собирали кассу в США? «Таксист», 
«Пролетая над гнездом кукушки» и другие 
драматические истории без спецэффектов. 
Но когда вышли «Звездные войны», Голли-
вуд (а за ним и остальной мир) пошел по пу-
ти все усложняющихся спецэффектов. Дол-
гое время никто не понимал, где место дра-
матическим историям, и только в самом кон-
це 90-х они вернулись к массовому зрителю 
через «Клан Сопрано» и другие сериалы.

ЕВГЕНИЙ НИКИШОВ (ЕН): В нашей стране 
существует, условно, 50 тыс. человек, гото-
вых посмотреть в кино не только спецэффек-
ты, но и чуть более сложные человеческие 
истории. И они не способны вернуть деньги, 
потраченные на производство фильма.
— Как устроена экономика ТВ-3, притом 
что канал небольшой и позволяет себе 
такие дорогие проекты?
ВФ: У нас есть сериалы с ограниченным бюд-
жетом. «Знаки судьбы», «Гадалка», «Слепая» 
идут с долей вдвое выше средней, а стоят в 50 
раз меньше «Гоголя». Эти восемь часов дневно-
го эфира и предпрайма позволяют нам запу-
скать более дорогие и масштабные проекты.
ЕН: Мы хотим делать большие событийные 
проекты, которые, возможно, будем выпу-
скать в кино. Они будут вне экономики ка-
нала, потому что доля ТВ-3 не позволит их 
окупить. Но когда такие проекты появляют-
ся, на канал приходит новая аудитория, ко-
торая начинает смотреть и остальные про-
граммы и сериалы.
— Почему сериалы для кинопроката сто-
ят дороже, чем сериалы для ТВ?

ВФ: Есть понятие полезного хронометража, 
снятого в день. В кино это две-три минуты в 
день. Соответственно, 90 минут редко сни-
мается меньше чем за 30 смен. В сериале 
дневная выработка может доходить и до де-
сяти минут, то есть те же 90 минут получают-
ся за девять смен и меньше, поэтому стои-
мость сериала ниже. Кроме того, в кино зар-
платы обычно на 10–15% выше. Это, правда, 
не всегда распространяется на артистов — 
иногда кинозвезды могут согласиться и на 
минимальные деньги, если речь идет о рабо-
те с уникальным режиссером.
— Ваша главная премьера осени — 
«Обычная женщина» — прошла с показа-
телями ниже средних, а другие обещан-
ные премьеры зрители вообще не увиде-
ли. Почему?
ЕН: Мы понимали, что аудитория еще не 
привыкла к такого рода историям. Но нам 
было важно показать зрителям, что на ка-
нале будут появляться киносериалы ни по 
тематике, ни по языку не похожие на все, 
что сегодня показывают по телевизору. 
«Обычная женщина» — это первая ласточ-
ка, скоро таких сериалов будет больше. И 
когда зритель привыкнет к ним, тогда и 
цифры будут выше.
ВФ: Мы поменяли дату старта только одного 
проекта — киносериала «Мертвое озеро» Ро-
мана Прыгунова с Евгением Цыгановым в 
главной роли. Причин тут несколько. С од-
ной стороны, к концу года просел реклам-
ный рынок — бюджеты исчерпались, борьба 
за эфирные рейтинги потеряла смысл. С дру-
гой — ТВ-3 перевыполнил планы. В октябре 
и ноябре канал показал рекордные средние 

доли за всю историю — 4,6%. Общий годовой 
прирост аудитории также превысил прош-
логодние показатели. В результате новые 
большие премьеры нам оказались попросту 
не нужны. А в следующем году такие проек-
ты, как «Мертвое озеро», очень помогут и 
дальше наращивать рейтинги.
— Почему канал выпускает только по од-
ному сериалу для кинопроката в год, 
если это оказалось для вас так выгодно?
ВФ: Выпустить в кино что-либо — очень тру-
доемкая история. Тот же «Гоголь» — это три 
полнометражных фильма, которые вышли в 
прокат с разницей всего в несколько меся-
цев. Это потребовало огромных усилий со 
стороны канала, и основная нагрузка легла 
на маркетинг-отдел. Экстраполировать та-
кую работу на другие сериалы было бы очень 
непросто, да и незачем. Чтобы наша финан-
совая модель успешно работала, достаточно в 
год выпускать по одному такому проекту, как 
«Гоголь». Пока, по крайней мере.
— Собирается ли ТВ-3 становиться произ-
водителем кино, делать не сериалы, а 
полнометражные фильмы с прицелом 
именно на кинотеатральный прокат?
ВФ: Такие планы есть. Со следующего года 
мы будем снимать в том числе самостоятель-
ные истории — сами или в партнерстве с 
другими студиями. Но пока все в подготови-
тельной стадии.
ЕН: Нам часто предлагают проекты произ-
водители жанрового кино, в основном хор-
роров и триллеров. Но нам интереснее сни-
мать самим, чем покупать телевизионные 
права.

Интервью взяла Анна Афанасьева

«Нам интереснее снимать самим,  
чем покупать телевизионные права»

Валерий 
Федорович,
 гендиректор ТВ-3

Евгений 
Никишов, 
генпродюсер ТВ-3

САМЫЕ ДОРОГИЕ СЕРИАЛЫ В МИРЕ ($ МЛН, БЮДЖЕТ ОДНОЙ СЕРИИ)   ИСТОЧНИК: STATISTA. 

САМЫЕ КАССОВЫЕ РОССИЙСКИЕ ФРАНШИЗЫ В ПРОКАТЕ*   ИСТОЧНИК: «БЮЛЛЕТЕНЬ КИНОПРОКАТЧИКА». 
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В середине ноября основатель и сов-
ладелец одного из крупнейших рос-
сийских интернет-ритейлеров «Юл-
март» Дмитрий Костыгин вышел из-
под ареста под залог в 25 млн руб. 
 Конфликт акционеров «Юлмарта», 
 результатом которого стало задержа-
ние бизнесмена, продолжается уже 
несколько лет, в нем появляются все 
новые повороты и участники. В ин-
тервью ”Ъ“ Дмитрий Костыгин рас-
сказал свою версию того, почему ока-
зался под арестом и как смог освобо-
диться, что теперь будет с компанией 
и какова роль в конфликте его теку-
щих ключевых участников.

— Вас освободили из-под домашнего аре-
ста под залог в 25 млн руб., внесенный 
компанией «Любимый край». До этого 
вы предлагали залог 50 млн руб., но полу-
чили отказ. Почему?
— Пифагорейства или магических сочета-
ний цифр здесь нет. Прошел год, следствие 
закончено. Также оказались важны техниче-
ские детали. Адвокаты посмотрели, что до 
этого в Петербурге (там живет господин Ко-
стыгин.— 

”
Ъ“) максимальный принятый за-

лог составил 10 млн руб., нужно было пред-
ложить значительно больше. Но нужно было 
и четко показать, что деньги на счете есть, 
доверенность на управление счетом в поряд-
ке и т. д. Теперь друзья шутят, что залог вне-
сли тремя фурами печенья «Посиделкино» 
(предприятие «Любимый край» производит 
это печенье). Но в целом меня радует, что на 
своей шкуре испытал либерализацию зако-
нодательства в плане применения домашне-
го ареста и залогов.
— Уголовное дело в отношении вас заве-
дено из-за кредита Сбербанка. По версии 
банка, совет директоров «Юлмарта» в ян-
варе—апреле 2016 года договорился 
с банком о кредите в 1 млрд руб., но пред-
ставил банку ложные данные о состоя-
нии компании и нанес ущерб. В конце 
2016 года Сбербанк остановил финанси-
рование и досрочно отозвал кредит. По-
чему банк настаивает, что вернуть кре-
дит должны именно вы?
— Здесь можно использовать метафору, свя-
занную с моим прошлым медицинским 
образованием военного хирурга. Если ви-
дишь, что человек теряет сознание, то начи-
наешь делать комплекс мероприятий по 
поддержанию дыхания и кровообращения. 
Очевидно, что я первый бросился спасать 
попавшую в беду компанию, и теперь не-
большая группа «проблемщиков» Сбербанка 
меня обвиняет, образно говоря, в попытке 
«изнасиловать» это юрлицо.
— Ваши партнеры Михаил Васинкевич 
и Август Мейер, получается, не успели 
кинуться на помощь?
— Я «засветился» в этой ситуации тем, что ре-
ально лично предоставил «Юлмарту» заем 
и активно предлагал его конвертировать 
в уставный капитал (кредит на 248 млн руб., 
который господин Костыгин предоставил 
ритейлеру в 2015 году.— 

”
Ъ“). Мои действия 

были нацелены на развитие бизнеса. Но 
наш бывший партнер господин Васинкевич 
с юристами A1 (входит в «Альфа-групп», ока-
зывает консультационную и финансовую 
поддержку Михаилу Васинкевичу в споре 
с господами Костыгиным и Мейером.— 

”
Ъ“) 

переливание крови сделать не дали и нача-
ли блокировать все: на всех собраниях ди-
ректоров они голосовали против любых воз-
можностей финансировать компанию. Они 
злоупотребляют правом вето, прописанным 
в корпоративных документах. Это право да-
вало возможность их двум директорам за-
блокировать любые решения и инициативы 
наших четырех директоров. В том числе 
и инициативы по выбору гендиректора и по 
обеспечению финансирования. Все это есть 
в протоколах.
— Может ли ваше освобождение из-под 
ареста помочь решению проблем «Юл-
марта», учитывая, что органы управле-
ния компании парализованы?
— Сегодня судьба «Юлмарта» находится в ру-
ках кредиторов. Я, конечно, могу с кредито-
рами обсуждать отдельные моменты, но 
вряд ли мне удастся значительно на них по-
влиять. 
— То есть принципиально от вас больше 
ничего не зависит?
— Сейчас компания находится под наблюде-
нием, возможность мировых соглашений 
видна, есть инвесторы — как реальные, так 
и потенциальные. Но вопрос упирается в то, 
что «Альфа-групп» запломбировала не толь-
ко финансирование компании, но и привле-
чение любых инвесторов. Год назад (интере-
сантом на активы «Юлмарта».— 

”
Ъ“) был сов-

ладелец «СТС Медиа» Иван Таврин, именно 
мы с ним начали вести переговоры. Полгода 
назад опять же после наших инициатив ак-
тивно интересовался основатель сети «Ко-
пейка» Александр Самонов, что он офици-
ально подтверждал. Были и другие претен-
денты, которые не звучали в прессе, но и они 
в итоге махнули рукой, поскольку на любой 
конструктив проектные менеджеры А1 хи-
хикали как уличная шпана. Тем временем из 
6,5 тыс. сотрудников в структурах «Юлмарта» 
осталось около 1,2 тыс. человек.
— Вы называли идеальным выходом из 
ситуации превращение Михаила Васин-
кевича в таиландского таракана, а экс-
руководителя А1 Андрея Тясто рекомен-
довали отправить принудительно полу-

чать высшее образование. Вы до сих пор 
считаете это идеальным сценарием?
— Собственно, господина Тясто отправили. 
Не получать высшее образование, а просто, 
даже без попутного ветра. Но вместо него 
назначили Андрея Елинсона, который, ви-
димо, рад, что вовремя ушел от «санкцион-
ного» Олега Дерипаски. Господин Елинсон 
теперь пытается натянуть на А1 зеленое 
трико Робин Гуда, хотя, видимо, не дочитал 
эту балладу до конца и не знает, что все ге-
рои там очень плохо закончили. В А1 ката-
строфически не хватает людей типа Дмит-
рия Возианова, который приносил милли-
арды (он до 2008 года представлял интересы 
«Альфа-групп» в совете директоров «Мега-
Фона» и участвовал в сделке по покупке 
структурой консорциума 32,9% «Вымпелко-
ма».— 

”
Ъ“). Ну а господин Васинкевич отси-

живается на дачах друзей в окрестностях 
Монако, на вызовы следователя явиться 
и пояснить, почему он показал на меня 

пальцем, отвечает отказом. И вам подроб-
ности он вряд ли расскажет. Уверен, что «Ро-
бин Групп» обложила его договорами о кон-
фиденциальности.
— Как, по вашим прогнозам, может 
дальше развиваться этот спор со Сбер-
банком?
— Есть два вектора. Первый — мировое со-
глашение со всеми кредиторами. Оно может 
произойти в рамках делопроизводства о не-
состоятельности. Я лично там участвую сов-
сем немного, так как в процессе задействова-
ны юрлица, так или иначе связанные со 
мной. Менеджмент должен предоставить (су-
ду.— 

”
Ъ“) бизнес-план. В этом случае заметно 

мешает несовершенство российского зако-
нодательства. Оно не предусматривает про-
цедуры финансовой реорганизации по 
образцу лучших мировых практик. Вто-
рое — это уголовная составляющая. Она от-
носительно небольшая, мне предъявлен 
1 млрд руб., как говорится, «по беспределу».

— Как может выглядеть финансовое 
оздоровление компании?
— Менеджмент предлагал ввести на два-три 
года моратории по выплату долгов с предо-
ставлением недвижимости в качестве допол-
нительного обеспечения. 
— Что принципиально изменилось за 
это время в компании кроме сокраще-
ния персонала?
— Снизилось количество пунктов выдачи 
и сеть городских фулфилмент-центров, ста-
билизировалось количество курьеров.
— То есть, чтобы выйти на пике из бизне-
са «Юлмарта», нужны миллиардные вли-
вания?
— Пике нет: оно закончилось еще в 2017 го-
ду. В 2018 году наблюдается стабильность, 
и это точно абсолютно. Вливать в компанию 
большие ресурсы не надо. Надо разрешить 
конфликт, в который нас втянули господин 
Васинкевич и А1. У них ведь логика такая: 
мы блокируем вам все, и у вас возникнут 
проблемы, вам станет жалко вложенных 
в развитие бизнеса денег, и вы нам выплати-
те $100 млн. Собственно, когда им присуди-
ли честную оценку — около $60 млн,— они 
сильно расстроились и не стали исполнять 
это решение. В июле Лондонский междуна-
родный третейский суд постановил, что ком-
пания Donna Union Foundation (принадле-
жит господину Васинкевичу и владеет около 
35% «Юлмарта».— 

”
Ъ“) обязана продать свою 

долю в розничной сети Koshigi Ltd и Svoboda 
Corp (первая компания принадлежит Дмит-
рию Костыгину, вторая — Августу Мейеру: 
этим структурам принадлежит совокупно 
61,5% онлайн-ритейлера.— 

”
Ъ“).

— Готовы ли вы выполнять свою часть 
решения суда в Лондоне?
— Бизнес, как и история, плохо переносит 
сослагательные наклонения. А1 и Михаил 
Васинкевич теперь как в анекдоте про золо-
тую рыбку — хотим, чтобы у нас все было. 
Посмотрела рыбка, хвостом махнула и го-
ворит: у вас все было. В апелляционных ма-
териалах видно, что наши оппоненты не 
только не предоставили в установленные 
судом сроки пакет акций свободный от ог-
раничений, но вообще никаких докумен-
тов не предоставили и деньги отказались 
принимать. Koshigi Ltd и Svoboda Corp к то-
му моменту подготовили финансирование. 
Но сейчас мальтийский Ulmart Holding Ltd 
(головная структура «Юлмарта».— 

”
Ъ“) на-

ходится, по сути, в стадии ликвидации. (За-
явление о банкротстве в суд Мальты в нача-
ле августа 2018 года подала панамская 
Ledaro, контролируемая главой совета ди-
ректоров Петербургского нефтяного терми-
нала Михаилом Скигиным, который пыта-
ется вернуть $35 млн, выданные сети 
в долг.— 

”
Ъ“.)

— Разбирательство на Мальте позволит 
сторонам не исполнять решение лондон-
ского суда?
— Повторю, что оно уже не было исполнено 
оппонентами еще в августе, поэтому Koshigi 
Ltd и Svoboda Corp в сентябре отозвали апел-
ляционные возражения. Да и сам вопрос 
скоро потеряет смысл — имущество Ulmart 
Holding Ltd в ближайшие месяцы поменяет 
владельца, поскольку кредиторы, скорее 
всего, акции дочерних компаний продадут. 
В этом случае сегодняшние владельцы пере-
станут играть какую-либо роль во всех этих 
процессах.
— Вы неоднократно заявляли, что вла-
делец панамской Ledaro Михаил Ски-
гин, требующий банкротства на Мальте 
головной структуры «Юлмарта», ваш 
приятель. 
— Надо сказать, что господин Васинкевич 
знал о выделении со стороны Ledaro кредита 
«Юлмарту» и сам же одобрил этот заем. Затем 
спровоцированный им и А1 корпоратив-
ный конфликт заблокировал возможности 
обслуживания долга. Дальше он и пальцем 
не пошевелил, чтобы хоть как-то поучаство-
вать в погашении кредита, как и остальных 
кредитов «Юлмарта», акционером которого 
является. 
— Но Михаил Скигин, как ваш приятель, 
мог бы и не усугублять конфликт. 

— Есть китайская поговорка о существова-
нии грани, за которой терпение перестает 
быть добродетелью. Грань перешли, и те-
перь формат стал другой.
— Но все равно со стороны выглядит так, 
что если господину Скигину удастся об-
анкротить головную структуру «Юлмар-
та», то вам это поможет повернуть ситуа-
цию в свою пользу.
— Это может прозвучать странно: в циви-
лизованном мире ты можешь судиться 
и оставаться с человеком в дружеских отно-
шениях. У нас с Михаилом есть экономиче-
ские разногласия, которые пытаемся раз-
решить.
— В материалах лондонского суда упоми-
нается инвестор из США, который готов 
внести за вас $67 млн. О ком идет речь?
— У меня достаточно много там друзей и зна-
комых, которые, понимая детали, готовы 
предоставлять финансирование на тех или 
иных условиях. Могу лишь сказать, что речь 
идет о частном инвесторе из Чикаго.
— Он как-то связан с Россией? 
— Никак.
— Это известная персона?
— Недавно он появился в списке богатых 
людей в американской версии Forbes.
— У вас есть оценка общей суммы долга, 
которую требуют от вас и «Юлмарта»?
— 1 млрд руб. инкриминируется мне в рам-
ках уголовного дела. Но это долг «Юлмар-
та» — кредит брала компания под поручи-
тельство других компаний. Более того, этим 
кредитом занимался господин Васинкевич, 
чему есть исчерпывающие доказательства. 
К «Юлмарту» есть требования от Сбербанка, 
ВТБ, банка «Санкт-Петербург», еще от не-
скольких банков. В общей сложности около 
5 млрд руб.
— Есть ли договоренности о реструкту-
ризации по всем этим долгам?
— Пока только «проблемщики» Сбербанка 
блокировали мировое соглашение. Все 
остальные кредиторы, насколько я пони-
маю, согласны на разумные условия. Послед-
ние предложения делались в июне-июле.
— А как же конфликт с ВТБ, который 
взыскивает с вас, как с поручителя по 
выданному «Юлмарту» кредиту, около 
650 млн руб.? 
— Это преувеличенная история. 
— Но банк добился ареста ваших долей 
в магазинах косметики «Рив Гош» и сети 
«Дикая орхидея», которые были переда-
ны жене вашего партнера Инне Мейер. 
— Судью явно ввели в заблуждение, и это 
еще аукнется злоупотребителям права. 
— Но ВТБ хочет добиться исполнения ре-
шения российского суда на Кипре и со-
бирается получить контроль над ваши-
ми бывшими активами.
— Хотеть не вредно. Хотя к подходу «про-
блемщиков» ВТБ и их методам есть очень 
большие вопросы, Бог им судья и Цент-
ральный банк. Я не думаю, что эта история 
значимая. По «Юлмарту» есть хороший 
шанс, что будет мировое соглашение, в том 
числе с ВТБ. И претензии ко мне просто 
снимутся.
— Господин Васинкевич тоже хотел до-
биться принудительного исполнения 
решения суда за счет вашей доли в сети 
«Улыбка радуги», оптовых клубов «Ря-
ды», кондитерской фабрики «Любимый 
край». Что будет с этими бизнесами?
— С ними все будет хорошо, их ждет процве-
тание под управлением людей созидающих. 
Что касается Михаила Васинкевича, то в рам-
ках его личного банкротства мы направили 
правоохранительным органам Монако 
и Франции запрос, на какие средства он там 
продолжает находиться. Кстати, соблазни-
тельный силуэт «Рив Гош» не дает недругам 
покоя. По моей информации, «Альфа-групп» 
уже договорилась с «Л’Этуаль», что продаст ей 
долю «Рив Гош», как только отнимет ее у меня. 

Интервью взяли  
Константин Куркин,  
Халиль Аминов

полная версия 
kommersant.ru/12488

«Посмотрела рыбка, хвостом махнула 
и говорит: у вас все было»
Совладелец сети «Юлмарт» Дмитрий Костыгин о конфликте с партнерами и кредиторами

C O M P A N Y  P R O F I L E « Ю Л М А Р Т »

Онлайн-магазин «Юлмарт» основан в 2008 году на базе активов обанкротившейся розничной сети 
«Ультра Электроникс». Первоначально занимался продажей электроники, комплектующих, компью-
терной и бытовой техники, однако впоследствии расширил ассортимент до авто- и спорттоваров, 
электронных книг, авиабилетов и другого. Дистрибуторская сеть компании насчитывает свыше 400 
пунктов продаж разного формата более чем в 240 городах страны. Штаб-квартира находится в Санкт-
Петербурге. По итогам 2013 года «Юлмарт» стал крупнейшим онлайн-магазином в РФ по версии жур-
нала Forbes. В январе 2015 года «Юлмарт» объявил, что готовит IPO на $1 млрд, в своем пресс-релизе 
компания сообщала о предварительной оценке бизнеса в $5–6 млрд. С 2016 года находится в кри-
зисе из-за конфликта акционеров. Самой большой долей в «Юлмарте» (38,5%) владеет Михаил Ва-
синкевич, еще 31,6% принадлежит Дмитрию Костыгину, оставшимися 29,9% обладает Август Мейер. 
 Выручка в 2017 году — 29,5 млрд руб. Штат — около 1,2 тыс. человек.

Д Р У Г О Е  М Н Е Н И Е « Б А Н К  О Т К Р Ы Т  Д Л Я  П Е Р Е Г О В О Р О В »

Последние высказывания господина Костыгина не вызывают у нас ничего, кроме удивления.  
Банк, как и прежде, открыт для переговоров и готов рассматривать любые варианты урегулирования 
ситуации, которые могут привести к погашению проблемного долга группы компаний «Юлмарт».  
К сожалению, до сих пор таких предложений от должника нами получено не было.  
Пресс-служба Сбербанка

Д Р У Г О Е  М Н Е Н И Е « И Н В Е С Т О Р О В  П У Г А Е Т  Ф И Г У Р А  Д М И Т Р И Я  К О С Т Ы Г И Н А »

Собственник Donna Union 
Foundation, которому принад-
лежит около трети бизнеса 
«Юлмарта», Михаил Васинке-
вич в письменном интервью 

”Ъ“ изложил свою версию 
корпоративного конфликта.

— Решение Лондонского 
международного третейско-
го суда о выплате Дмитрием 
Костыгиным и Августом Мей-
ером $67 млн за вашу долю 
в Donna Union Foundation 
(DUF) так и не было испол-
нено. Сторона Дмитрия Кос-
тыгина говорит, что вы от-
казались его исполнять. 
Так ли это?
— Нет, это не так. Я заинтере-
сован в исполнении решения 
суда. Это ответчики отказываются 
выплачивать присужденные истцу 
$67 млн. Публично сказать об этом 
они, видимо, стесняются, поэтому 
ищут различные предлоги.
— Какими будут ваши даль-
нейшие шаги для исполнения 
решения суда?
— Нецелесообразно раскрывать 
стратегию действий на данном 
этапе.
— Какой выход может быть 
из ситуации?
— Скорейшее исполнение решения 
лондонского суда.
— Известно ли вам о сторон-
них инвесторах, готовых вы-
купить долги «Юлмарта» и вы-
платить средства DUF?
— Различные предложения были 
и могут быть в дальнейшем, но ин-
весторов пугает фигура Дмитрия 
Костыгина.

— Почему Сбербанк настаи-
вает, что вернуть кредит дол-
жен Дмитрий Костыгин, и не 
предъявляет претензий вам 
как совладельцу?
— Сбербанк подавал в 2017 году 
иск к физическим лицам Дмитрию 
Костыгину, Августу Мейеру, ко мне 
и бывшему гендиректору «Юлмарта» 
Сергею Федоринову о солидарном 
взыскании более 1 млрд руб. Реше-
нием Дзержинского райсуда Санкт-
Петербурга в 2017 году Сбербанку 
в иске ко всем ответчикам отказано. 
После этого банк подал требования 
по кредиту к его получателю — НАО 
«Юлмарт», банкротство которого 
было инициировано по требовани-
ям Дмитрия Костыгина.
— Какую роль, на ваш взгляд, 
в конфликте играет Ledaro 
Михаила Скигина?
— Эта компания действует 
не только в интересах Михаила 
Скигина, но и в интересах Дмитрия 
Костыгина, что было установлено 
судом в Лондоне.

— Сейчас идет процесс о ва-
шем личном банкротстве. 
Есть ли риск потерять иму-
щество?
— Сейчас идут судебные процес-
сы об обоснованности его введе-
ния. Уверен, что суды объективно 
разберутся в ситуации. Тем более 
что все требования в мой адрес 
возникли только из-за действий 
господина Костыгина.
— Ваши оппоненты утвержда-
ют, что вы совместно с A1 
блокировали работу совета 
директоров «Юлмарта».
— Невозможно заблокировать 
работу совета директоров, когда 
интересы моей структуры пред-
ставляют два директора, в то время 
как у компаний Дмитрия Костыгина 
и Августа Мейера четыре человека. 
Утверждения о блокировке подроб-
ным образом исследовались судом 
в Лондоне.
— Господин Костыгин за-
явил, что вы находитесь 
в  Монако. Почему поки-
нули Россию и есть планы 
 вернуться?
— За последние два года от сто-
роны Дмитрия Костыгина озвучена 
масса разнообразной информа-
ции в мой адрес. Ему, по всей 
видимости, кажется, что упомина-
ние именно Монако настроит суд 
против меня.
— Так вы в Монако?
— Разве выше я вам на это не от-
ветил?!

Интервью взял 
Константин Куркин

полная версия 
kommersant.ru/12487

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О С Т Ы Г И Н  Д М И Т Р И Й  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 4 мая 1972 года в Арзамасе Горьковской (Нижегородской) области. В 1996 году окончил 
Санкт-Петербургский университет экономики и финансов.

В 1995–1997 годах был управляющим директором финансовой компании «Дилмейкерс». 
С 1997 года — совладелец группы компаний «Петросоюз». С 2003 по 2005 год работал гендирек-
тором ОАО «Ярославский шинный завод». С 2001 по 2011 год — миноритарный акционер сети 
«Лента». С 2007 по 2010 год был владельцем 45% акций аукционного дома Phillips De Pury. После 
выхода из капитала «Ленты» в 2011 году вместе с партнерами стал совладельцем сетей «Юлмарт», 
«Рив Гош», «Улыбка радуги», «Дикая орхидея», Obuv.com. Инвестиции в эти активы превысили 
$500 млн. В октябре 2017 года суд Санкт-Петербурга поместил бизнесмена под домашний арест 
по обвинению в мошенничестве из-за кредита, выданного «Юлмарту» Сбербанком. Меру пресече-
ния отменили через четыре месяца. В 2018 году журнал Forbes оценил состояние господина Ко-
стыгина в $550 млн (180-е место в РФ).
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В ночь на пятницу в Ванкувере 
стартовал финал Гран-при по фи-
гурному катанию. Наиболее ин-
тригующими на этом турнире 
станут соревнования женщин, 
в которых прошлогодней победи-
тельнице Алине Загитовой, вы-
игравшей впоследствии и золо-
то Олимпийских игр в Пхёнчхане, 
будет противостоять дебютантка 
из Японии Рика Кихира, владе-
ющая более сложными прыжко-
выми элементами. А по два силь-
нейших российских спортивных 
и танцевальных дуэта помимо 
медалей оспорят негласное зва-
ние национальных лидеров.

оссийское представительство в фи-
нале Гран-при, в который по итогам 
шестиэтапной серии отобрались по 
шесть участников в каждом из четы-
рех видов программы, выглядит наи-
более солидным. В Ванкувере высту-
пают три отечественные фигуристки, 
один фигурист, а также шесть пар — 
три спортивные и три танцевальные.

В последние годы наибольший ин-
терес, с точки зрения российских бо-
лельщиков, вызывают соревнования 
женщин. В отсутствие не отобрав-
шейся на них двукратной чемпион-
ки мира и обладательницы олим-
пийского серебра Евгении Медведе-
вой россиянкам Алине Загитовой, 
Елизавете Туктамышевой и Софье Са-
модуровой противостоят здесь япон-
ки Сатоко Мияхара, Рика Кихира и 
Каори Сакамото. Центральным со-
бытием станет соперничество выиг-
равших по два этапа Гран-при 16-лет-
них Алины Загитовой и Рики Кихи-
ры. Многим специалистам катание 
подросшей со времени Игр воспи-
танницы Этери Тутберидзе и нынче 
представляется самым ярким и силь-
ным. Однако на стороне не менее ар-
тистичной, чем наша прима, 16-лет-

ней дебютантки Рики Кихиры имеет-
ся свой козырь — тройной аксель, са-
мый трудный для женского исполне-
ния прыжок в три с половиной обо-
рота. Правда, ни на одних соревнова-
ниях японке пока не удалось испол-
нить аксели чисто в обеих програм-
мах, короткой и произвольной.

Вмешаться в спор вышеназван-
ных фигуристок способны призер 
чемпионатов мира 2015 и 2018 годов 
Сатоко Мияхара, а также переживаю-
щая ренессанс чемпионка мира 2015 
года 21-летняя Елизавета Туктамыше-
ва, которая также владеет тройным 
акселем. К слову, российские юниор-
ки Александра Трусова и Анна Щер-
бакова в юниорском финале Гран-
при, проходящем в Ванкувере па-
раллельно, намерены перещеголять 
друг друга в умении прыгать разноо-
бразные четырехоборотные прыжки.

Мужской турнир пройдет без дву-
кратного олимпийского чемпиона 

Юдзуру Ханью. Последствия травмы 
не позволили ему стартовать в Кана-
де. Единственному российскому пред-
ставителю — 31-летнему Сергею Воро-
нову, который финалистом Гран-при 
становился трижды, а на последнем, 
год назад в Японии, был четвертым,— 
предстоит соревноваться с прошло-
годним победителем этих соревнова-
ний и действующим чемпионом мира 
Нейтаном Ченом, серебряным призе-
ром Игр-2018 японцем Сёмой Уно, че-
хом Михалом Бржезиной, южноко-
рейцем Чха Чжун Хваном и канадцем 
Киганом Мессингом. В этой компании 
шанс на медаль у россиянина есть.

Танцевальный турнир в Ванкуве-
ре также недосчитался фаворитов: 
трехкратные чемпионы мира Габри-
эла Пападакис—Гийом Сизерон из-
за травмы спины партнера выступи-
ли (и победили) только на одном эта-
пе Гран-при из двух обязательных для 
участия, поэтому права стартовать в 
финале серии французские фигури-
сты лишились автоматически. Впер-
вые с 2012 года Россию в этих сорев-
нованиях представляют сразу три де-
бютирующих в них дуэта. Причем 
два из них — Александра Степано-
ва—Иван Букин, выигравшие два 
этапа, а также Виктория Синицина—
Никита Кацалапов (два серебра) — яв-
ляются претендентами на победу, за 
которую будут бороться с американ-
цами Мэдисон Хаббелл—Закари До-
нохью, в активе которых два выиг-
ранных этапа. Россияне Тиффани За-
горски—Джонатан Гурейро при удач-
ном для них раскладе также являют-
ся претендентами на призовое место.

Среди спортивных пар рассчи-
тывать на успех могут как россия-
не Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов, Наталья Забияко—Алек-
сандр Энберт, так и французы Ванес-
са Джеймс—Морган Сипре (у всех ду-
этов по два золота на этапах). Но если 
иметь в виду, что ошибок на этапах 
серии не избежала ни одна пара, то 
шансы на выигрыш в Канаде у всех 
дуэтов примерно одинаковые.

Валерия Миронова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Алина Загитова 
против японских акселей
Сегодня в Ванкувере стартовал финал Гран-при

Событием венской сцены стала 
премьера генделевского «Тезея» 
в Театре ан дер Вин под управле-
нием Рене Якобса. В мир магии 
и страхов окунулся Алексей  
Мокроусов.

езея» (1713) ставят редко, 
в России в первый раз опера Генделя 
вообще прозвучала лишь в прошлом 
году, причем в концертном исполне-
нии. Хотя она уникальна — это един-
ственная пятиактовка в наследии 
композитора, нечастый пример влия-
ния на него французской традиции — 
либреттист Никола Франческо Хайм 
взял за основу текст Филиппа Кино к 
знаменитой опере Люлли, адаптиро-
вав его к вкусам лондонской публи-
ки. На карту было поставлено многое: 
если «Ринальдо», первую английскую 
работу Генделя, в 1711 году приняли 
на ура, то вторая, «Верный пастух», 
провалилась. Отступать было некуда, 
позади Ла-Манш, но цугцванг застав-
ляет собраться, да и привычка фран-
цузов к занимательным сюжетам, 
чудесам и магии обещала спасение. 
Помогли и декорации — в «Пастухе» 
их ругали за бедность, в «Тезее» они 
устроили всех. Скрещение француз-
ского и итальянского на английской 
почве удалось, премьеру в Королев-
ском театре ждал успех; раньше дру-
гих ее оценил импресарио, сбежав-
ший с выручкой, но вскоре певцы с 
лихвой вернули потерянное.

Художник нынешней постановки 
«Тезея» явно помнил о лондонских 
требованиях к декорациям: Кри-
стиан Фенуйя построил на неболь-
шой сцене Театра ан дер Вин бароч-
ный дворец с фресками и многозна-

чительными полотнами английских 
художников, но времена смещены — 
радио, торшер и костюмы напомина-
ют о конце 1940-х годов. Воспитанни-
ца царя Агилея (норвежская сопрано 
Мари Эриксмоэн) ждет возвращения 
с войны Тезея (украинская меццо-со-
прано Лена Белкина), не подозре-
вая, каким испытаниям подвергнет-
ся ее любовь из-за мстительной вол-
шебницы Медеи (французская мец-
цо Гаэль Аркез). В опере Медея уже в 
зрелых годах, убийства близких вре-
мен ее страсти к Ясону остались поза-
ди. Либреттист объединил несколь-
ко сюжетов, почерпнутых у Плутарха, 
Овидия и Аполлодора: теперь Медея 
бессмысленно помолвлена с царем 
Афин Эгеем (французский контрате-
нор Кристоф Дюмо) и безответно влю-
блена в юного Тезея, пытаясь за неуда-
чи на личном фронте мстить направо 
и налево. Медея использует магиче-
скую силу и насылает оборотней (эта 
сцена, как и бутылка виски в ее руках, 
запоминается надолго): художник по 
костюмам Агостино Кавалька создал 
убедительные маски волков, массо-
вый набег которых на палаццо сопро-
вождается вторжением пары огром-
ных рук, пытающихся заключить Те-
зея в недружелюбные объятия.

Кажется, самодвигающиеся сту-
лья и буквально взлетающие под ко-
лосники певцы (спасибо цирковым 
страховкам!) — слишком простодуш-
но для режиссеров-стахановцев Мо-
ше Ляйзера и Патриса Корье (за 35 лет 
они поставили вместе около ста спек-
таклей). Но зазорного в сказочности 
нет, тем более с таким исполнитель-
ским уровнем. 

Опера прошла под знаком Гаэль 
Аркез — впору переименовывать 
«Тезея» в «Медею», но и работа Лены 

Белкиной хороша, она распелась по-
сле первых показов (любопытно, что 
в этом году певицы пели в очередь 
Кармен на летнем фестивале в Бре-
генце). Уроженка Ташкента, Белкина 
много поет на европейских сценах, 
участвовала и в Транссибирском фе-
стивале Вадима Репина. На весну на-
мечено еще одно ее выступление в 
Театре ан дер Вин, в «Орлеанской де-
ве» Чайковского под управлением 
возглавляющей театр в Граце Окса-
ны Лынив; одновременно три опе-
ры Чайковского на сцене Театра ан 
дер Вин представит в концертном 
исполнении под управлением Евге-
ния Бражника и Владимира Федосе-
ева московский «Геликон». 

Накануне венских показов «Те-
зея» со своим любимым оркестром, 
впечатляющей Академией старин-
ной музыки из Берлина, дирижер 
Рене Якобс по привычке погрузился 
в архивы, чтобы восстановить пер-
воначальную партитуру «Тезея». Ав-
тограф Генделя утерян, но извест-
но, что в 1713 году находчивый им-
пресарио решил обеспечить успех, 
став соавтором и вымарав накану-
не премьеры несколько речитати-
вов и роль наперсницы Медеи Фе-
дры. В Вене все вернули до послед-
ней сохранившейся ноты; от партии 
Федры дошли лишь фрагменты, не-
достающее Якобс дописал сам в ген-
делевском стиле той поры. Удивил 
и финал — вместо колесницы, за-
пряженной драконами и уносящей 
Медею в облака, волшебницу жда-
ла граната, призванная прекратить 
страдания самой знаменитой неу-
дачницы в любви, злодея и жертвы 
одновременно. Но в целом все кон-
чается хорошо — две свадьбы и ни-
каких похорон.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Любовь и волки
Оперу Генделя «Тезей» поставили в Вене

«Дом, который построил Джек» 
Ларса фон Триера не является 
фильмом в прямом смысле сло-
ва, и это обстоятельство реко-
мендует зрителям иметь в виду 
Андрей Плахов.

абирая в поисковой 
строке «Дом, который построил Джек», 
рядом обнаруживаешь «Маршак» и 
«маньяк». Автор знаменитого перево-
да английской песенки заменил кры-
су, съевшую зерно, синицей, «которая 
часто ворует пшеницу». Ларс фон Три-
ер вернул все на свои места, сообщив 
газете «Гардиан», что его замысел вдох-
новлен Дональдом Трампом и что во-
царение «homo trumpus, крысиного 
короля» подтверждает идею торжества 
зла в нашем несуразном мире. Трамп 
всего лишь актуальный мальчик для 
битья, но на его месте мог бы оказать-
ся любой другой из строителей того 
дома, фундамент которого заложен в 
ХХ веке и который мы продолжаем до-
страивать в нынешнем.

Фильмы делаются либо для того, 
чтобы потешить публику, либо что-
бы радикализировать кинематограф 
и войти в историю: ни то ни другое к 
«Джеку» не относится. Триер гораздо 
раньше преуспел и в том и в другом, 
но это стоило ему дорого: нервные 
срывы, разросшиеся фобии и попыт-
ки успокоения в обществе аноним-
ных алкоголиков. Разумеется, он стал 
персоной нон грата в культурном со-
обществе, все больше пропитывае-
мом политкорректным лицемерием. 
И хотя с «Джеком» он как бы вернул-
ся на Каннский фестиваль, но лишь в 
порядке исключения, предоставлен-
ного за былые заслуги, и не надо ду-
мать, что за свою шутку о симпатиях 
к Гитлеру датский режиссер прощен.

По структуре «Дом, который по-
строил Джек» — мини-сериал о се-
рийном убийце: каждая главка опи-
сывает не столько очередное пре-
ступление, сколько «элемент пре-
ступления» как единого глобального 
проекта. Действие происходит как 
бы в Америке как бы 1970-х годов, 
но это еще более условная Амери-
ка, чем в «Догвилле» и «Танцующей в 
темноте»: как обычно, злой шутник 
Триер троллит и мистифицирует.

В каждом из пяти актов насилия, 
которое совершает главный герой, 
силен дух импровизации, но все они 
подчинены тщательно разработан-
ному драматургическому плану. Или 
плану архитектурному, поскольку 
Джек (Мэтт Диллон) — в душе архи-
тектор, чьей мечтой было воздвиг-
нуть идеальный дом. Свернув на кри-
минальную дорожку, он продолжает 
возводить желанное здание из дру-
гой, подручной материи. От первого 
детского опыта (удаления утенку лап-
ки пассатижами) до расстрела детей 
и отрезания женских грудей он про-
ходит путь изощренного эстета, нара-
щивающего художественную мощь 
и большой стиль. Раскроив встречен-
ной на дороге идиотке (Ума Турман) 
череп домкратом, герой чувствует, 
что поддался эмоции и сработал гру-
бо. Далее он будет действовать более 
изысканно. В дело пойдет морозиль-
ная камера, в которой убийца копит 
трупы, а также старомодная фотока-
мера, позволяющая собирать архив 
из пленок: в негативном изображе-
нии жертвы выглядят эффектнее.

Джеку, в буквальном смысле при-
меривающему красное одеяние Дан-
те с полотна Делакруа, необязательно 
спускаться в ад: он рядом. Однако и у 
него есть свой Вергилий — инферналь-
ный резонер Вердж (актер Бруно Ганц, 
экранные лики которого располагают-
ся в диапазоне от ангела до фюрера). 
В ад нас все-таки пригласят, но он ока-

жется каким-то картонным. Все попыт-
ки кинематографа напугать смешны, 
после того как иконами нашего време-
ни стали инсталляции из мертвых тел, 
в изобилии представленные в «музеях» 
концлагерей,— именно это главный 
итог дискуссий Джека и Верджа. И хо-
тя в фильме упоминаются Боттичелли, 
Рембрандт, Гоген и Климт, крупнейши-
ми художниками в триеровском кон-
тексте предстают диктаторы и «крыси-
ные короли» — Гитлер, Сталин, Муссо-
лини, далее везде. Смелость Триера в 
том, что он не сваливает беды челове-
чества на других и находит «частицу 
Гитлера» в самом себе, за это режиссер 
и был отлучен на семь лет от Каннско-
го фестиваля.

Вернулся он в разгар феминист-
ского парада возмездия, которое 
коснулось и непосредственно Трие-
ра — с подачи Бьорк. И показал при-
тчу об убийце, отправляющем на тот 
свет женщин одну за другой, причем 
они сами провоцируют его своей глу-
постью, алчностью и приверженно-
стью стереотипам. Становятся почти 
добровольными жертвами, которых 
требует искусство Джека — инжене-
ра человеческих душ, досконально 
изучившего наши тайные страхи, же-
лания и пороки.

По давней мысли Триера, искус-
ство есть идеальное преступление, 
и наоборот, а кино — это религия без 
морали. Но, даже дав моралистам не-
которую уступку в финале «Джека», 
Ларс фон Триер остался единствен-
ным великим и бескомпромиссным 
режиссером современности. Познав 
славу, он сам отказался от нее, почув-
ствовав ее гнилую оболочку. И песня 
Дэвида Боуи «Fame» — саркастиче-
ский гимн славе и власти — звучит в 
картине как нельзя более кстати.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гимн крысиным королям
«Дом, который построил Джек» Ларса фон Триера

Одним из центральных  
событий финала Гран-при  
станет соперничество 
16-летней олимпийский 
чемпионки Алины  
Загитовой (на фото) и ее 
ровесницы Рики Кихиры 

Архитектора Джека  
(Мэтт Диллон) доводят  
до изуверства мечты  
об идеальном доме
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ПРОЦЕСС

Олимпийский комитет России встал 
на сторону CAS в борьбе за медали
Он требует исполнять решения арбитража  
по делу бобслеиста Александра Зубкова

В российском спорте возникла лю-
бопытная коллизия. Олимпийский 
комитет России (ОКР) подал апел-
ляцию на решение Мосгорсуда, 
позволившее одному из самых из-
вестных отечественных спортсме-
нов Александру Зубкову сохранить 
завоеванные в соревнованиях 
в бобслее на Олимпиаде в Сочи  
золотые медали, не исполняя ре-
шение Спортивного арбитражно-
го суда (CAS). CAS в начале этого 
года подтвердил вердикт Между-
народного олимпийского коми-
тета (МОК), признавшего госпо-
дина Зубкова, ныне являющегося 
президентом Федерации бобслея 
России, виновным в нарушении 
антидопинговых правил. ОКР дал 
понять, что определение Мосгор-
суда создает проблемы в отноше-
ниях с МОК, которые грозят возоб-
новлением допингового кризиса.

лимпийский комитет Рос-
сии обнародовал заявление, посвя-
щенное ситуации, возникшей в хо-
де борьбы знаменитого в прошлом 
спортсмена Александра Зубкова, ны-
не возглавляющего Федерацию боб-
слея России, за отмену наложенных 
на него санкций. Зубков, завоевав-
ший на Олимпиаде в Сочи две золо-
тые медали, стал одной из жертв рос-
сийского допингового кризиса. Его 
имя было упомянуто в докладе неза-
висимого эксперта Всемирного анти-
допингового агентства Ричарда Ма-
кларена среди имен атлетов, кото-
рые, как утверждал бывший дирек-
тор Московской антидопинговой ла-
боратории Григорий Родченков, регу-
лярно принимали запрещенные пре-
параты. Кроме того, на контейнерах с 
анализами Зубкова, взятыми во вре-
мя сочинской Олимпиады, были об-
наружены царапины, а в самих про-
бах аномально высокий уровень со-
ли, что, по мнению экспертов, мог-
ло являться следствием их подмены. 
Комиссия МОК, расследовавшая дела 
российских спортсменов, примени-
ла к Александру Зубкову чрезвычай-
но суровые санкции в виде пожизнен-
ного запрета на участие в Олимпий-
ских играх и аннулирования сочин-
ских результатов.

Александр Зубков оказался в чи-
сле тех российских спортсменов, по-
страдавших из-за допингового кризи-
са, которые подали апелляцию на ре-
шения МОК в Спортивный арбитраж-
ный суд. Незадолго до февральской 
Олимпиады в Пхёнчхане он удовлет-
ворил 28 из них, реабилитировав ист-
цов. Жалобы еще 11 спортсменов, в 
том числе Зубкова, были удовлетво-
рены лишь частично: пожизненный 
запрет на участие в Олимпийских иг-
рах заменили на разовый — для со-
стязаний в Южной Корее, но аннули-
рование сочинских результатов, пред-
усматривающее возвращение МОК 
медалей, осталось в силе.

Уже в этом году Александр Зубков 
подал иск в Мосгорсуд о признании 
недействительным решения CAS. 
Процесс завершился в конце ноября 
в пользу спортсмена. Мосгорсуд раз-
решил господину Зубкову не испол-
нять решения МОК и CAS, по сути 
восстановив его статус олимпийско-
го чемпиона. Объясняя вердикт, су-
дья указывал на то, что во время пре-
дыдущих расследований и процес-
сов не было представлено никаких 
доказательств подмены Александ-
ром Зубковым проб и вообще допин-
говых нарушений.

Между тем, как выяснилось, вер-
дикт Мосгорсуда вызвал серьезную 
озабоченность Олимпийского коми-
тета. В его заявлении сказано, что он 
подал на него апелляцию. ОКР объ-
ясняет, что «исходит из того, что ре-
шение CAS, даже будучи признан-
ным неисполнимым на территории 
Российской Федерации, не повлечет 
за собой отмену решений и санкций 
МОК, поскольку в принципе не мо-
жет быть предметом пересмотра рос-
сийскими государственными судеб-
ными инстанциями, включая Мосго-
рсуд, ввиду отсутствия юрисдикции 
последнего пересматривать реше-
ния, вынесенные международным 
третейским судом (арбитражем)».

Структура не скрывает, что апел-
ляция была подана после того, как 
она получила «официальное уве-
домление от МОК с просьбой ока-
зать содействие и принять необхо-
димые юридические меры для того, 
чтобы обеспечить приведение в ис-
полнение решения CAS». При этом 
ОКР указывает на то, что их неиспол-

нение может иметь крайне непри-
ятные для российского спорта по-
следствия. В частности, определе-
ние Мосгорсуда «создает предпосыл-
ки для непризнания решений CAS 
и в отношении оправданных им 28 
российских спортсменов», «посколь-
ку при рассмотрении их апелляций 
и вынесении оправдательных ре-
шений CAS также применял предус-
мотренный кодексом WADA прин-
цип ответственности без вины (strict 
liability)». Также, по мнению ОКР, ре-
шение Мосгорсуда «может дать осно-
вания усомниться в том, что в Россий-
ской Федерации действительно при-
знаются основные принципы борь-
бы с допингом в спорте, защищают-
ся интересы 

”
чистых“ спортсменов, 

соблюдаются основные положения 
Олимпийской хартии и Всемирного 
антидопингового кодекса».

Главным же тезисом, содержа-
щимся в заявлении, надо, види-
мо, признать предупреждение, что, 
«если будет установлено, что поло-
жения Олимпийской хартии МОК 
не исполняются на территории Рос-
сийской Федерации, это может по-
влечь за собой самые жесткие санк-
ции, вплоть до полного отстране-
ния российских спортсменов от уча-
стия в Олимпийских играх в составе 
олимпийской команды России и под 
флагом Российской Федерации уже в 
2020 году в Токио».

Обеспокоенность Олимпийско-
го комитета России понятна. Удов-
летворение иска Александра Зубко-
ва совпало по времени с наступив-
шей разрядкой в отношениях между 
российскими спортивными структу-
рами и МОК, а также с международ-
ными антидопинговыми структура-
ми. Она связана прежде всего с сен-
тябрьским решением WADA восста-
новить полноценный статус РУСАДА 
(Российское антидопинговое агент-
ство), которое интерпретировалось 
как фактически положившее конец 
допинговому кризису. Борьба Алек-
сандра Зубкова против CAS развора-
чивалась на фоне последних шагов, 
предпринимаемых сторонами кон-
фликта для его полного урегулирова-
ния, вроде организации допуска экс-
пертов WADA к данным Московской 
антидопинговой лаборатории.

Алексей Доспехов
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